
CIRCUITO
INTERIOR

NO ES la primera
ñltración, pero sí
de las más graves.
Que alguien, muy
probablemente desde
la PBI, haya dado el
pitazo y permitiera la
fuga de Cuauhtémoc
Gutiérrez y compañía,
es tema muy difícil
de superar en el
Gobierno local.

Y MÁS porque las
fugas de información
han hecho chuza justo
en casos relacionados
con violencia de

género.
SOBRE EL caso Leslie,
en 2018; la acusación
contra policías por una
supuesta violación
en 2019 que aunque
resultó una acusación
falsa, avivó el
descontento, y sobre
el caso de trata en el

PRI capitalino, ahora
en 2021.

A QUIENES no

procuran las cadenas
de custodia en estos

casos cuyas víctimas
¡qué casualidad!
son siempre mujeres,
habrá que decirles
en sus propios (y
marchitos) términos...
¡ya chole!

circuitoínterior a reforma.com
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Llegó sin anunciarse y me dijo de buenas
a primeras:

Soy el número uno.

Siempre he sospechado de quienes dicen
ser el número uno. Generalmente no son

ni siquiera el dos, ni el diez, ni el cien.
Es la soberbia lo que hace que se sientan
el número uno. Se lo dije, y eso lo enojó.

Yo soy el único uno replicó exasperado.

No es así opuse. En el 11 hay dos
número uno; en el 111 hay tres; el 1111
tiene cuatro, y así sucesivamente hasta
llegar al inñnito.

Guardó silencio. Aproveché eso
para fortalecer mi posición.

Además le dije, sin el 2 usted no
es nadie, lo mismo que sin el 3, el 4 o el 5.
Todos los números valen lo mismo.
Todos son el número uno.

Me respondió, burlón:

Suena usted a político.

Respondí:

No. Creo que más bien sueno
a matemático.

¡Hasta mañana!...
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Plaza de almas

Era posesiva, celosa, dominante.
Si la dejabas no tendrías paz nunca
más. ¿La podrías olvidar?

Ya no recuerdo, Armando, si algu
na vez la había recordado antes
de esta noche en que la recordé.

Pero hace unos momentos dijiste un
nombre de mujer, y era su nombre.
Me pareció que había entrado y me
miraba Vi sus ojos, de un color azul
vago o de un vago color gris. Ese tono
tiene el cielo cuando va a llover y al
final no cae la lluvia. La conocí por
azar: hablé con ella un par de veces.
Una noche me dijo de repente: "Quie
ro saber a qué saben tus besos". Y me
tendió los labios. No la besé. Me fui.
Escapé. No siento pena al decirte eso.
Lo que hice no fue por cobardía, sino
por algo que podría llamarse conven
ción social, prejuicio que en aquellos
años importaba mucho. Había oído
decir que tratarla era algo peligroso.
Posesiva, celosa, dominante, si tenías
una relación con ella, así fuera la de
un solo beso, y la dejabas luego, des
pués ya nunca conocías la paz. Te
perseguía; te hacía escenas donde te
encontrara A un novio que tuvo se
le presentó en la iglesia en que se es
taba casando y provocó un escándalo
mayúsculo que interrumpió la boda
entre el azoro de la concurrencia, el
desconcierto del cura y los obligados
soponcios de la novia y su mamá. Tu
vieron que sacarla en vilo mientras

seguía vociferando a voz en cuello
tremendas maldiciones y amenazas.
Aquello fue la comidilla de la ciudad
hasta que sucedió el siguiente escán
dalo. No tenía amigas, y sus pocos
amigos se apartaron pronto de ella,
temerosos. Fue por entonces cuando
sucedió lo que acabo de contarte, lo
del beso que no sucedió. Huí de ella,
igual que huían todos. Con el tiempo
la olvidé. Muchas cosas se olvidan con
el tiempo. Alguna vez en el sueño vi
sus ojos, y tampoco en el sueño supe
de qué color eran, si de un grisáceo
azul o un gris azulino. Luego escu
ché decir como de paso que estaba
gravemente enferma Al parecer tenía
tuberculosis, un mal que ni siquiera
se mencionaba ya Después supe que
había muerto, y que a sus funerales
asistió muy poca gente. Los que fue
ron al panteón se podían contar con
los dedos de la mano, dijo en el café
uno que oyó contar eso a uno de los
contados asistentes. Me habría gusta
do decirte, sobrino, que al día siguien
te fui al cementerio a dejar flores en
su tumba Eso sería muy romántico
o muy cursi, según se vean las cosas
pero no estoy lo suficientemente ebrio
para inventar esa mentira Otra vez
volví a olvidarla. Los olvidos, igual
que los recuerdos, vuelven siempre.

Todos los que la conocieron la olvida
ron, igual que la olvidé yo. Ni siquiera
quedó memoria del escándalo aquel
que hizo en la iglesia Los escándalos,
por escandalosos que sean, se olvidan
pronto. Antes tardábamos un poco
más en olvidarlos, pero ahora, con
tantos que hay, los olvidamos en unos
cuantos días. La vida siguió eso es
lo mejor que sabe hacer: seguir, y
aquella mujer fue lo que alguna vez
seremos todos: nada Ni aun quedó
memoria de su olvido. Pero esta noche,
Armando, dijiste un nombre de mujer,
y era su nombre. A lo mejor pensó que
la estábamos llamando, y vino. Ahora
nos está mirando con aquellos sus
ojos color tarde de lluvia que no cae.
No me hagas caso. No estoy ni sufi
cientemente ebrio ni suficientemente
sobrio, y a alguien que se encuentra en
esa ambigua circunstancia no hay que
hacerle caso. Cambiemos de conver
sación. Dime qué estás escribiendo, y
si no te ha pesado demasiado el en
cierro de estos días, de estos meses,
de este año. Por mi parte no quiero
pensar nada. No quiero recordar a
aquella mujer a la que recordé porque
dijiste un nombre. Pero algo te diré
ahora que ya estoy un poco más ebrio
que sobrio: me habría gustado saber a
qué sabían sus besos... FIN.
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POR SUERTE para el Presidente, no es necesario que
integre una comisión encabezada por un militar,
por supuesto para investigar por qué el precio de la
gasolina está tan caro. La respuesta a su inquietud es
sumamente sencilla

LA FÓRMULA para el costo de cada litro de
combustible lo estableció Hacienda y Arturo Herrera
le puede explicar que el precio se integra por seis
variables: el precio de referencia, el "ajuste por calidad",
los costos de logística, el margen de ganancia de los
expendedores y, ¡sorpresa!, el IEPS y el IVA. Estos
impuestos representan más del 40 por ciento del
precio que pagan las y los mexicanos por la gasolina y
el diesel

ASÍ QUE si Andrés Manuel López Obrador quiere
cumplir su promesa de bajar el precio de la gasolina, en
lugar de amenazar a los expendedores, tal vez podría
empezar por eliminar el IEPS. ¿O a poco la austeridad
es sólo para las muías del compadre? Es pregunta.

RESULTA CURIOSO que el ex senador Roberto Gil
ande pidiendo en redes sociales que se exhiban las
supuestas pruebas en su contra, pues como abogado
bien sabe que sería violatorio del debido proceso.
SI EN SERIO quiere saber cómo anda la cosa, podría
darse una vuelta por Constituyentes, pues es en
la UIF donde tienen un grueso y muy bien armado
expediente en su contra. Quienes lo conocen dicen
que están documentadas las presuntas transferencias

millonarias que hizo en un solo día y que habrían sido
de tal tamaño que sonaron las alarmas en la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores.
INCLUSIVE se asegura que a Roberto Gil lo tienen
más que ubicado en un domicilio en Dallas. Y, al
parecer, estaría "conectado" con cinco empresas en
McAllen y que si alguien le rasca tantito a la compañía
MaraGil LCC, es muy probable que encuentre cosas
interesantes. A lo mejor por eso el panista anda tan
irritable creyendo que son rencores personales lo que,
en realidad, se llama karma y tiene forma de carpeta de
investigación.

NO BASTA con que Andrés Manuel López Obrador
diga "mi pecho no es bodega" para que se sienta con
derecho de causar daño moral a personas, empresas
y jueces, no sólo acusándolos sin pruebas sino ya, de
plano, difamándolos.
RESULTA PREOCUPANTE que el Presidente no se dé
cuenta del peso de sus palabras. O peor aún: que sí lo
sepa y, con toda alevosía, convierta en enemigos del
pueblo a quienes no piensan como él.
EN CUALQUIER país donde el Estado de derecho no
fuera un mero espejismo, dichos como los de AMLO
sobre fallos contra la ley eléctrica serían susceptibles
hasta de una demanda y, por supuesto, de una
eventual disculpa pública. Alguien debería recordarle
al Presidente que de la autoridad al autoritarismo hay
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Descaliñcadas
Ricardo Monreal buscaba censurar
a las califtcadoras cambiándoles las reglas.
Al ftnal reculó. ¿Va por la libre?

"La función de las calificadoras

no es caerle bien a nadie, es evaluar
los riesgos de las inversiones".

Ejecutivo de empresa financiera

El asesor político demócrata Ja
mes Carville declaró en 1993:
"Antes pensaba que si hubiera

reencarnación yo quería regresar como
presidente o como el papa o como un
bateador de béisbol de .400. Pero ahora
me gustaría regresar como el mercado
de bonos. Puedes intimidar a todos".

Al senador Ricardo Monreal,,sin
embargo, el mercado no lo ha intimi
dado. Propuso en un momento limi
tar las tasas de interés de los bancos,
lo que provocó un desplome de las
acciones bancarias hasta que tuvo
que retirar la propuesta Hoy se lanza
contra las calificadoras, las firmas que
emiten las calificaciones de riesgo
de los bonos y otros instrumentos
financieros. Este 14 de marzo advirtió
que "el impacto de las empresas cali
ficadoras de riesgo y los conflictos de
intereses que existen en su operación
hacen necesaria una regulación que
garantice su objetividad".

Las calificadoras ya se encuentran
reguladas. En nuestro país operan
siete bajo una regulación que las obli
ga, entre otras cosas, a dar transpa
rencia a sus criterios de evaluación.
La Comisión Nacional Bancaria y de
Valores está a cargo de supervisarlas
en nuestro país. En Estados Unidos,

el principal regulador es la Securities
and Exchange Commission. Otros
organismos similares las supervisan
en otras naciones. Ningún país con un
sistema financiero avanzado carece de
regulación o de regulador.

Lo que busca el senador no es tan
to regular sino cambiar las reglas. Su
propuesta es consecuencia de que las
calificadoras han venido bajando sus
evaluaciones del gobierno federal y sus
empresas, como Pemex y la CFE. Mon
real no busca mejorar los procedimien
tos de las calificadoras, sino mejorar sus
opiniones sobre México. Está lanzando
un abierto intento de censura

El senador busca quedar bien con
el presidente López Obrador, quien
se ha quejado constantemente de las
calificadoras. En junio de 2019, cuan
do estas advertían de una caída en el
crecimiento de México, el mandatario
respondía que la economía nacional
"va bien y de buenas". Sobre las cali
ficaciones pesimistas declaró: "Res
petamos esa opinión, pero seguimos
sosteniendo que vamos bien, que va a
crecer más la economía que cuando
menos vamos a crecer a 2 por ciento
[en 2019] y que en el sexenio vamos a
cumplir el compromiso de crecer al
4 por ciento... La falla que tienen las
calificadoras y los expertos en materia
financiera es que aplican la misma
metodología de hace tres décadas, que
se utilizó en el periodo neoliberal, que
no tomaban en cuenta, en palabras

tecnocráticas, la variable 'corrupción'".
Las calificadoras, sin embargo,

tuvieron razón. Fueron, ciertamente,
más objetivas que el Presidente. La
economía se contrajo 0.1 por ciento en
2019 y 8.5 por ciento en 2020. Lograr
una tasa de crecimiento promedio
de 4 por ciento en el sexenio actual
es ya virtualmente imposible. El Pre
sidente se equivocó al decir "Vamos
bien, requetebién" cuando ya toda la
información señalaba la contracción
de la economía

La 4T ha empezado ya a tomar
represalias contra las calificadoras.
Pemex canceló su contrato con Fitch
Ratings, que ha sido la más crítica
con México, por supuestas razones
de austeridad. Si el senador Monreal
tiene éxito con su propuesta, podrá
impedir la operación de las calificado
ras en México, pero no que estas sigan
evaluando las emisiones de bonos del
gobierno mexicano y sus empresas
en los mercados internacionales. El
intento de censura está condenado
al fracaso.

• RECULA

Una vez más, ayer reculó Ricardo
Monreal. "No deben alarmarse las
calificadoras en México", dijo, después
de haber afirmado que era necesario
regularlas para "garantizar su objetivi
dad". No se sabe si va por la libre, y le
llaman la atención, o si sus propuestas
son formas de medir el ambiente antes
de legislar.
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AMLO abrió fuego contra
los jueces
El discurso del presidente

López Obrador en contra
del juez federal Juan Pablo

Gómez Fierro, al que acusa de
obedecer a "intereses" al otorgar
11 suspensiones provisionales en
contra de su reforma eléctrica,
abrió ya una confrontación entre
poderesenlaqueel titular delEje
cutivo está poniendo en duda,
con acusaciones y señalamientos
públicos, el trabajo de los juzga
dores del Poder Judicial. La res
puesta del ministro presidente de
la Suprema Corte y de la Judica
tura Federal, Arturo Zaldívar, de
fiende la autonomía y la libertad
de los jueces y conmina al presi
dente a utilizar los cauces legales
para solicitar que se revisen los fa
llos del citado juez en materia de
Competencia Económica.
La tardanza inicial del presi

dente del Poder Judicial, ante los
primeros ataques el pasado vier
nes, a los que respondió 38 horas
después con un mensaje en su
Twitter, se vio compensada ayer
con una respuesta rápida y pun
tual de Zaldívar a la carta que le
mandó ayer el jefe del Ejecutivo
al ministro presidente, en la que
volvía a poner en duda las sus
pensiones otorgadas por el juez
y le solicitaba investigarlo. "Co
mo procede en estos casos su
carta será remitida al área co
rrespondiente del Consejo de la
Judicatura federal para que, de
existir elementos para ello, se

abra la investigación que en su
caso procediera, con pleno res
peto a la autonomía e indepen
dencia de la función jurisdiccio
nal, así como de las garantías que
la protegen", le contestó el pre
sidente de la Corte.
La respuesta directaycontun

dente de Zaldívar al presidente,
deja en claro que las expresiones
del presidente de la República sí
causaron molestia en el Poder
Judicial en donde perciben un
intento deliberado del mandata
rio federal por "linchar pública
mente" aun juzgador porque sus
fallos afectan la aplicación de la
Ley de la Industria Eléctrica.
Porque López Obrador lleva

dos días acusando públicamen
te que el Juez Juan Pablo Gómez
está otorgando las suspensiones
a las empresas que se han am
parado por "favorecer intere
ses", pero hasta ahora no ha pre
sentado una sola prueba de lo
que sugiere como un tema de co
rrupción del juzgador federal.
En corto, de acuerdo con fun

cionarios del Palacio Nacional,
López Obrador asegura que al
juez Gómez Fierro 'lo han cen
taveado" para que falle en favor
de las empresas y otorgue las
suspensiones porque, según
afirma el presidente, esos jueces
de Competencia Económica es
tán ligados a los empresarios de

los que reciben "incentivos eco
nómicos". De eso está convenci
do el presidente, aunque no se

sabe con exactitud hasta qué
punto tiene pruebas.
Por lo pronto, lo cierto es que

López Obrador abrió fuego direc
to contra un juez federal y provo
có que en todo el Poder Judicial y
en los círculos jurídicos y acadé
micos, se interpretaran sus acu

saciones como un intento de 1
:hamiento y una intromisión t
Ejecutivo a las funciones y í
ades de otro poder. Porque ¡
presidente tiene una
lindada de que el juez actuó j
motivaciones económicas o
Dtro tipo, bastaba con que l
mandado a su consejero
Scherer a presentar una c
mte la Judicatura Federal.
Pero elevar el tono y el tema ¿

picota pública en que se ha cón
/ertido la mañanera, tiene clara
Tiente otro tipo de intenciones.
Por un lado, intenciones políticas,
para abonar con miras a las pl
omas elecciones a su discurso de
victimizacióny ataque de los "con
servadores", incluidos algunos
jueces, que lo quieren dañar y fe
riar su transformación; y por otro
lado autoritarias, porque pretende
descalificar a la institución judicial
y al Poder del que forma parte para
tratar de convencer a sus fanatiza
dos seguidores que él único poder
honesto es el suyo. Veremos si Ló
pez Obradortiene algo real en con
tra del juez o si todo ha sido un blo
feo perverso y autoritario. • & ¦' ¦
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Se le tambalean casos a fiscalía
Preocupa al Gobierno capitalino que a la

Fiscalía General de Justicia se le estén cayen
do las detenciones de quienes, en su momen

to, calificaron como impor
tantes capos. Hace unos
días, salió de prisión Bither
Yareth Martínez, a quien
se le relacionaba con el ho
micidio de los niños maza
huas y de ser sicario de La
Unión Tepito. Resulta que
no pudieron comprobarle

Ernestina algún delito grave. Lo mis
Godoy mo está pasando en el pro

ceso de Héctor Rodolfo
Rodríguez Morales La Gorda, líder de la
banda de Los Rodolfos y que operaba en Xo
chimilco, considerado como uno de los prin
cipales generadores de violencia en la zona.
Resulta que hasta el momento no le han
comprobado un delito grave y el Ministerio
Público tiene hasta finales de mes para hacer
lo o, de lo contrario, quedará en libertad. Nos
hacen ver que todo indica que la fiscal Er
nestina Godoy tendrá que ajustar algunas
tuercas para evitar que se sigan cayendo casos
de alto impacto.
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La alcaldesa de Tlalpan
regresará a la academia
::::: La que anda más que molesta es la alcal
desa de Morena en Tlalpan, Patricia Aceves,
luego de que se quedó con las manos vacías

al no obtener la candidatura
para reelegirse. Los cercanos
comentan que se queja de
que la dejaron sola en el
proceso. Sin embargo, es de
todos sabido que no había
una buena relación con el
Gobierno capitalino. Ahora,
doña Patricia está definien

Patricia do su futuro y nos comen
Aceves tan que, una vez que con

cluya su gestión, regresará a
su cargo en la Universidad Autónoma Metro
politana, pues al parecer no tiene un esperan
zador futuro político.

Para que la cuña apriete...
::::: Ahora sí las cosas se pusieron buenas, lue
go de que la alianza PANPRDPRI convencie
ra a la ahora exdiputada morenista Rocío Ba

ñera Badillo de que sea su
candidata para la Venustia
no Carranza. No hay que ol
vidar que ella participó en
la encuesta y la perdió con
la experredista Evelyn Pa
na. Dicen que para que la
cuña apriete, debe ser del
mismo palo, y así le aposta
ron los aliancistas con doñaRocío Barrera

Badillo Rocío, quien, aseguran, tie
ne trabajo territorial, y con

sideran que será una buena adversaria para
las huestes de Julio César Moreno, quien ha
tenido el control de la demarcación por más
de una década.

Le protestan a Sheinbaum
::::: Por primera vez en lo que lleva de su ges
tión, a la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, le interrumpieron un evento con una
protesta. En esta ocasión, fueron familiares de
los 139 detenidos en días pasados por partici
par en una rodada de motocicletas, quienes
dijeron que les estaban "sembrando" acusa
ciones. El hecho sorprendió a los asistentes al
evento de la revitalización del Centro Históri
co; pero las cosas no salieron de control.
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¿Quién alienta prudencia
enAMLO?
Paso a paso, amago tras

amago, el presidente Ló
pez Obrador luce obsti

nado en la intimidación contra
él Poder Judicial, para lo que pa
rece contar con el respaldo por
omisión o sumisión del minis
tro Arturo Zaldívar, cabeza de es
te órgano del Estado diseñado
constitucionalmente para ha
cernos iguales a todos ante la ley
y ejercer de contrapeso ante ex
cesos del Ejecutivo.
Más allá de coyunturas, como

la suspensión inicial dictada por
un juez de distrito contra la re
forma eléctrica, el presidencia
lismo mexicano avanza en el de
bilitamiento de una instancia
que, con deficiencias y aun vi
cios, ha sido fundamental en los
equilibrios democráticos duran
te el último cuarto de siglo. El ac
tual retroceso incluye que la 4T
ha colocado a personajes afines,
en número creciente, tanto en el
pleno de la Corte como en el
Consejo de la Judicatura Fede
ral, un patrón que se prevé resul
te agravado este año.
López Obrador sostuvo ayer

un intercambio epistolar con
Zaldívar que será referente

obligado para lo que venga, y
materia de estudio en las es
cuelas de Derecho, no única
mente por las injurias implíci
tas en la misiva presidencial,
sino por la tibieza de la res
puesta y en general, por el si

lencio de quienes, en esta hora,
debieron alzar la voz.

La pregunta, . entonces y
ahora, será quién desde su pri
mer círculo invita al Presidente
a la prudencia y a la institucio
nalidad. ¿Quién lo rescata de
sus mensajes que no comuni
can ni explican, sino sólo pro
vocan? ¿Quién busca evitar su
deriva entre gobernante, líder
de un movimiento político y
ciudadano? ¿La secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, ella misma ministra
por 15 años? ¿El consejero jurí
dico, Julio Scherer Ibarra, abo
gado de larga trayectoria y alia
do clave? ¿Quién desde el gabi
nete, el Congreso, las guberna
turas leales...?

Lacarta de Zaldívar es ya con
trastada con el discurso de uno
de sus antecesores, hace nueve
años, justo por estas fechas, fren
te a otro mandatario irritado pú

blicamente por resoluciones ju
diciales contrarias a actos de su
gobierno. Así se expresó el 21 de
marzo de 2012, en ceremonia ofi
cial, el entonces ministro presi
dente Juan Silva Meza, hoy re
tirado, ante Felipe Calderón.
"(Benito) Juárez restauró a la

institución a la que hoy perte
necemos (...). Fue un estadista
respetuoso y cuidadoso de la
exacta aplicación deja ley, has

ta el extremo y el sacrificio per
sonal. Juárez entendía
bien que en las formali
dades de la ley descansa
ban la dignidad y credi
bilidad de la República.
Por eso, en cada uno de
nuestros actos, honra
mos nuestro origen y
nuestra encomienda.
"La lección fue co

mo siempre, exacta:
sacrifiquemos lo que
sea necesario, los in
tereses personales,
los intereses parti
distas, los intereses
políticos, los inte
reses económicos,
para así, desde la Constitución y
la ley, proteger y ponderar entre

todos, los derechos de todos (...).
Un país en el que imperen la jus
ticia y la igualdad, no la arbitra
riedad; justicia basada en insti
tuciones y procesos que hagan
que sea justicia de verdad; no el

abuso del poder, paso previo al
autoritarismo y a la impunidad;
no la creencia de que la ley pue

de cumplirse a capri
cho.
"Hoy, los jueces se

guimos estando dis
puestos a ver siempre
por el interés superior;
a poner por delante el
bienestar de todos; a
corregir, a costo presen
te, las desviaciones y los
abusos del poder que
desborden los cauces
constitucionales. Eso
quiere la sociedad, eso
nos manda la Constitu
ción y, eso, nada más eso,
será lo que haremos. Ha
bremos de conducir este

proceso con valor, inspirados
en el amor a la nación, en la
creencia en un país democráti
co y justo, que es el país que más
nos conviene a todos". •

rockroberto@gmail.com
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En México, la conversión de votos en
escaños no es automática. La asigna
ción de cúrales en la Cámara de Di

putados no es un espejo de la distribución de
votos y tiende a sobrerrepresentar al partido
mayoritario. Esta mañana, por ejemplo, Ja
vier Márquez ha dado a conocer en Oracu
lus.mx la proyección sobre la composición
de la Cámara de Diputados. En el modelo de

agregación de encuestas (poli of polis) la pre
rencia por Morena es del 42%, seguido
jy de lejos por el PAN (17%) y el PR1 (16%).
i proyección de cúrales, sin embargo, le da
lorena 239 de los 500 diputados (48%),

§ientras que Acción Nacional obtiene 77
irales (15%) y el PRI57 (11%). Por su parte,
f PT y PVEM, con 12% de los votos, obtienen
i de la Cámara. En cambio, Movimiento

[Judadano, con 4% de la intención de voto,
canza solo 10 cúrales, es decir, el 2 por
ento de los diputados.
.La brecha entre votos y escaños tiene su
gen en un sistema electoral mixto, en el
[ie coexisten 300 distritos de mayoría con
j>0 diputados de representación proporcio
1. Los distritos de mayoría se caracterizan
pr la regla de que "el ganador se lleva todo",
pr lo que el partido más grande tiende a ga
r un porcentaje de distritos mayor a su por

jíntaje de votos. En 1994, por ejemplo, el PRI
J)tuvo 49% de los votos, pero ganó el 91% de
" s distritos de mayoría (273 de 300). Más re
sntemente, en 2015, el PRI con 29% de los
itos obtuvo 52% de los escaños uninomina

les (155 de 300, las cifras pueden consultarse
i Oraculus.mx).
'Los 200 diputados de representación pro
Drcional buscan mitigar la sobrerrepresenta

ción del partido más grande. No lo logran por
e, como señala la Constitución, su reparto se
i de manera contingente y adicional a los

unfos de mayoría. Por ejemplo, en la proyec
¡Jn de Oraculus.mx, el PRI obtiene un porcen
; de cúrales por debajo de su porcentaje de

ptos porque solo obtiene 24 triunfos de ma
jría (8% de^ los 300 distritos).

' Un sistema electoral como el mexicano pre
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cia la dispersión territorial del voto cuando se
¡ el partido mayoritario, pero castiga la dis
frsión cuando se tiene un porcentaje redu
jo de votos. Lo que benefició al PRI en mu
s elecciones ahora beneficia a Morena. Es

? partido, sin embargo, se encuentra hoy en
i rango de votos donde un cambio menor en
i? intención de voto se traduce en un cambio
(mayor envergadura en la integración de la

lara. Por ejemplo, la proyección de Javier
rquez presentada en este diario hace unas
lanas le daba a Morena260 diputados con

S% de los votos. Hoy tiene una preferencia
toral de 42%, pero sus escaños proyecta
¡ disminuyeron a 239, es decir, un cambio
¡ 3 puntos en la intención de voto redujo 4
intos su porcentaje de diputados y, de paso,

le hizo perder la mayoría absoluta.
* '5 Esta volatilidad en la composición de la Cá

t es previsible dada la existencia de distri
5 competidos que cambian de manos cuando
i dan pequeños cambios en la intención de
Oto a nivel nacional. Es algo que debemos es

 ocurra en las próximas semanas. •
Twitten @jblaredo

íoy Morena tiene una prefe
mcia electoral de 42%, per
us escaños proyectados
isminuyeron a 23
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ara algunos países el re
greso a la normalidad es
tá siendo determinado

por el ritmo de vacunación con
tra el virus causante del covid19.
No es el caso de México, donde
Tácticamente todo —con la ex
pción de las escuelas— se .en

cuentra ya abierto y en funcio
namiento. El Centro de Control
de Enfermedades (CDC por sus
siglas en inglés) de Estados Uni
dos emitió la semana pasada los
primeros lineamientos que dis

á

tinguen las actividades que las
personas ya vacunadas podrán
realizar manteniendo, por su
puesto, más restricciones para
quienes no lo han sido. En la
Unión Europea se discute la po
sibilidad de implementar un pa
saporte de vacunación, un "pase
verde digital"; Gran Bretaña
también lo está considerando, al
igual que EU.
Mientras unos países lo con

sideran, Israel ya lo implementó.
A través de una aplicación gu

*

bernamental, se les otorga a los
ciudadanos que ya hayan com
pletado el esquema de vacuna
ción un "pase verde" que permi
te que asistan a actividades so
ciales en espacios públicos. En
Israel, la vacunación no es obli

gatoria pero el "pase verde" es el
empujón —el nudge diría Tha
ler— para lograr la inmuniza
ción masiva y, por supuesto, no
ha estado exento de debate y de
cuestionamientos éticos.
En el mundo se han aplicado

359 millones 460 mil 397 dosis,
aproximadamente 4.7 por cada
100 personas. Israel ha aplicado
las 9 millones 374 mil 827 dosis,
105 por cada 100 habitantes. Es
to implica que 58% de la pobla
ción ya recibió al menos una do
sis y 47% de la misma ya com
pletó el esquema todas con la
vacuna de Pfizer/BioNTech. El
90% de las personas mayores de
50 años ya están completamente
vacunadas contra el covid19 y
cualquier persona mayor de 16
años tiene acceso a la vacuna.
Israel está conduciendo uno

de los experimentos en tiempo
real más interesantes de la pan

¦v

demia. En primer lugar, acorda
ron con Pfizer pagar una prima
para asegurar las dosis suficien
tes para toda la población ofre
ciendo vacunar lo más rápido
posible; y en segundo, facilitan
do los datos de salud de las per
sonas vacunadas a la farmacéu
tica. Para Pfizer era un escena
rio ideal. Aplicar de forma ma
siva y expedita millones de do
sis en un país con un sistema de
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salud pública conectado a una
red digital nacional que le per
mitiría tener acceso a la infor
mación fácilmente.
Aún no es claro cuáles son los

datos que se han compartido
con Pfizer, el gobierno dice que
son solo datos anónimos, gene
rales y estadísticos, pero hay
evidencia de que se ha compar
tido algo más que eso. El histo
rial médico completo de cada
ciudadano está digitalizado y

cualquier proveedor de servi
cios de salud autorizado tiene
acceso a la información con
unos cuantos clicks. La infor
mación sería una mina de oro

para las farmacéuticas, las ase
guradoras, los laboratorios y
tantos más, en detrimento de la
privacidad del individuo.
No es este el único debate.

¿Será válido que un empleador
despida o no contrate a alguien
que por su decisión no haya sido
vacunado? ¿Dónde se pone la lí
nea entre lo que se debe hacer en
aras de la salud pública y la li
bertad de los individuos? ¿Un
pase verde ayudará a regresar a
la normalidad o puede ser con
siderado discriminatorio? Las
grandes crisis suelen enseñar
grandes lecciones, pero hay que
estar dispuestos a hacerse gran
des preguntas. •

¿Será válido despedir o no contratar a quien por s
decisión no se vacunó? ¿Dónde se pone la línea entr
lo que se debe hacer y la libertad de los individuos?
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En distintos momentos de
su vida como político, el
hoy presidente de Méxi

co, Andrés Manuel López Obra
dor, ha presumido que es polí
ticamente indestructible. Que su
legitimidad es tal, que por más
que lo ataquen, él prevalece.
En lo que va de su sexenio, la

realidad parece darle la razón:
nada le cuesta. En varios mo
mentos de su administración,
ante decisiones alocadas, el pre
sidente ha recibido la misma ad
vertencia si hace esto, es el final.

Pero cada que le ponen en el ca
mino una "línea roja" que no de
be cruzar por su propio bien, Ló
pez Obrador la cruza y ríe ante
las amenazas.
El aeropuerto de Texcoco fue

la primera línea roja. Se burló de
ella. Luego fue su pleito con las
calificadoras, la mala adminis
tración en Pemex, la necedad
del mal negocio de Dos Bocas,
la falta de un plan fiscal por la
pandemia y, la más reciente en

el rubro económico, su reforma
eléctrica. En cada ocasión le

han advertido del peligro de ir
en esa dirección, y le vale. Se si
gue y no le pasa nada.
Defendió a Bartlett, cubrió

con un manto de impunidad a su
hermano Pío, se alió con lo más
podrido de la política mexicana,
liberó al hijo del Chapo, se car
cajeó de las masacres. Rechazó el
cubrebocas, siguió haciendo mí
tines, no se tomó en serio el pe
ligro y carga con 350 mil muer
tos. A él nada le cuesta.
No tientes a Biden. Lo tienta.

No debes pelearte con los em
presarios. Se pelea. No te pelees
con las víctimas de violencia. Se
pelea. No te pelees con los papás
de niños con cáncer. Se pelea. No
te pelees con los gobernadores.
Se pelea No te pelees con la
prensa. Se pelea No te pelees
con las mujeres. Se pelea. No
abras más frentes. Los abre. Na
da le cuesta
Cualquier gobernante del

mundo, con una hoja así, estaría
al borde del colapso. En cambio,
el partido del presidente es favo
rito en las elecciones federales y
a pesar de que estas decisiones le
han impedido tener buenos re
sultados de gobierno, su aproba
ción sólo ha bajado 18 puntos
porcentuales en las encuestas
que lo siguen registrando como
un mandatario muy popular.
El último desplante de Ló

pez Obrador se llama Félix Sal
gado Macedonio. El presidente
lo impuso como su candidato
al gobierno de Guerrero. Le
dijeron que no cruzara esa lí
nea roja. Le valió.
Como en las encuestas Salga

do Macedonio y Morena apare
cen como amplios favoritos en
las elecciones, la conclusión in
mediata es que "un violador será
gobernador". Pero falta una
aduana: las urnas el 6 de junio.
También ahí se sabrá si el indes
tructible lo sigue siendo. •

hktorlasreportero@gmail.com

Cuando le ponen una "línea roja" que n<
debe cruzar, la cruza y ríe ante las amena
zas. Pero falta una aduana: las urnas
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Prepara PRI artillería pesada
en NL con sello de Sola
::::: En Nuevo León, nos platican, levantó pole
mica la foto que circuló en redes sociales del
exgobernador de Coahuila, Rubén Morena

" Valdez (PRI), en gran plátij
g.T ca con el controvertido con?
| sultor y estratega de campa"

WJmt ñas políticas, el español Anf
«. tonio Sola (autor de la

IÉSb "Jp® "" "AMLO es un pel|
»;iS jP ; i gro para México"). Nos re
llfj cuerdan que don Rubén esJ
Bs?J$ ¦ tuvo en Monterrey como
Rubén Moreira delegado especial del CEN
Valdez del PRI, durante las elecciol

nes extraordinarias de 2018 f
por la alcaldía regia, que ganó Adrián de la
Gaiza Santos, y ahora, nos dicen, don Rubé4
fue comisionado para buscar los servicios de ;
Sola, a fin de manejar la imagen de don
Adrián como candidato de la alianza PRIPRI

A ver qué trucos alistan en esa trinchera.

Sin vacuna, pero con mucha fe
::::: Quien se quedó en la fila y no alcanzó va ]
cuna antiCovid19 en Zacatecas, nos cuentan,
fue la senadora Soledad Luévano Cantil

(Morena), debido a que en
los primeros tres días se ¡
taron las dosis para los muJ
nicipios de Zacatecas y Gua|
dalupe. Nos relatan que do|
ña Soledad tuvo que hacer
de tripas corazón para no
criticar al gobierno de la 4T,|
ya que en sus redes sociale

Soledad informó que viajó desde la
Ciudad de México, se formóLuévano

en el módulo que le corres
pondía, pero no alcanzó el biológico, así que
sólo optó por elevar una plegaria al "Todopo
deroso" y darse ánimos con la fiase: "Sigamos
con esperanza y con los cuidados necesarios,
pronto llegarán más vacunas y con la ayuda de
Dios, la pandemia terminará muy pronto".
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Inicia destape... pero para 2022
::::: Dicen que "a quien madruga, Dios lo
ayuda" y en Hidalgo, nos platican, la dipu;"
tada local María Luisa Pérez Perusquía

(PRI), busca aplicar eso, ya
Éque hace unos días asegu

ró que se encuentra lista
para competir por la can
didatura y participar en el
proceso interno del trico
lor, pues consideró que al —
estado le corresponde ser
gobernado por una mujejer™

ue 8María Luisa Nos indican que, aunque
Pérez cuenta con las credencia1ia1

les necesarias, la renovaf .
ción de gobernador es hasta 2022, además
de que tendrá que sortear diferentes obstá|tal

les|,culos, como el interés de los grupos locales
y de la dirigencia nacional, además de que
aún hay varios que se preguntan si Hidalg<kestá preparado para tener una gobernador!

A correr por una postulación ¡.
::::: En Támaulipas, nos comparten que en 9
el municipio de Reynosa comenzó la ola de
renuncias y licencias de funcionarios que ^
andan buscando contender en las próxima^»
elecciones. Nos detallan que donde más ba
jas hubo fue en el Cabildo, pues solicitaron
licencia los regidores Hidilberta Veláz a
quez Mendoza, José Alfonso Peña Ro
dríguez y Eliacib Leí ja Garza, del PAN; 3
Marco Antonio Gallegos Galván, de Mo
rena, y Juan González Lozano, del PT, V
quien además es dirigente y consejero de g
ese partido. Además, el gerente de la Comi"°
sión Municipal de Agua Potable y Alcanta
rillado (Comapa), Jesús María Moreno
Ibarra, renunció a su puesto para buscar
ser candidato panista a la presidencia mu
nicipal. ¿Cuántos de ellos regresarán?
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$heinbaum, el Puente de Alvarctdo
y los enredos de la memoria

ernal Díaz del Castillo
. afirma que fue un soldam'do llamado Fulano de
) quien inventó la patraña

de que el sanguinario Pedro de Al
varado había saltado el puente de
los Toltecas, durante la huida co
nocida como la Noche Triste,
apoyado en una pica.
En un libelo infamatorio que

Fulano de Ocampo difundió en
tre los soldados, el supuesto salto
de Alvarado noera una proeza, si
no un acto de cobardía: De Ocam
po acusaba al capitán de haber
dejado atrás a Juan Velázquez de
León y a200 hombres y de haber
pegado el salto "por escaparse".

Según Bernal Díaz, durante la
huida nadie pudo haber visto si
Alvarado "saltaba poco o mucho",
porque los conquistadores Sé Ha
llaban muy ocupados intentando
salvar sus propias vidas.
La crónica de Bernal es fun

damental porque indica que la
acequia donde habría ocurrido
el salto era muy ancha y profun
da, lo que hacía imposible que
Alvarado hubiese podido saltar
la "por muy más suelto que era",
pero sobre todo porque revela
que en todo el año que siguió a
la Noche Triste nadie escuchó
hablar nunca de aquel salto.
Esto significa que desde 1522 el

tramo de lacalzadaMéxicoTacu
ba en que se hallaba 'Ta triste

puente" de la Noche Triste fue co
nocido con el nombre que lleva
hasta hoy: Puente de Alvarado.
¿Podríamos decir que eso la

convierte en la primera calle re
nombrada por los españoles, y es
por lo tanto la nomenclatura más
antigua de la ciudad de México?
1 La jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum, anunció de este
modo su desaparición:
"Nos preguntamos, ¿cómo es

posible que una calle se llame

Puentede Alvarado cuando Alva

de la matanza del Tfemplo Ma
ftjf eáo tófoamos la dé&f

stóft de cambiar d nombreypo^
nerle Calzada MéxicoTtenochti

í| tian.. También dejamos de nom
brar el Arbol de la Noche Triste y
hacemosunaCalzadadelaNoche
Vkitoítosa, porque si bien es cierto
que hace 500 áfios fiie la denotó
de MéxicoTenochÜtíáH también
es dérta la te&tericiá de lospue

A lo largo de la historia de la
dudad, los grupos en el poder
haft sufrido la tentadán de con
vertirse en directores de la me
moria, como una forma de im
poner sus proyectos políticos.
Uno de sus recursos favorito? ha
consistido en apropiarse de la fa
cultad de nombrar las calles, pa
ra volverlas discursos políticos y
conformar una determinada for

Ni siquiera en los días de más
exaltado nacionalismo y mayor
repulsa al pasado colonial, se
pensó en cambiarle el nombre a

al Árbol de la Noche Triste.
El arqueólogo Eduardo Matos

Moctezuma lo ha explicado con
claridad: tanto el Salto de Alva
rado como el término "Noche
Triste" aluden a la derrota de los
españoles y sus aliados indíge
nas: remiten al momento heroi
co en que el pueblo mexica hizo
huir a los autores de la matanza
del Templo Mayor. "No creo que
venga a cuento cambiar los
nombres", ha dicho Matos.
Como dice Sheinbaum, ya lo

han decidido, porque los grupos
gobernantes han pensado siempre
que la ciudad es de su propiedad
Sin embargo, tantos años des

pués muchos le seguimos lla
mando San Juan de Letrán a lo
que Hank González nombró,
brutalmente, Eje Central. Imagi
no que muchos seguiremos lla
mando Puente de Alvarado a esa
calle, bautizada hace 500 años,
no como homenaje al sanguina
rio conquistador, sino como re
ferencia al acto de su huida.
Solo politiquería y manipula

dón de la historia. Nada nuevo
bajo el sol. •
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llviüan darle otros datos al
'residente López Obrador'residente López Obrador
[:::: El presidente Andrés Manuel López

¦ no solo utiliza recursos públicos para
¦ a quienes considera sus adversarios

o críticos, sino que además,
al parecer, le entregan infor
mación incompleta, le ocul
tan otros datos. Ayer recono
ció que encargó a un funcio
nario de la Presidencia de la
República hacer una revi
sión del trabajo de José Ra
món Cossío, ministro en
retiro de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación a
quien dejó caer todo el peso

de la crítica y lo acusó de formar parte de un
"buró jurídico para oponerse a las obras y ac
iones políticas" de su gobierno. "Le pedí a un
servidor público de la Presidencia, que me hi
ciera una revisión sobre la participación del

i Cossío cuando estuvo en funciones",
i el Presidente tras señalar a don José Ra

llón como parte de un grupo de actores afi
nes al antiguo régimen que están en contra de
i proyecto. "Legalizó injusticias de grupos
Dritarios o guardó silencio ante corruptelas

y arbitrariedades", dijo. Sin embargo, el servi
que elaboró el estudio no reportó

Cossío fue el único de los II ministros que
a favor de la consulta popular en materia

energía eléctrica, votó en contra del desa
de AMLO y que en esta administración

'laboró con el gobierno de la autollamada
Transformación en la elaboración del

Nacional de Derechos Humanos. ¿Le es
ieron esos otros datos al Presidente?

Ipacldad sistemática en Palacio

En este espacio se ha documentado que la
icina de Presidencia de la República se ha

en una experta en batear decenas
solicitudes de información pública con el

machote de que "tras una exhaustiva y
nable búsqueda no se encontró la informa

ión solicitada". A esta muy larga lista se suma
la reciente negativa a detallar los motivos que
tuvo esa oficina para contratar a inicios de este
año una empresa por outsourcing para limpiar
Palacio Nacional, pues aseguró que además no
pse "localizó evidencia documental" sobre el te
ma. ¿Pues acaso no presumen que este es el

con mayor transparencia en la histo
Nos hacen ver que no solo el Presidente

buen récord de bateo, sino que algu
H nos de sus colaboradores también batean por
jarriba de 300, al menos en el caso de las solici
tudes de información pública.

AMLO y los dos presidenciables
La vieja frase "En política la forma es fon

do", atribuida a Jesús Reyes Heroles, uno de
i' los mayores ideólogos del PRI, se recordó ano
?' che que se difundió la fotografía de una reu
nión de trabajo en Palacio Nacional. En la

| imagen aparecen al lado del presidente An
| drés Manuel López Obrador la jefa de go
bierno de la Ciudad de México, Claudia

| Sheinbaum, y el secretario de Relaciones Ex
teriores, Marcelo Ebrard. Pese a que se trata

| de una "reunión de salud dedicada al Plan
I Nacional de Vacunación", no es el secretario
de Salud, ni el llamado zar de la estrategia
contra pandemia, quienes ocupan los lugares
de mayor cercanía al mandatario. La semana
pasada el Presidente dijo que ya había un rele

¿|vo que lo podría suceder en el cargo. ¿Será que
el Presidente está mandando mensajes sobre a
quiénes se refería como sus posibles relevos?
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Poder imperial

"El Emperador anda
desnudo."

Ayer, nuestro presidente
se pasó un poquito más
en aquello del autorita

rismo y lo totalitario, ya de pla
no acusó, como siempre sin una
prueba, al juez Juan Pablo Gó
mez Fierro de ser cuasi mario
neta del poder fáctico de las em
presas energéticas, como si
conceder una suspensión pro
visional fuese cosa de extrate
rrestres en nuestro garantista
sistema jurídico.
Le pregunté ayer en mi pro

grama de radio por MVS al mi
nistro en retiro, José Ramón
Cossío, que, de acuerdo a su ex
periencia, nos contara de qué ta
maño son las presiones que la
Corte puede recibir del poder
ejecutivo: "del tamaño que uno
deje que sean", contestó. (htt
ps://mvsnoticias.com/podcas
tsAuiscardenas/losata
quesdeamloalascjn/)

Ojalá que la Corte, luego de
aquella maroma por aprobar el
capricho presidencial de la con
sulta que terminó en cantinfla
da, tenga la altura de miras ne
cesaria frente a lo que viene: el
deseo de poder imperial.
Andrés Manuel López Obra

dor puede pasar a la historia co
mo el presidente más autorita
rio de México, aquél que aplastó
los contrapesos y, peor aún, la
división de poderes de la Repú
blica, puede ser el arquitecto de
la destrucción democrática.
El presidente presiona sin la

menor diplomacia al juez que se
atreva a contradecirlo, no es un
estadista sino un bribón de ba
rrio, un luchador social que aún
no entiende lo que representa su
investidura ni que la factura de
sus deslices se le cobra al pueblo
que tanto dice amar.
México, por ejemplo, no es ya

una opción de inversión para los
grandes dineros que apuestan a
infraestructura y no a capitales
golondrinos, no lo será al menos
hasta el 2024 o 2025 totalmente
condicionado al rumbo que siga
nuestro país en cuanto a certi
dumbre democrática se refiere.
Hoy, México se mira en el ex

tranjero con un riesgo similar
al de las dictaduras, sin la me
nor certeza en las reglas de jue
go que apuestan a la genera
ción de riqueza.
Nuestro presidente padece un

peligroso delirio de emperador y
nadie parece tener el valor de
contrariarlo, ya no lo respetan, le
temen. Él es México. Él es el pue

blo. Él es la democracia. Él
verdad. Él es la ley. Él es la
titución. Él es divinamente
gido. Él es puro. Él es impolt
Él es la perfección.

El círculo rojo del país, inclu
dos varios nombres connotado
de la egregia izquierda mexic
na, miran con preocupación i
rumbo que hemos tomado.
Aún en el priato había cier

reglas que podían marcar los 1
mites del tlatoani en turno, aqu
todo eso se ha esfumado, el ]
parece de un solo hombre.
A menos, que la Suprema Cor

te no sea parte de la cohorte d^
emperador. Ahí, y de momenti
solo ahí radica la salvación
nuestra democracia.

DE COLOFÓN.— La mayoría
del país, sin embargo, paree
agradecida con el president
por las vacunas y por sentirle
un hombre del pueblo y para el
pueblo. A ver cómo le hace ]
oposición para construir
discurso de empatia. •

Nuestro presidente padece un peligroso delirio de em

perador y nadie parece tener el valor de contrariarlo,f
ya no lo respetan, le temen. El es México. El es el puebh
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Al Presidente no le gusta la participación de las empresas
privadas en la generación de electricidad. Quiere regresar al
viejo modelo de un monopolio público: la Comisión Federal
de Electricidad (CFE). Se vale. Es su visión ideológica. Equivo
cada, creo yo, pero él ganó las elecciones y tiene el derecho
de reformar el statu quo.

O
Para tal efecto, el Presidente envió al Congreso una nueva
ley de la industria eléctrica y pidió a los legisladores que no
le cambiaran ni una coma. Diputados y senadores afines al
gobierno así lo hicieron. De manera expedita, la aprobaron
sin modificar nada. Se vale. Para eso el gobierno wm
tiene mayoría simple en ambas cámaras.

Lo que ya no se vale es aprobar una ley se
cundaria que, a todas luces, contradice la
Constitución.

Si la ley fundamental permite la libre compe
tencia en el mercado de generación eléctrica y
prioriza el despacho de la energía más barata, no
es compatible que una ley de Jerarquía menor le
otorgue prioridad a la compra de la electricidad
generada por la CFE a un precio más caro.

La contradicción es evidente en éste y otros
temas. Si el Presidente hubiese querido tras
formar de raíz al sector eléctrico, lo que proce
día era reformar la Constitución. Pero, como no
cuenta con la mayoría de votos calificada en el
Senado (dos terceras partes) para una reforma
constitucional, quiere realizar los cambios por la
puerta trasera, por medio de una ley secundaria
inconstitucional.

No sorprende que las empresas afectadas por
esta nueva ley hayan solicitado un amparo por su
inconstitucionalidad. Se vale. Es parte de cómo
opera nuestro Estado de derecho.
También se vale que el juez federal espe

cializado en competencia económica, Juan
Pablo Gómez, haya revisado dos de estas demandas
concediendo amparo y ordenando la suspensión provisio
nal de la nueva ley, en lo que se decide el fondo de si es o
no constitucional.

El juez estaba obligado a proteger los derechos de todos los
afectados. Si sólo amparaba a los demandantes, éstos queda
rían en franca ventaja para vender su electricidad. De cual
quier forma, a final del día, todos, eventualmente, hubieran
conseguido su amparo. Por donde se vea, lo correcto era la
suspensión provisional de la ley.

Esto enfureció al presidente López Obrador. Sin argumen
tos jurídicos, con incendiaria retórica política, acusó al juez
Gómez de vendido. No lo está diciendo cualquier ciudadano,
sino el jefe del Estado mexicano. Y AMLO solicitó al presidente
de la Suprema Corte de justicia de la Nación que la Judicatura
investigue al juzgador. En toda la retahila de acusaciones en
contra del juez, el Presidente aprovechó para denostar a los
que considera sus enemigos políticos.

Tampoco sorprende. AMLO está en campaña y todos los
días se pelea con alguien. Es parte de su estrategia para ganar
la narrativa en la opinión pública. La de un gobierno bueno
que pretende transformar al país y se enfrenta a las malas,
oscuras y poderosas fuerzas de la reacción. Maniqueísmo y

guillotina de la reputación de toda la gente, como
el juez Gómez, que no se cuadran a sus órdenes.
La lista crece todos los días.

Si el Presidente hubiese querido reformar en
serio a la industria eléctrica, estaba obligado a
modificar la Constitución. Como no le alcanzaban
los votos para hacerlo, está metiendo los cam
bios por la puerta trasera con una ley secundaria
inconstitucional que bien podría convertirse en
constitucional si así lo decide la Suprema Corte
de Justicia.

Para declarar una ley inconstitucional se re
quiere el voto de ocho de los once ministros.
Conque AMLO consiga la voluntad de cuatro, su
legislación eléctrica sería "mágicamente" consti
tucional, aunque, a todas luces, no lo sea.

En este sentido, el Presidente está presionando
desde hoy a la Suprema Corte para obtener esos
valiosísimos votos. Lo hace presionando a Juan
para que escuche Arturo y compañía. Lastimando
la reputación de Gómez, a fin de que los ministros
visualicen cómo su reputación también puede gui
llotinarse desde el púlpito presidencial. Además,
desde luego, siempre estará el recuerdo de cómo
AMLO presionó a Eduardo Medina Mora para
que renunciara como ministro de la Corte.

Así la estrategia de AMLO para reformar el mercado eléc
trico en México. El Presidente le está apostando a que una
minoría de la Suprema Corte lo apoye y declare constitucional
una ley claramente inconstitucional. Todo, lo recuerdo, por
no tener los votos en el Senado. Eso, en mi diccionario, es un
claro abuso del poder nada democrático.

Twitter: @leozuckermann

Si el Presidente

hubiese querido
reformar en serio
a la industria
eléctrica,
estaba obligado
a modificar
la Constitución.
Como no le
alcanzaban
los votos

para hacerlo,
está metiendo

los cambios por
la puerta trasera.
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Es parte del estilo presidencial de gobernar, pero la acusación
que hizo el viernes el presidente López Obrador contra el juez
Juan Pablo Gómez Fierro, pidiendo que fuera indagado por el
Consejo de la judicatura por el "delito" de haber otorgado un
amparo contra la ley energética, aprobada "sin cambiarle una
coma" respecto a la enviada por el Ejecutivo, días atrás en el
Congreso, es un error conceptual, pero también de estrategia
política.

Ese error lo profundizó con la carta enviada al presidente de
la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, reiterando la denuncia, y
con las declaraciones al respecto, identificando esa resolución
judicial, que es apelable, con un intento de impedir su lucha
contra la corrupción y el abuso.

En realidad, el amparo otorgado por el juez
Gómez Fierro era casi inevitable porque la ini
ciativa aprobada por el congreso, para muchos,
me incluyo, resulta inconstitucional. Si el Ejecuti
vo no está de acuerdo con esa norma debe enviar

una iniciativa para modificar la Constitución, pero
también deberá modificar el Tratado de Libre Co

mercio con Canadá y Estados Unidos y varios otros
pactos comerciales con otros países, que tienen
fuerza constitucional. En términos legales, el tema
podrá ser discutible y eso lo terminará resolvien
do, en México, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, pero eso no impedirá que se termine liti
gando en tribunales internacionales posiblemente
con graves consecuencias para el país.

Legisladores de Morena, como ha hecho el Pre
sidente, han identificado este amparo con presun
tas acciones de corrupción o de trato preferencial
que recibieron empresas energéticas en el pasado.
También han dicho que esas empresas, éstaduni
denses, canadienses y españolas, nó han protes
tado cuando han cambiado reglas en otros países,
por ejemplo, Estados Unidos.

Me temo que hay algunas diferencias fundamentales: en
primer lugar, la reforma energética que se aprobó el pasado
sexenio está respaldada por la Constitución, son normas consti
tucionales, algo que no sucede, por ejemplo, en Estados Unidos;
segundo, se puede cambiar la ley, pero las mismas no pueden
estar por sobre la Constitución; tercero, no se pueden descono
cer, sin esperar que el tema termine en tribunales nacionales o
internacionales, los contratos ya suscriptos. Si se cree que tienen
condiciones injustas o leoninas es allí donde se deben dirimir
esos conflictos, si es que una negociación no permite llegar a
un acuerdo.

Pero hay un tema más delicado. Con sus acusaciones, nue
vamente, el presidente López Obrador deslegitima al Poder

Judicial y a los jueces. El presidente de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, Arturo Zaldívar, defendió la independencia
de los jueces y sostuvo que "las y los jueces federales actúan
con independencia y autonomía. El Consejo de la Judicatura
Federal —agregó— garantiza que puedan ejercer su función con
absoluta libertad. Sus fallos pueden ser recurridos, pero siempre
respetados bajo la óptica de la independencia judicial".

Tiene toda la razón. El amparo otorgado tiene lógica, es so
bre un tema que forma parte del debate público, legislativo y
legal, dentro y fuera de México, entre las autoridades y los em
presarios. Tampoco es una decisión definitiva, puede ser, como
recuerda Zaldívar, recurrida, apelable, en otra instancia e in

cluso, como todo mundo presume, el tema termi
nará llegando a la Suprema Corte. Se entiende que
López Obrador esté en desacuerdo con que se
haya aprobado un amparo que va contra sus po
líticas y deseos, pero no se puede comprender que
ante ello denuncie, sin presentar una sola prueba,
a un juez y reclame que sea investigado por el CJF.
Es, desde cualquier punto de vista, un exceso.

Con otro agravante. El tema de la constitucio
nalidad de la ley de energía no ha generado aún
una posición clara en la SCJN. En principio, si nos
atenemos a lo sucedido con el llamado decreto
Nahle, que buscaba imponer lo mismo que esta
ley, pero por decreto, existe una mayoría que con
sidera inconstitucional esta iniciativa, pero otros
ministros no lo perciben de la misma manera.
Incluso desde el mayor pragmatismo político, se
debería esperar a ver qué sucede en esa instan
cia porque hay que recordar que para declarar
inconstitucional una ley se requieren dos tercios
de los votos del pleno de la Corte, con que cuatro
ministros voten a favor de esa ley seria declarada
constitucional. Con sus declaraciones, el Ejecutivo
pone en riego esa posibilidad, debilita a la SCJN y

debilita incluso a quienes quieren apoyar su iniciativa.
Poco después de asumir la presidencia de la Corte, entrevis

té a Zaldívar y sostuvo algo que sigue siendo el punto nodal de
este debate: "a la Suprema Corte no le toca ser la oposición al
gobierno, ni a los jueces nos toca ser la oposición al gobierno,
nos toca ser un poder equilibrador, que cuando alguna autori
dad se exceda de sus funciones, la corrijamos a través de nues
tras sentencias, pero también nos toca generar gobernabilidad
y un Poder Judicial que estuviera de manera consistente opo
niéndose a decisiones de un gobierno generaría inseguridad
jurídica, generaría falta de gobernabilidad, afectaría el Estado
de derecho". Si no asume, en uno u otro sentido, esa lógica,
todos salimos perdiendo.

A la Suprema
Corte no le toca

ser la oposición
al gobierno,
ni a los jueces
nos toca ser la

oposición al
gobierno: Arturo
Zaldívar.
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"^n la actualidad, los medios electrónicósy las redes sfiCtáles
son herramientas que comunican, informan y mantienen el
acercamiento entre familias, amigos y conocidos. También,
hacen las noticias a nivel local, nacional e internacional fáci
les de leer; el estar informados se ha vuelto más accesible que
nunca. Es evidente que estas herramientas generan una vía de

comunicación que sigue evolucionando de manera cotidiana
con lo que, lamentablemente, también se crean métodos no
vedosos de ejercer violencia.

Desafortunadamente, es muy común encontrar en este tipo
de espacios digitales la difusión de contendido íntimo de per
sonas, lo que constituye un acto de violencia sexual y digital.
Esta es una práctica normalizada y no regulada, que inhibe el
acceso a la justicia y pone en riesgo la vida de las personas.
Las mujeres más vulnerables a sufrir algún tipo de acoso son
aquellas que tienen entre 20 y 29 años, seguidas por el grupo
de 12 a 19 años.

En los primeros días de noviembre del año pasado, el Se
nado de la República discutió un conjunto de reformas a la
Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Vio
lencia, y al Código Penal Federal —enviadas por la Cámara de
Diputados— con el fin de reconocer y sancionar la violencia
digital y la violencia mediática en contra de las mujeres. A este
paquete legislativo le fueron realizadas una serle de modifi

caciones relevantes para atender la violencia de género en su
modalidad digital.

Dentro de los cambios que se realizaron a la Ley General

de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia se en
cuentra la incorporación de los conceptos de "violencia digital"
y "violencia mediática", algo que, hasta la fecha, no existe en
nuestros ordenamientos legales.

Asimismo, se incorporan reformas al Código Penal Federal,
que tipifican el delito de violación a la intimidad sexual como
la acción que comete aquella persona que divulgue, comparta,
distribuya o publique imágenes, videos o audios de contenido
íntimo sexual de una persona que tenga la mayoria de edad, sin
su consentimiento, su aprobación o su autorización.

Hoy, con este trabajo legislativo de vuelta en la Cámara baja,
es importante tener en cuenta que la sociedad evoluciona a
pasos agigantados y, ahora, con el acelerado avance tecnoló
gico, estos cambios avanzan más rápido. Por eso, es de suma
importancia que se sigan actualizando nuestros marcos nor
mativos, a fin de que las leyes de nuestra gran nación estén a
la altura de las problemáticas que van surgiendo y, a su vez,
estén preparadas para enfrentar las futuras. Desde mi espacio,
seguiré trabajando para que México sea un país a la vanguardia.
Redes sociales: @Luc\aMezaGzm
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¿Pillaje o separación
de poderes?
• En el documento, le pide investigar al juez
Juan Pablo Gómez Fierro, quien ordenó la suspensión;
pero también el presidente López Obrador
endosa al que llama "viejo régimen" como
el responsable de que la iniciativa con la que planea
reactivar la CFE, a pesar de todas las estimaciones
en contra, no pueda entrar en vigor.

Otra prueba. Andrés Manuel López Obrador lanzó un "con
todo respeto, pero...". Así, tal cual. Lo adelantó el viernes,
un día después de que se ordenara una suspensión provi
sional de la Ley de la Industria Eléctrica, aprobada a toda
velocidad por la mayoría morenista en el Legislativo, lo
anotó en una carta que envió al ministro presidente, Arturo
Zaldívar: "De manera respetuosa y en observancia al prin
cipio de separación de poderes, le solicito que el consejo
que usted preside determine o informe si a la autoridad
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judicial mencionada le corres
pondía o no aplicar de manera
oficiosa la suspensión de quienes
solicitaron y si es de su córnpetencia o no resolver de este

caso (...) Van a decir que estamos
amenazando. No, es ventilar los
asuntos públicos, o sea, diálogo,
es debate, esto es bueno, nada
más Que hay mucho desbalance,
entonces, por eso lo trato, para
qUe haya ¿Q5 visiones, no sólo
una...". En el documento, le pide
Investigar al juez Juan PabloGómez Fierro, quien ordenó la
suspensión; pero también el pre
sidente López Obrador endosaal que ,lama ..vle¡0 régimen
como el responsable de que la
Iniciativa con la que planea re
activar la CFE, a pesar de todas

las estimaciones en contra, no pueda entrar en vigor. Per
sonas y empresas vinculadas al neoliberalismo que, según
el mandatario, estarían influenciando la decisión del juez.
Recalcó que, aunque es respetuoso de la independencia del
Poder Judicial, no callará ante lo que calificó como "pillaje
e injusticia".

Cumplió. Esta carta, leída por él mismo durante la con
ferencia del lunes en Palacio Nacional, llegó tres días des
pués de la advertencia. Y en cuestión de horas, el ministro
presidente también cumplió y de qué forma.
Arturo Zaldívar respondió la misiva: "Como usted sabe,

es presupuesto de la democracia y del Estado de derecho
que juezas y jueces puedan actuar en un marco de auto
nomía e independencia. Corresponde al CJF velar porque
puedan hacerlo con libertad y, del mismo modo, es facul
tad de dicho órgano vigilar que las personas juzgadoras se
conduzcan con apego a la ley, con honestidad, honorabili
dad y total imparcialidad. Seguiremos cumpliendo con esta
encomienda...", atajada en grande.
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Pocos como él entienden cada una de las letras con las
que se redactan las leyes. La misma lectura hace de las
instituciones que forman al Estado. Desde el fin de se
mana, Zaldívar defendía la autonomía del Poder Judicial;
recordaba que, si bien los fallos pueden ser recurridos,
siempre deben ser respetados bajo la óptica de la inde
pendencia judicial. Porque no hay más. Nuestra Consti
tución es muy clara; separación de poderes. Y bajo esta
línea envió su respuesta a Palacio Nacional. El tema, des
de luego, es esperar que esa claridad que emana desde
la Suprema Corte de Justicia de la Nación sea bien recibi
da en el edificio que se encuentra a unos pasos y donde
reside el Presidente del país. Porque, aunque digan que
no es una amenaza, sí es una afrenta contra la estructu
ra institucional. Qué bueno que hay elementos judiciales
para precisar, qué bueno que hay figuras que nos obligan
a recordarlo cuando es necesario.
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La división de Poderes,
bajo ataque
Hoy se cumplen nueve meses de que el juez federal Uriel
Villegas Ortiz y su esposa fueron asesinados en la ciudad de
Colima. El 16 de junio de 2020, sujetos armados ingresaron
en el domicilio de la pareja y la mataron a sangre fría. El juz
gador había llevado un caso de Rubén Oseguera González,
hijo del capo Nemesio Oseguera Cervantes El Mencho, jefe
del Cártel jalisco Nueva Generación. Bastante delicadas eran
ya las condiciones en las que se desempeñaban los jueces en
México como para que ahora tengan que preocuparse de qué
opina el Presidente de la República sobre su trabajo.

Desde el viernes pasado, Andrés Manuel López Obrador
y su secretaria de Energía, Rocío Nahle, se lanzaron en contra
del juez Juan Pablo Gómez Herró, titular del Juzgado Se
gundo de Distrito en Materia Administrativa, especializado
en Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunica
ciones, quien otorgó una suspensión en contra de la recién
promulgada reforma a la Ley de la Industria Eléctrica.
En sus primeras declaraciones sobre el tema, López

Obrador dijo que Gómez Fierro había actuado "como em
pleado de las empresas particulares" y demandó que el Con
sejo de la Judicatura Federal (CJF) "haga una revisión" de su
proceder, mientras que Nahle afirmó que el juez no tenía "ni
idea" y que había otorgado la suspensión "como si fuera nada
más una ventanilla de recepción". El sábado a mediodía, el
ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar,
colocó el siguiente mensaje en su cuenta de Twitter: "Las y
los jueces actúan con independencia y autonomía. El CJF ga
rantiza que puedan ejercer su función con absoluta libertad.
Sus fallos pueden ser recurridos, pero siempre (deben ser)
respetados bajo la óptica de la independencia judicial".

Ayer, en su conferencia mañanera, el presidente López
Obrador leyó una carta dirigida a Zaldívar, en la que for
malizó su petición de que el Consejo de la Judicatura —que
preside el propio ministro— "lleve a cabo una investigación
para esclarecer la actuación del juez Gómez Fierro en este
episodio". Agrega la carta: "Alrededor de este asunto actúan

personas, organizaciones y empresas afines al antiguo régi
men que, en función de sus conocidos intereses económicos
y políticos, tenían como modus operandl la corrupción y el
influyentismo, con lo que han afectado gravemente la ha
cienda pública y la economía de la mayoría de los mexica
nos; en especial, de los más pobres (...) Seria lamentable que,
después de todo el daño que la oligarquía ha causado al país,
sigamos permitiendo el abuso y la prepotencia bajo la excusa
del Estado de derecho, pues, en honor a la verdad, quienes
hoy invocan ese principio para preservar sus intereses han
sido y quieren seguir siendo los violadores más tenaces de la
Constitución y de las leyes de la República".

Horas más tarde, el CJF difundió la respuesta de Zaldívar a
López Obrador. Luego de informar que la "queja" presiden
cial "será remitida al área correspondiente del Consejo de la
Judicatura Federal para que, de existir elementos para ello, se
abra la investigación que en su caso procediera", el ministro
presidente recordó que "es presupuesto de la democracia y
el Estado de derecho que juezas y jueces puedan actuar en
un marco de autonomía e independencia".

Era innecesario hacer público este intercambio. De darse
una sanción contra el juez, la lectura inevitable será que el
Poder Ejecutivo se Impuso al Judicial. Si el Presidente estaba
In<;onforme con la resolución del juez, el marco legal contie
ne^mecanismos para resolver el dlferendo. Entre sus señala
mientos contra el juez, López Obrador dijo ayer que Gómez
Fierro había otorgado la suspensión con gran velocidad. "Hay
quienes solicitan la protección de la justicia, y tardan en ser
atendidos, pero aquí fue vía rápida", afirmó. Eso sí, nada dijo
sobre el brevísimo tiempo que tomó a los legisladores del ofi
cialismo —apenas 30 días— aprobar la iniciativa de reforma
que fue enviada por el Presidente como iniciativa preferente.
Atacar a un juez desde la tribuna del Presidente puede

inhibir a otros juzgadores de cumplir su obligación de hacer
valer las leyes y la Constitución. Lo que está en juego es la di
visión de Poderes, propuesta por Montesquieu en su obra El
espíritu de las leyes. Para evitar "la experiencia eterna de que
todo hombre con poder está destinado a abusar de él", escri
bió el pensador, es necesario "que el poder detenga al poder".

Fecha: 16/03/2021

Página: 2

Area cm2: 306

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 21,759

Página 9 de 16



Regulación cannábica
en Norteamérica

El origen de la historia de las drogas en Norteamérica se
remonta al periodo prehispánico y ha estado, de un modo
u otro, fuertemente vinculado a acontecimientos del exte
rior. Froylán Enciso, en Nuestra historia narcótica, narra
cómo la Santa Inquisición intentó eliminar el uso del peyote
en la Colonia. Durante la Segunda Guerra Mundial, el pre
sidente Lázaro Cárdenas y el director del Departamento
de Salubridad, José Siurob, decidieron regular las drogas
en México; episodio que fue interrumpido rápidamente por
amenazas de Estados Unidos de suspender el comercio de
medicamentos. s

En 1973, Oregon fue el primer estado en despenalizar el
uso del cannabis en Estados Unidos. En 1996, California au
torizó el uso del cannabis con fines médicos. Un lustro des
pués, el uso terapéutico del cannabis se comenzó a regular
? en Canadá. En 2012, los estados de Washington y Colorado
establecieron una serie de reglas para el uso lúdico, o adul

to, del cannabis. Sólo después de
Uruguay, en 2018 Canadá se con
virtió en el segundo país a nivel
global en regular el uso recreativo
de la mariguana.

En contraste, salvo pequeñas
excepciones, la historia reciente
en materia de drogas en México
ha e|ta$o fuertemente vinculada

! perniciosos, particularmente en
términos de violencia e inseguri
da<J. No obstante, la Cámara de
Diputados aprobó el miércoles
pasado un proyecto" de reforma
legislativa que haría de México el
tercer país en regular el uso adul
to del cannabis en el mundo. El

Regular
el cannabis

y otras drogas
no significa
promover su USO.
Por el contrario,,
significa diseñar
eimplementar
reglas pata ' ,
minimizar los

riesgos a la salud.
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dictamen, que aún debe volver al
Senado, responde a la decisión,

en 2018, de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que,
entre otros argumentos, defiende el derecho al libre desa
rrollo de la personalidad. . ,•£.

La regulación de drogas trastoca muy distintasáreas déla
vida pública, desde el sistema carcelario hasta'

y la protección de^^dereíhps de las personas usuariis. Üff
guiar el cannabis y otras drogas no significa promover su uso.
Por el contrario, significa diseñar e implementar reglas para
minimizar los riesgos ala salud, rnaximizar las libertades dé
una manera ordénadáque respéte las libertades de tercero?
y también frenar los mercados negros vinculados al crimen
organizado, al tiempo que se puedan recaudar impuestos
para financiar programas sociales y de procuración de justi
cia. Este análisis multidimensional puede también considerar
las implicaciones de nuestro sistema federal, así como las
regulaciones que tienen lugar en el resto de la región.

Por ejemplo, el esfuerzo que el gobierno de México realiza
para erradicar plantíos de mariguana contrasta con el hecho
de que es posible comprar legalmente distintos productos
derivados del cannabis, desde San Diego hasta Anchorage.

La experiencia internacional arroja algunas lecciones que
pueden ser útiles para el modelo mexicano. El sistema ca
nadiense permite una regulación nacional y las provincias
emiten regulaciones para la compraventa del cannabis. El
sistema estadunidense es inverso, pues la mariguana es to
davía ilegal a nivel federal, pero su uso médico y recreativo
es autorizado por 35 y catorce estados, respectivamente. Los
ejemplos en Portugal, Uruguay y Canadá, por ejemplo, de
muestran que las regulaciones de drogas no se traducen en
incrementos exponenciales en el consumo, como algunos
de los detractores auguran.
El presidente López Obrador ha enfatizado su recha

zo por el enfoque punitivo de la guerra contra las drogas.
Recientemente, la antigua colonia penitenciaria en las Islas
Marías ha sido clausurada tras más de cien años de uso. En
su lugar existe un centro ambiental que será abierto al pú
blico. De acuerdo con una reciente encuesta, la mayoría de
las y los mexicanos (52%) está en favor de la regulación de la
mariguana. En puerta tenemos la posibilidad de un mercado
regulado del cannabis, desde Chiapas hasta Alaska, de modo
tal que América del Norte se consolide como un espacio de

' libertades propias del siglo XXI. Así, nuestra historia de regu
lación de narcóticos sigue en constante evolución.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
A cargo de dirigirla política para América del Norte

de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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• En México existen leyes y juzgadores (traidores)
capaces de frenar tiranías.
Para losé Ramón Cossío, jurista que enorgullece.
Como si fuera una competencia contra sí mismo, en la que
la victoria exige de barbaridades ¿recientes, el Presidente
no da tregua. Acostumbrarse a ellas, quizá hasta reírse, no
es opción. La República estaría pérdida.

"Apenas se está publicando la reforma y ahí viene el
amparo...". Apenas se está publicando, pero el revuelo por
la aberración jurídica lleva mucho tiempo. Comenzó desde
el 2019 y se agigantó con la controversia constitucional
interpuesta por Cofece contra la llamada "Ley Nahle". Abo
gados y juzgadores han tenido mucho tiempo para elabo
rar sus argumentaciones. Ante la "Ley Nahle" fue la SCJN
quien echó abajo las iracundas pretensiones de violentar
las diferentes normatividades que rigen al sector. Ahora
repiten en su tentativa y un juez de primera instancia de
clara la suspensión provisional generalizada. La noticia es

doblemente buena para Méxi
co. Demuestra la potencia de laLos jueces nueva ley de amparo y eso apo

tienen ya al Estado de derecho. Fueron
particulares los que activaron elun pecado mecanismo, porque no nació a

de origen través de la SCJN. Un juez detu
vo al avasallante Ejecutivo.ideológico: Hay otros precedentes, una

buscan el joya del pensamiento autoritario
fue aquello de que los abogadosimperio de la ley.
que trabajan para las empresas
involucradas son "traidores a la
patria". La palabra traidor es tan
grave que da pie para acciones
jurídicas en su contra. Hasta la
barra de Nueva York, de añejo
prestigio, salió, con asombro y
cierta sorna, a ridiculizar el di
cho presidencial. No satisfecho
con las dos pifias monumenta

ese micrófono que día a día cava
mandatario regresó a las andadas con

"Estos jueces surgen cuando se lle
energética para proteger a las empre

Cero criterios de competencia
Son jueces con un pecado de
el imperio de la ley —ampare

o privados—. Un juez que apoye
comerciante no estará defendiendo los

moralmente válidos para "el inte
tiene la calidad moral de su lado.
de derecho, por eso quiere que el
con sus causas.
ignorancia jurídica y obcecación,
—expresión demagógica de cobijo

bastaba "... a acudir a la Suprema
la judicatura del Poder Judicial re
jueces, porque sería el colmo que

estuviese (sic) al servicio de particu
abajo no sólo el pronunciamiento

provisional, sino, además, cortarles
"traidores". Para ello pretende acudir

le queda a apelación— con una
orden): investíguenlos porque de Se
Presidente inventó una nueva figura
de culpabilidad. De seguro son jue

empresas, corruptos y traidores y por
poder a montarse en su enfado.

las instituciones deben doblegarse

ridículo presidencial, la suspensión es
sea, que ampara a un sector que
dos años. Allí vienen la artillería

de la libre competencia, del consu
bombardeo jurídico del derecho a
y la posibilidad de arbitrajes in

en los tratados comerciales, TMEC
contra la encarnación del nuevo
sin posibilidades de victoria. Lo

más probable es que el resto de su mandato se atasque
frente a un desfile de derrotas que lo llevarán a la parálisis.
Paradojas: para México esa derrota será un triunfo:

existen leyes y juzgadores (traidores) capaces de frenar
tiranías.
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AMLO dice respetar la división de poderes, pero se comporta
como un autócrata. Da línea al Poder Legislativo cuando no
quiere que los legisladores le muevan "ni una coma" a sus
iniciativas. Amenaza al Poder Judicial si actüa con autonomía
frente al Poder Ejecutivo.

Se enoja, anatemiza, descalifica cuando una decisión de
otro poder no encaja en sus planes de estar a la altura de
Benito Juárez, Francisco I. Madero, Lázaro Cárdenas.

Pero en ese afán de hacer historia fracturó el principio que
rige los estados modernos, según el cual la función ejecutiva,
legislativa y judicial se ejercen de manera separada y autóno
ma L'État c'est mol ("El Estado soy yo"), frase atribuida a Luis
XIV, rey de Francia, símbolo de la autocracia más radical, bien
podria aplicarse al caso.
* La carta que el Presidente le envió ayer a Arturo Zaldívar,
ministro presidente de la SCJN, no tiene precedentes. Refleja
no sólo arrogancia, sino desdén hacia los juzgadores.

Quiere que Investiguen al Juez Juan Gómez Fierro, quien,
de "manera veloz", otorgó la suspensión provisional a em
presas que se ampararon y bajaron el switch de la reforma
eléctrica.

"Alrededor de este asunto actúan personas, oiganizadones
y empresas afines al antiguo régimen que, en función de sus
intereses económicos y políticos, tenían como modus ope
randi la corrupción y el influyentismo" acusó el mandatario.

Zaldívar respondió: "Su queja será remitida al área corres
pondiente del Consejo de la Judicatura para que, de existir
elementos para ello, se abra la investigación que en su caso
procediera con pleno respeto a la autonomía e independencia
de la función jurisdiccional".

En otras palabras, le dio el avión.
f Otro que fue mezclado en ese "agolpamiento conserva
dor" antigobierno es el muy respetado ministro en retiro José
Ramón Cossío. AMLO lo vinculó con Felipe Calderón y con
Claudio X. González, por haber osado alzar la voz para de
fender a Gómez Fierro.
, Llegó preparado a la mañanera para golpear al juzgador
desde el púlpito presidencial. Mencionó casos de "resolucio
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nes injustas" que votó cuando era ministro.
' Buscamos a Cossío para que ejerciera su derecho de ré
plica en cada una de las resoluciones "injustas" que voto el
ministro en retiro, a juicio del Presidente.

"Es un distractor. Lo que verdaderamente estamos dis
cutiendo es la independencia judicial y la decisión del juez
Gómez Fierro para otorgar la suspensión", nos dijo.

"Estamos discutiendo los límites de hasta dónde puede lle
gar en el ejercicio de su poder y hasta dónde los jueces lo van
a poder frenar o hasta dónde va a tener él toda la cancha para
poder actuar como le parezca", destacó.

Y replicó a cada una de las "resoluciones" que el Presidente
utilizó para denostarlo:

Guardería ABC: "Lo que debíamos haber discutido en ese
asunto era si el IMSS podía subrogar o no. No quisieron acep
tar esa parte de la pregunta. Voté en contra

Florence Cassez: "Yo no decía que fuera culpable o ino
cente, sino simple y sencillamente que se anularan las pruebas
que estaban allí y que se regresara el asunto a los tribunales
para que juzgaran su culpabilidad o su inocencia, pero en
modo alguno que la liberaran...".

Roberto Gil: "Es correcta la descripción. Pero a esta señora,
con la cual él había tenido un conflicto, ya se le había dicho
que no podía volver a hacer los señalamientos sobre la per
sona de Gil, los casinos, etcétera...".

Ley Televisa "Cuando estaba de profesor, mucho antes de
llegar a la Corte, el Senado me contrató para que le diera una
opinión de constitudonalidad en la ley. Se las di. Me pagaron
un honorario. Quedó declarado y registrado. Como conse
cuencia de eso, le hicieron ajustes a la ley.

"Llego de ministro y esa misma ley, sobre la que había opi
nado, se presenta a discusión en una acción de inconstitu
cionalidad. Mi respuesta fue no participar en esta ley porque
la revisé antes. Expuse mi caso. La mayoría de los ministros
dijeron que sí estaba impedido porque ya había tenido un pre
juicio sobre esa disposición. Lo irregular hubiera sido que la
hubiera votado".

Remató con una reflexión: "Cuando estuve en la Corte me
tocó resolver cerca de 50 mil asuntos. Salieron cuatro (en la
mañanera). No alcanza ni para muestra..".
* Al diputado de Morena Sergio Mayer le ha llovido por haber
criticado la irresponsabilidad de LópezGatell, quien salió a
la calle contagiado y —por momentos— sin cubrebocas. Al
diputado lo llaman oportunista. Le reprochan hacerlo hasta
ahora que se quiere reelegir. En respuesta, Mayer nos envió
un video con el mensaje que hace un año le envió a AMLO en
el que lo exhortaba a tomar medidas urgentes contra el virus,
cuando aún no llegaba al país.
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1 Cosecha. La maquinaria está encendida. Jorge
•Argüelles Victorero quedó registrado como candida

to a alcalde de Cuernavaca, Morelos, por la coalición de
MorenaPESNueva Alianza. Y su plan de trabajo y sus
propuestas están ya en las manos y la mente de los ciuda
danos, quienes ven en él a quien podrá colocar a la ciudad
de la eterna primavera en el nivel que merece. Las en
cuestas ya lo ubican muy por encima de sus adversarios,
y eso se debe, esencialmente, a que en los años recien
tes Argüelles, integrante de la 4T, se ha manejado con un
perfil de unidad y un inquebrantable ánimo conciliador.
Sus adversarios políticos, como el exgobernador Sergio
Estrada Cajigal, de Fuerza por México, o su exprocurador,
José Luis Urióstegui, del PAN, la tienen difícil. El tiempo ya
no les da para revertir la tendencia.

2 En el aire. Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
•gobernador de Tamaulipas, advirtió que jamás claudi

cará ante la adversidad ni bajará la guardia ante los ataques.
"Se equivocaron rotundamente aquellos que pensaron que,
ante las calumnias, dejaría de defender las causas de nues
tro estado", aseguró, en un mensaje que rindió al Congreso
del estado en la entrega de su Quinto Informe de Gobierno.
Quienes pretenden ignorar la voluntad del pueblo, eviden
temente están cometiendo un error, pues Tamaulipas no se
quedará callado, y tampoco bajará la cabeza ante otro go
bierno que, ajeno a la razón, pretende imponer su voluntad
en nuestra tierra, expresó, refiriéndose a la andanada de
acusaciones de Morena. A ver, es tiempo de determinar si
hay algo legal contra él o sólo es una tradicional campaña
de desprestigio. Mejor déjenlo trabajar.
r3 Cumplidor. Rutilio Escandón, gobernador de Chiapas,
^•dio el banderazo de salida a los Programas Alimenta
rios del gobierno del estado y enfatizó que en Chiapas se
hace causa común junto al gobierno de México para ayudar
a la población más vulnerable y se garantiza una alimenta
ción nutritiva a más chiapanecas y chiapanecos, y dijo que

los programas no han disminuido, se han fortalecido. Ante
la titular del Sistema DIF Nacional, María del Rocío García
Pérez, y la presidenta honoraria del Sistema DIF Chiapas,
Rosalinda López Hernández, el mandatario resaltó que
desde el inicio de su gobierno se propuso el programa Ba
rriguita Llena, Corazón Contento de Regreso a Casa, para
que, además de los desayunos escolares, en los 34 munici
pios de mayor marginación lo niños crezcan nutridos y sa
nos. Cuando hay vocación de ayuda nada puede salir mal.
W Y hablando de Chiapas. Nos comentan que, al viejo

"Tt.estilo del candidato de Movimiento Ciudadano a la
alcaldía de Tuxtla Gutiérrez, Paco Rojas, intentó desesta
bilizar el clima de gobernabilidad al grabar un video don
de critica la vacunación contra el covid19 de los adultos
mayores de la entidad en pleno centro de aplicación, lo que
provocó desorden y fue tema en la mesa de seguridad na
cional. Gracias a los esfuerzos en la estrategia del gobierno
del estado para cumplir con este derecho de las y los abue
litos, el conflicto que intentó generar Paco Rojas se mantu
vo bajo control. Vaya sensibilidad la del candidato.
S¿Todo bien, gobernador? En Zacatecas, luego de la

•salida de Jorge Miranda Castro al frente de la Secre
taría de Finanzas del estado, entró en su lugar Ricardo
Olivares Sánchez, quien desde el 2016 habría fungido
como subsecretario de ingresos de esta dependencia. Así
lo dio a conocer el gobernador Alejandro Tello Cristerna,
derivado de la renuncia de Miranda Castro como secre
tario de Finanzas, a quien agradeció el acompañamiento
que dio al mandatario de la entidad durante todo el quin
quenio, a quien también deseó éxito en sus proyectos per
sonales. "Mi gratitud a Jorge Miranda Castro, por haberme
acompañado al frente de la Sefin durante estos cinco años,
le deseo el mayor de los éxitos en los nuevos proyectos
personales". ¿Y las arcas del estado, intactas? ¿O nos espe
ran desagradables sorpresas?
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Salgadoy los peones
deAMLO

LA FERIA

Salvador
Camarería
POpine usted:
nac¡omi|if¡naní:ÍBro.corn.mx!!!!

0@sal,camarena

En el ajedrez de Andrés Ma
nuel López Obrador esa
ficha llamada Félix Sal

gado Macedonio nunca estuvo
en riesgo de acabar fuera del
tablero. Quitar al guerrerense
le suponía abrir flancos inédi
tos, mientras que congraciarse
con las mujeres no está en la
lógica de poder del tabasqueño,
pues no las considera un riesgo
sustancial.
Ordenar la renuncia de Sal

gado Macedonio ponía a AMLO
en un escenario que tratará de
posponer tanto como pueda.
Sería inaugurar cambios a par
tir de la presión de la calle o la
opinión pública, territorios que
él conoce como nadie. Si cedía,
otros grupos podrían oler una
oportunidad. López Obrador
no iba a permitir que antes de
la mitad de su mandato se le

percibiera como débil o fácil de
presionar.
Además, claro, de que igual y

En el ajedrez de Andrés Ma
nuel López Obrador esa
ficha llamada Félix Sal

gado Macedonio nunca estuvo
en riesgo de acabar fuera del
tablero. Quitar al guerrerense
le suponía abrir flancos inédi
tos, mientras que congraciarse
con las mujeres no está en la
lógica de poder del tabasqueño,
pues no las considera un riesgo
sustancial.
Ordenar la renuncia de Sal

gado Macedonio ponía a AMLO
en un escenario que tratará de
posponer tanto como pueda.
Sería inaugurar cambios a par
tir de la presión de la calle o la
opinión pública, territorios que
él conoce como nadie. Si cedía,
otros grupos podrían oler una
oportunidad. López Obrador
no iba a permitir que antes de
la mitad de su mandato se le

percibiera como débil o fácil de
presionar.
Además, claro, de que igual y

midió precisamente la calle. Y
aunque el movimiento de mu
jeres y la tracción de sus agen
das sólo crecerán, el cálculo
presidencial es que su impacto
político en el futuro próximo es
marginal. Así que mucho ruido
mediático y poca o nula traduc
ción en costos electorales ,

La protesta, por el momento,
sigue siendo de Andrés Manuel
y de nadie más.
Si algo tan legítimo como el

reclamo de mujeres hartas de la
violencia y la inequidad no pudo
mover la voluntad de López
Obrador para retirarle la candi
datura al denunciado Salgado
Macedonio, qué decir de los in
centivos políticos para mantener
decisiones con las que pretende
afincar su poder para la elección
de 2024.
El Presidente quiere salir del

proceso electoral de junio con
un nuevo instrumento de poder.
Para la segunda mitad de su se
xenio, pretende que la mitad de
las gubernaturas del país sean
suyas.

Es claro que darle la candida
tura de Morena a otra persona
no ponía necesariamente en
riesgo el triunfo guerrerense de

midió precisamente la calle. Y
aunque el movimiento de mu
jeres y la tracción de sus agen
das sólo crecerán, el cálculo
presidencial es que su impacto
político en el futuro próximo es
marginal. Así que mucho ruido
mediático y poca o nula traduc
ción en costos electorales ,

La protesta, por el momento,
sigue siendo de Andrés Manuel
y de nadie más.
Si algo tan legítimo como el

reclamo de mujeres hartas de la
violencia y la inequidad no pudo
mover la voluntad de López
Obrador para retirarle la candi
datura al denunciado Salgado
Macedonio, qué decir de los in
centivos políticos para mantener
decisiones con las que pretende
afincar su poder para la elección
de 2024.
El Presidente quiere salir del

proceso electoral de junio con
un nuevo instrumento de poder.
Para la segunda mitad de su se
xenio, pretende que la mitad de
las gubernaturas del país sean
suyas.
Es claro que darle la candida

tura de Morena a otra persona
no ponía necesariamente en
riesgo el triunfo guerrerense de
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midió precisamente la calle. Y
aunque el movimiento de mu
jeres y la tracción de sus agen
das sólo crecerán, el cálculo
presidencial es que su impacto
político en el futuro próximo es
marginal. Así que mucho ruido
mediático y poca o nula traduc
ción en costos electorales ,

La protesta, por el momento,
sigue siendo de Andrés Manuel
y de nadie más.
Si algo tan legítimo como el

reclamo de mujeres hartas de la
violencia y la inequidad no pudo
mover la voluntad de López
Obrador para retirarle la candi
datura al denunciado Salgado
Macedonio, qué decir de los in
centivos políticos para mantener
decisiones con las que pretende
afincar su poder para la elección
de 2024.
El Presidente quiere salir del

proceso electoral de junio con
un nuevo instrumento de poder.
Para la segunda mitad de su se
xenio, pretende que la mitad de
las gubernaturas del país sean
suyas.
Es claro que darle la candida

tura de Morena a otra persona
no ponía necesariamente en
riesgo el triunfo guerrerense de

ese partido. Pero el Presidente
ha elegido a quien quiere en el
2024 como sus acompañantes y
operadores. Y en Guerrero a él
le cuadra Félix y háganle como
quieran.
El año pasado nos recordó que

los gobernadores son los encar
gados de las elecciones. Si bien
Morena avanzó y otros partidos
se desplomaron, el triunfo del
PRI en Hidalgo y Coahuila puso
en la mesa la realidad de que los
virreyes siguen existiendo en
nuestra política, y que pueden
complicarle la vida incluso a
un mandatario tan mediático y
desinhibido a la hora de apo
yar desde el poder a su par
tido como AMLO. Tal riesgo no
puede existir en la elección que
ocurrirá en tres años.
Así que Andrés Manuel quiere

arrasar en todas las guberna
turas para aumentar asimismo

ese partido. Pero el Presidente
ha elegido a quien quiere en el
2024 como sus acompañantes y
operadores. Y en Guerrero a él
le cuadra Félix y háganle como
quieran.
El año pasado nos recordó que

los gobernadores son los encar
gados de las elecciones. Si bien
Morena avanzó y otros partidos
se desplomaron, el triunfo del
PRI en Hidalgo y Coahuila puso
en la mesa la realidad de que los
virreyes siguen existiendo en
nuestra política, y que pueden
complicarle la vida incluso a
un mandatario tan mediático y
desinhibido a la hora de apo
yar desde el poder a su par
tido como AMLO. Tal riesgo no
puede existir en la elección que
ocurrirá en tres años.

Así que Andrés Manuel quiere
arrasar en todas las guberna
turas para aumentar asimismo
las posibilidades de retener la
mayoría en San Lázaro y para
pintar de guinda a los congresos
estatales enjuego (30 en total),
que serían obedientes legislatu
ras por si hiciera falta cualquier
reforma constitucional y/o para
incluso maniatar a Ejecutivos lo
cales de las entidades donde no

se renueva gobernador.
Encima, las entidades donde

Morena podría enfrentar ma
yor pelea están en el norte del
país, acaso Querétaro en el Ba
jío escape de esa circunstancia
geográfica. Pero Guerrero es el
sur, AMLO se podría quedar con
todas las entidades del Pacífico

de Colima hacia abajo (el priista
Murat Jr. en Oaxaca es más

amlista que Félix).
Morena simuló una nueva

encuesta para ganar tiempo,
distraer a colectivos de muje
res y despresurizar la disidencia
interna. Al final se impuso la dis
ciplina priista, digo, pejista: los
dedazos del Presidente son in

cuestionables, aunque se toleren
un par de tuitazos de protesta.
Porque sólo hay un ajedrecista,
y éste no quiso desprenderse
de su peón para Guerrero. Y el
resto de los peones acató.

las posibilidades de retener la
mayoría en San Lázaro y para
pintar de guinda a los congresos
estatales enjuego (30 en total),
que serían obedientes legislatu
ras por si hiciera falta cualquier
reforma constitucional y/o para
incluso maniatar a Ejecutivos lo
cales de las entidades donde no

se renueva gobernador.
Encima, las entidades donde

Morena podría enfrentar ma
yor pelea están en el norte del
país, acaso Querétaro en el Ba
jío escape de esa circunstancia
geográfica. Pero Guerrero es el
sur, AMLO se podría quedar con
todas las entidades del Pacífico

de Colima hacia abajo (el priista
Murat Jr. en Oaxaca es más
amlista que Félix).
Morena simuló una nueva

encuesta para ganar tiempo,
distraer a colectivos de muje
res y despresurizar la disidencia
interna. Al final se impuso la dis
ciplina priista, digo, pejista: los
dedazos del Presidente son in

cuestionables, aunque se toleren
un par de tuitazos de protesta.
Porque sólo hay un ajedrecista,
y éste no quiso desprenderse
de su peón para Guerrero. Y el
resto de los peones acató.

Sólo hay un
ajedrecista,y éste no
quiso desprenderse
de su peón para
Guerrero
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0 CONFIDENCIAL

El buscapiés a las calificadoras
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado,
Ricardo Monreal, pidió ayer a las calificadoras que "no se
alarmen". El también líder de la mayoría de Morena publicó
el fin de semana largo un artículo en su página web en el que
asegura que el impacto de las empresas calificadoras de riesgo
y los conflictos de intereses que existen en su operación hacen
necesaria una regulación. Ayer, aclaró que no prepara ninguna
iniciativa al respecto. El legislador zacatecano sólo lanzó un
buscapiés.

El manto de la fuerza moral
El manto de la fuerza moral volvió a cobijar al vocero para la
pandemia Hugo LópezGatell, quien podrá seguir tranquilo,
pues ni los paseos por la playa oaxaqueña o las caminatas por
la Condesa sin cubrebocas y contagiado de Covid, fueron
motivo para que el presidente López Obrador ejerciera una
pizca de autocrítica, como ayer mismo quedó expuesto en la
conferencia matutina. Además de ser la millonésima vez que
el Ejecutivo defiende a su epidemiólogo de quienes lo "cuestio
nan y lo atacan", le celebró que esté de regreso, ya "lo demás es
accesorio, es lo que tiene que ver con la política".

Atora Covid reformas de mujeres
Aun con la pandemia encima y con muchos contagios y muertes,
la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados dis
cute y busca acuerdos para poder citar ya a una sesión presen
cial de los 500 legisladores. Nos dicen que esta semana podría
darse esta sesión, para aprobar las reformas a 29 artículos de la
Constitución en materia de igualdad sustantiva que, entre otros
aspectos, reconoce el matrimonio igualitario y la "autonomía
reproductiva", lo que panistas llaman sencillamente "el aborto".
Nos explicaron que las reformas constitucionales requieren de la
presencia de todos en el pleno y están en ese análisis.

Félix, a salto de mata
Si Félix Salgado Macedonio creyó que su campaña sería
un día de campo, luego de que Basilia Castañeda, la mujer que
lo denunció por violación, desistiera de acciones penales, ante
la indiferencia de las autoridades, se equivocó. Ayer, cerca de
las 6 de la mañana, un grupo de mujeres llegó a las canchas
deportivas de la Colonia del PRI, de Chilpancingo, para reali
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zar pintas y colocar carteles con textos como: "Félix violador"
y "Un violador no será gobernador". El equipo del candidato
morenista a gobernador tuvo que ocultar velozmente las pintas
y limpiar el escenario. Al parecer Salgado tendrá que andar a
salto de mata.

Locomotora legislativa
Durante todo el sexenio de Adolfo Ruiz Cortines se aproba
ron dos reformas constitucionales. En la siguiente administra
ción, la de Adolfo López Mateos, se avalaron 11. En la presente
Legislatura, tan sólo en una sesión del Senado, la del jueves
pasado, se aprobaron 11 dictámenes de reforma a la Constitu
ción, cifra récord. Es evidente que la Comisión de Puntos Cons
titucionales, que preside el morenista Martí Batres, decidió
activar la locomotora y comenzar a abatir el rezago. Ya después
quizá alguien dirá que la Carta Magna tiene más parches que
la autopista MéxicoQuerétaro, pero de que hay productividad
legislativa y acuerdos, no hay duda.

Colosio se acerca a Morena
Este fin de semana se prendieron las alertas en el cuarto de
guerra del candidato de MC a la alcaldía de Monterrey, Luis
Donado Colosio Riojas. A falta de crecimiento en los son
deos, la apuesta es acercarse a Morena, partido con el que ya
había rechazado aliarse. Ayer se sumaron a su equipo Patricia
Lozano, cercana Felipe de Jesús Cantú, quien trabaja direc
tamente para la candidata de Morena al gobierno de Nuevo
León, Clara Luz Flores. Otra incorporación fue la de Thalía
Almaraz, alfil de Héctor Gutiérrez de la Garza, quien asesora a
esta misma aspirante.
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Cuidar a niños, niñas y adolescentes
de violencia sexual en línea

En un esfuerzo por proteger
a niños, niñas y adolescen
tes de violencia sexual en

línea, la comunidad de cono
cimiento y práctica, Alumbra,
lanza la campaña #QueNoCai
ganEnSusRedes, en la que par
ticipan instituciones públicas y
privadas para evitar riesgos por
el uso de internet en ese sector.
Alumbra es una iniciativa

de Early Institute y su objetivo
es prevenir la violencia sexual
infantil en México. Este orga
nismo reúne a más de 50 aliados
y hoy actúa ante los altos índ ices
de violencia sexual en línea que
se han registrado en nuestro
país en los últimos años y que
han aumentado por el confina
miento sanitario.

En 2019, en México alrededor
de 12 millones de niños, niñas y
adolescentes utilizaron diferen

tes plataformas en línea y 27 por

ciento de los usuarios entre 12 y
17 años reportaron ciberacoso,
según el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (INEGI).
De igual modo, alarma saber
que, de acuerdo con la División
Científica de la Guardia Nacio
nal, incrementó 73 por ciento
el consumo y la búsqueda de
pornografía infantil, en marzo y
abril de 2020.

Hay que decir que las formas
de violencia sexual en línea van

desde el acoso hasta la obliga
ción a efectuar acciones en per
juicio de su integridad física y
emocional e, incluso, su capta
ción para redes de explotación
sexual.

Por ello, la campaña #Que
NoCaiganEnSusRedes busca
erradicar estos peligros a través
de cinco pasos: a) hablar sobre
los riesgos en internet, lo que
implica tener una comunicación

franca y directa con niños, niñas
y adolescentes; b) involucrarse
en su mundo digital, lo que equi
vale a pasar tiempo con ellos y
conocer sus hábitos en línea; c)
conocer con quién se conectan,
es decir, asegurarse de que sus
contactos sean quienes dicen
ser; d) usar controles de privaci
dad y seguridad que los man
tengan a salvo de contenidos
inapropiados, y e) bloquear y
reportar a personas que los inco
moden, es decir, hay que actuar
en cuanto se identifique algún
riesgo y avisar a las autoridades.
Hay también algunas señales

que pudieran indicarnos si ya
están sufriendo alguna forma
de violencia sexual en línea. Si
presentan depresión, ansiedad,
desconfianza, descenso de auto
estima, bajo rendimiento esco
lar, aislamiento social o cambios
de humor repentinos y bruscos
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acércate para conocer lo que
está ocurriendo. Este acerca

miento debe ser amoroso, cuida
doso y respetuoso para que haya
apertura y la víctima pueda con
fiar sin temor alguno.
Por otro lado, si se ha compro

bado que se ha dado un acto de
violencia sexual es necesario

acudir a especialistas para de
terminar el grado de afectación

y las medidas a seguir para repa
rar los daños físicos, psicológi
cos y emocionales.
Con la campaña nacional

#QueNoCaiganEnSusRedes,
en Early Institute hacemos
un llamado a toda la sociedad

mexicana a proteger a nues
tros niños, niñas y adolescentes
sobre todo porque seguimos en
emergencia sanitaria, se conti

nuará conviviendo en el entorno

virtual y debemos alejarlos de
experiencias que dejan heridas
profundas. Te invito a visitar el
sitio https://alumbramx.org/
protégelos/; compartir y asumir
la responsabilidad en la preven
ción de este tipo de amenazas
y participar en las acciones que
ayuden a detener esta terrible
problemática.
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AMLO cruza líneas rojas

La Auditoría Superior de la
Federación señala que el
costo de cancelación del

aeropuerto será mayor a la cifra
oficial y López Obrador pide in
vestigar al auditor. No espera que
concluya la fase de aclaraciones
de la fiscalización: demanda se

investigue al investigador, aun
que él no tenga atribuciones para
ello.

Un juez otorga una suspensión
provisional a la Ley de la Indus
tria Eléctrica y el presidente pide
otra investigación. En lugar de
presentar un recurso para que el
juez revise yeventualmente
lo haga un tribunal colegiado,
el presidente envía una carta al
presidente de la Suprema Corte
para intimidar al juez. En ella re
pite las peroratas de siempre: que
hay intereses ocultos, que hay una
prensa proempresarial, que Clau
dio X. González, Georgina Kessel
y Felipe Calderón están detrás de
la nueva conspiración, etcétera,
etcétera.

No importa que semanas antes
la misma Corte haya dicho que las
medidas que restringen la com
petencia en el sector eléctrico son
inconstitucionales: para López

Obrador cualquier contrapeso o
cuestionamiento a su gestión solo
puede provenir de las fuerzas del
mal.

Pero ayer el presidente fue
más lejos: exhibió diversos votos
emitidos por José Ramón Cossío
cuando fue ministro de la Corte
(20032018) y a cada uno le adju
dicó motivaciones políticas: que si
este voto fue para proteger a Cal
derón, que si aquel otro para cui
dar los intereses de una empresa
energética. Cossío es una mente
lúcida y respetada en el mundo ju
dicial y ha cuestionado acremente
al presidente por su falta de cono
cimiento jurídico y de respeto a la
división de poderes.
Se trata de una amenaza a los

ministros en funciones que po
drían enfrentar la misma suerte

que Cossío: ser juzgados en el pa
tíbulo presidencial si definen que
los cambios a la Ley de la Indus
tria Eléctrica son inconstitucio

nales. Se requieren ocho votos de
once, de tal forma que con cuatro
negativas la ley será vigente y
López Obrador podrá colgarse
la medalla de haber salvado a

la industria energética nacional
de las garras del imperialismo
económico.

No obstante, vendrán múlti
ples litigios internacionales que
fallarán en contra del Estado

mexicano y entonces López
Obrador asumirá una posición
"anti yanqui" y podrá incluso
amenazar con abandonar el
acuerdo comercial con América
del Norte.

Arturo Zaldívar, ministro pre
sidente, ya tuvo una respuesta el
sábado pasado a las amenazas
de López Obrador, aunque en un
tono tibio y excesivamente cui
dado: "Las y los jueces federales
actúan con independencia y au
tonomía. El #C JF garantiza que
puedan ejercer su función con
absoluta libertad. Sus fallos pue
den ser recurridos, pero siempre
respetados bajo la óptica de la
independencia judicial".
¿Qué responderá Zaldívar si

López Obrador mantiene sus ata
ques al juez y los redobla en caso
de que la suspensión provisional
sea ratificada y se convierta en
definitiva? ¿Y si la Corte invali
dara los cambios a la ley y AMLO
inicia sus ataques contra los
ministros?

Ya sabemos lo que viene des
pués de las elecciones: López
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Obrador propondrá una reforma
constitucional para revertir la re
forma energética de 2014, tenga
o no los votos en el Congreso.
Dirá que los conservadores no
le dejan otra opción porque
cuentan con al apoyo de jueces
corruptos y de una Constitución
con hedor neoliberal.

Si Morena pierde la mayoría
constitucional en la Cámara de

Diputados (junto con sus alia
dos), López Obrador recurrirá
a las consultas populares para
presionar al Congreso. Cuando el
pueblo diga que está de acuerdo
con "salvar" a Pemex y la CFE de
la voracidad neoliberal, AMLO
exigirá que los legisladores escu
chen a la gente. De una relación
de sumisión, la relación Legisla
tivoEjecutivo podría tornarse en
una de conflicto.

Y así transcurrirá la segunda
mitad del sexenio: con la ban

dera del nacionalismo energético
como el eje de lucha histórica de
López Obrador. Un presidente
más ideológico y polarizante y
menos pragmático.
Hay una lección clara de la de

mocracia: no se puede apaciguar
al tirano con razones o buenos
modales, sino con votos.
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TieJiene sus razones An
ddrés Manuel López
Obrador cuando abre
fifuego contra los aboga
didos, como el ministro en

retiro, José Ramón Cossío, y el
juez Juan Gómez Fierro, que frenó
la nueva Ley Eléctrica.

En Palacio Nacional están prendi
das las alertas porque saben que el
empresariado, con los líderes históri
cos del Consejo Mexicano de Nego
cios, (CMN) está atrás del que saben
será la última línea de batalla.

Efectivamente, Cossío sí participa
pro bono en el análisis legal de iniciaClaudio X. González Guajardo
tivas y proyectos, pero no es exacta
mente integrante, junto con Claudio

X. González Guajardo, de un "buró jurídico" contra la 4T.
Los dos, sí, forman parte de un andamiaje que patrocina y promueve

el CMN, que preside Antonio del Valle Perochena, que busca fre
nar lo que consideran excesos del Ejecutivo y vulneración al Estado de
derecho.

Además de González Guajardo y Cossío, participan Gustavo de Ho
yos, Miguel Carbonell, Luisa Conesa Labastida, José Mario de
la Garza, Luis Manuel Pérez de Hacha y Luis Asali Harftich.

Pero apunte también a los principales despachos aglutinados en la
Barra Mexicana, Colegio de Abogados; la Asociación Nacional de Aboga
dos de Empresa, y el Ilustre y Nacional Colegio de Abogados.

Con el concierto de todos se construyó el Consejo Nacional de Litigio
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Estratégico que busca constituirse en un dique para las imposiciones,
tanto del Presidente como de legisladores de Morena y sus partidos
satélites.

Su objetivo es "institucionalizar el litigio" para defender a las empre
sas y a los empresarios en tribunales. Así han judiáalizado más de 30
expedientes de políticas públicas de López Obrador.

La cancelación del aeropuerto de Texcoco, las construcciones del
Tren Maya y el aeropuerto Felipe Ángeles, la política de confiabilidad de
la Secretaría de Energía y ahora la Ley de la Industria Eléctrica.

Ese Consejo Nacional de Litigio tiene el respaldo técnico de los tres
principales "thinktanks" del CMN: el Instituto Mexicano para la Compe
titividad, México Evalúa y México Cómo Vamos.

Desde esos "tanques de pensamiento" que comandan Valeria Moy,
Edna Jaime y Sofía Ramírez se blindan técnica y económicamente los
argumentos legales.
En más de dos años de gobierno los privados han perdido todas

las batallas: agregue también el etiquetado frontal de productos de
consumo, la militarización de aduanas y puertos, la ley de Afores y el
outsourcing.

EN ESA TESITURA, la Barra Mexicana, Colegio
de Abogados, que pre
side Claudia de Buen;
el Consejo General de
la Abogaría Mexicana,
que encabeza Alfonso
PérezCuéllar; la Aso
ciación Nacional de Abo

gados de Empresa, que
lidera Moisés Castro, y

Miguel Alessioel Ilustre y Nacional Co
Robleslegio de Abogados, que

representa Arturo Pue
blita, calificaron ayer de "intrusivo" en el ejer
cicio profesional y de la actividad judicial las
acusaciones del Presidente de la República.
Simultáneamente durante todo el día, aboga
dos de todas las disciplinas y corrientes se cru
zaron mensajes con el objetivo de conformar
un frente común y fijar posición respecto a este
choque entre Andrés Manuel López Obra
dor y el Poder Judicial, que terminó en un in
tercambio de cartas del tabasqueño y la cabeza
máxima de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Arturo Zaldívar. Se estaban recaban
do firmas de personajes del gremio de la aboga
cía como Margarita Zavala, Mario Alberto
Becerra, Miguel Alessio Robles, Fernando
Gómez Mont, Xavier Olea Peláez, Fernan
do Elias Calles, José Luis Nassar, Claus von
Wobeser, Eduardo Amerena, Gerardo Lo
zano, Diego Ruiz, Juan Francisco Torres
Landa, Beatriz Leyeegui, entre muchos más.
Ayer ya iban más de cien.

PEMEX HA DILAPIDADO de agosto a la fecha al
rededor de mil 760 millones de pesos en la que
ma de 26 mil millones de pies cúbicos de gas en
el campo de Playuela. Con ello se podrían gene
rar 2 mil 677 gigawatshora en una central de
ciclo combinado con eficiencia de 35%. Con
siderando el consumo de energía eléctrica per
cápita anual incluido en el balance nacional de
energía, alcanzaría para abastecer a un millón
200 mil habitantes durante un año. Los conta

minantes generados por esa quema son más
de un millón 450 mil toneladas de bióxido de
carbono. La intención de Pemex era producir
barriles adicionales de condensado para mez
clarlo con el crudo y cumplir la meta de pro
ducción. Todo ello bajo la dirección de Miguel
Ángel Lozada, que se acaba de "jubilar" de Pe
mex Exploración y Producción, pero que sigue
operando con toda la complacencia del direc
tor, Octavio Romero.

POR CIERTO QUE siguen los puyazos entre las
huestes de la secretaria

de Energía, Rocío Na
hle, y el director de Pe
mex, Octavio Romero.
Ahora resulta que el di
rector de Pemex Logísti
ca, Javier González del
Villar, denunció por hua
chicoleo ni más ni menos

Javier Gonzálezque a los gerentes de las del Villar
seis refinerías. La Fisca
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lía General de la República, que comanda Ale
jandro Gertz Mañero, por lo pronto acaba de
decretar el No ejercicio de la acción penal en el
caso de Cadereyta y se espera que suceda lo mis
mo con las de Minatitlán, Madero, Tula, Salina
Cruz y Salamanca. La guerra entre estos funcio
narios a todo lo que da. Esté pendiente porque
viene ya un punto de quiebre. Este jueves será el
83 aniversario de la Expropiación Petrolera.
NO PIERDA DE vista a Radio rama. Se trata de la
cadena de radio que más concesiones y presen
ría tiene fuera de la CDMX. Su zona de influen
cia se centra en El Bajío y el sureste, pero ahora
que estamos en tiempos electorales y la lucha
política se acrecentará más allá de las elecciones
intermedias, el grupo de los llamados "Tupama
ros", Adrián Pereda y Javier Pérez de Anda,
busca expandir su presencia en el centro y norte
del país por la vía de la renta de estaciones de ra
dio, un modelo que está acaparando la atención
de muchos empresarios.
LEJOS DE SUAVIZARSE, la relación de Libertad
Servicios Financieros y la Comisión Nacional
B anearía y de Valores empeora. Se da por he
cho que el regulador que preside Juan Pablo
Grafía bajará a categoría 3 por falta de capi
tal. Desde 2020 la sociedad financiera que pre
side Silvia La valle fue emplazada a inyectar
recursos frescos. Incluso le han notificado medi

das correctivas que lejos de acatar han cuestio
nado. En ese contexto la nueva administración

de libert ad acelera su venta, algo que hace mu
cho ruido a Juan Collado, su dueño, porque
negocia un acuerdo reparatorio con la 4T.

DESDE YA INDI se perfila para ganar la Interco
nexión Oriente, vía de 6.8
kilómetros que conectaría
la Calzada Ignacio Zarago
za con la autopista Peñón M
Texcoco. Así lo empiezan a

i ^observar distintos jugado
res. El grupo de Manuel
Muñozcano ya entregó
una oferta no solicitada y

José Maríalas características y tiem Riobóo
pos solo se le ajustan a este
contratista que le constru
yó a Andrés Manuel López Obrador el segun
do piso del Periférico. De hecho la interconexión
va ser un viaducto elevado y se asegura que José
María Riobóo ya lo está proyectando.

LA UNOPS, ENCARGADA de la compra consoli
dada de medicamentos e insumos para la salud,
dio luz verde ya a Eli Lilly de Carlos Baños y a
Cryopharma de Pedro Mirassou para parti
cipar en la licitación que está en marcha. Sin
embargo no ha respondido aún ni a PISA de Al
fonso Álvarez Bermejillo, Baxter que diri
ge Piero Noveilo y Fresenius que lleva Fabián
Rodríguez, los tres principales proveedores de
sueros y diálisis. Le platiqué que les revivieron
la investigación de 2006 por presunta colusión
para fijarle precios al IMSS, en tiempos de Juan
Molinar Horca sitas.
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Ganó la curia
Todos los intentos y de

claraciones del Papa en
los últimos siete años en

el sentido de abrazar, recibir
y bendecir a las uniones del
mismo sexo en el seno de la

Iglesia católica fueron echados
por tierra ayer mediante un
comunicado del Vaticano. El
documento lo emite la Santa
Congregación para la Doctrina
de la Fe, el dicasterio minis
terio del Vaticano dedicado a

vigilar y supervisar la obser
vancia precisa de la doctrina
católica, evitar los desvíos y
rechazar las interpretaciones
de grupos, sectas o congrega
ciones. El documento lo firma

el titular, el cardenal Luis La
daria y establece que la Iglesia
carece de la potestad o el po
der para "bendecir las uniones
del mismo sexo", cuando son
consideradas pecado.
El subtexto del documento

señala que no se puede otor
gar la misma bendición a las
parejas y familias hetero
sexuales que a las homosexua
les, como si temieran es una
interpretación la desbandada
de familias católicas al recha

zar que los homosexuales fue
ran igualmente bendecidos.

Pero el gran debate de
fondo, independientemente
de los caminos legales que la
Santa Congregación encontró
para rechazar a las uniones de

pareja del mismo sexo, radica
en la postura inflexible de la
curia romana, la jerarquía de
obispos y cardenales que ma
nejan la Iglesia y que, al pare
cer, controlan al Papa.
Francisco I ha expresado,

al paso de los años, postu
ras mucho más conciliato

rias y flexibles, desde aquel
histórico "quién soy yo para
juzgar" (2013) hasta su invi
tación a recibir a los hijos de
Dios todos sin diferenciar

sus preferencias o tipos de
familia.

Se sabe que al interior del
Vaticano se ha librado una

batalla entre posiciones con
servadoras y otras que, sin
calificarse de liberales, apun
taban a una gradual apertura
y aceptación de otras formas
de constituir familias.

Al pronunciar el documento
en el Vaticano ayer, el papa
Francisco señaló que exis
ten "elementos positivos" en
las uniones del mismo sexo,
algo que sin duda representa
un avance muy importante.
Sin embargo, como el ma
trimonio entre un hombre y
una mujer es considerado un
sacramento por la Iglesia, es
imposible otorgarle el mismo
tratamiento a una pareja
homosexual.

"Por esta razón dijo el
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Papa no es lícito impartir la
bendición a relaciones o pare
jas, incluso estables, que invo
lucran actividad sexual fuera

del matrimonio, como es el
caso de uniones entre perso
nas del mismo sexo".

Los conservadores se impu
sieron y lograron la acepta
ción del Papa. Para muchos
decepcionados significa una
claudicación de la figura más
vanguardista en la Iglesia ca
tólica en décadas, la victoria
de la curia, el control sobre el
Papa.
Para un líder eclesiástico

que se distinguió, desde sus
tiempos de obispo y cardenal
en las zonas más margina
das de Buenos Aires, como un
pastor de la conciliación y del
amor, que abrazaba y convo
caba a todos como auténticos

hijos de Dios, debe haber re

presentado un fuerte retro
ceso. Francisco ha ido, con
frecuencia, a un ritmo y una
velocidad mucho más ágil y de
avanzada, que la lenta, con
servadora y, en muchos, casos
retardataria curia romana.

Millones de gays en el
mundo profesan la religión
católica. Y han optado por el
distanciamiento o la franca

rebeldía a la Iglesia y a su fe,
por estas posiciones cerradas
de rechazo y de cero toleran
cia. Francisco representaba,
hasta hace muy poco con
base en sus propias posturas
y en sus declaraciones, una
luz de esperanza y apertura
ante estas posiciones clásicas
del Vaticano. El comunicado

de ayer es un paso atrás en la
búsqueda de muchos por una
reconciliación con la Iglesia
católica.

Para muchos decepcionados (el rechazo
a bendecir uniones del mismo sexo)
significa una claudicación de la figura más
vanguardista en la Iglesia católica

Francisco representaba, hasta hace muy
poco, una luz de esperanzay apertura ante
estas posiciones clásicas del Vaticano
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Nepotismo militar

Raymundo
Riva Palacio

Entregarle una parte del
poder a los militares ha
traído enormes beneficios

a las élites en el poder. Al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador le ha permitido concen
trar en las Fuerzas Armadas las

responsabilidades primarias de
las secretarías de Seguridad y de
Comunicaciones y Transportes,
y cooptar a los jefes militares con
dinero contratos, negocios y
privilegios a cambio de incon
dicionalidad para la regresión
democrática. Al secretario de la

Defensa, el general Luis Cresen
cio Sandoval, la piedra angu
lar de este respaldo castrense,
además de dinero y palmadas en
la espalda, le ha ganado privile
gios particulares inusuales en el
pasado.
El control de la cúpula militar

no fue una rectificación de López
Obrador al llegar a la Presiden
cia, como parecía haber sido, sino
producto de un plan ejecutado
pacientemente por el mandatario
desde hace unos años. Se desco
noce cuánta gente a su alrededor
sabía sus intenciones, pero aun
quienes estaban cerca de él eran
ajenos a las mismas. Un ejem
plo se dio cuando los generales
fueron a cabildear al Congreso
la Ley de Seguridad Interna en el
gobierno de Enrique Peña Nieto,
y pidieron el respaldo de Morena
en San Lázaro. La coordinadora
de Morena en ese entonces era

la hoy secretaria de Energía, Ro
cío Nahle; cuando le pidieron el
apoyo para la ley y le consultó a
López Obrador, la respuesta fue

Se colocó al hijo
del secretario de

a Defensa en el
Centro Nacional de

Inteligencia

Al nepotismo en la
Sedeña se suma la

entrega de negocios
para las cúpulas
militares

que no votara a favor, pero más
adelante, cuando estuviera en la
Presidencia, "les iba a dar todo".
Durante la campaña presi

dencial, López Obrador hizo
declaraciones que inquietaron a
los militares, señalando que no
veía necesidad de tener Fuerzas

Armadas, porque no había una
amenaza a la seguridad nacional,
y que era mejor que contribuye
ran en la seguridad pública. La
Ley de Seguridad Interior que
habían buscado durante una dé

cada para regular sus acciones en
el campo policial, se concretó con
López Obrador en la Presidencia,
que creó una policía militarizada
a cargo de generales. Al frente
del Ejército colocó al general
Sandoval, quien, por edad, era
el número 22 de los 23 genera
les de tres estrellas que podían
aspirar al cargo de secretario de
la Defensa.

Sandoval no figuraba en las
dos propuestas del exsecretario,
general Salvador Cienfuegos, cu
yos nombres fueron rechazados
sin discusión por el Presidente
electo. Cienfuegos quizá no sabía
que un viejo amigo y colaborador
por años de López Obrador, el
general retirado Audomaro Mar
tínez, había sido el responsable
del nombramiento de su también

amigo, el general Sandoval. El
nuevo secretario de la Defensa,
comprometido con su amigo,
no mantuvo una posición de
Estado ante el Presidente, como
lo hicieron sus antecesores. Al

contrario, como lo ha declarado
en un par de ocasiones, apoya
completamente el proyecto
de López Obrador, sin saberse
hasta dónde llegará esa postura
metaconstitucional.

El general Sandoval no sólo ha
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sido recompensado con recursos
para las cúpulas militares, sino
con favores personales. El más
notorio, por todas las vueltas
que dio para saltar las normas, se
dio con la colocación de su hijo,
del mismo nombre, en el Centro
Nacional de Inteligencia (CNI),
que dirige su amigo, el general
Martínez, con una serie de pasos
que también parecen haber sido
diseñados desde antes de iniciar
la actual administración. San

doval júnior, que no tiene una
carrera militar, fue enviado hace
poco más de dos años a trabajar
al CNI. Al estar en el aparato de
inteligencia civil, entró a la maes
tría de Seguridad Nacional que
tiene la Secretaría de la Defensa,
a la cual jamás hubiera tenido ac
ceso por dos razones: no es mili
tar, ni está en ninguna de las tres
dependencias civiles que tienen
un lugar asegurado por año: el
CNI, la Secretaría de Seguridad y
la Fiscalía General.
El movimiento fue muy obvio.

Martínez le dio trabajo en una de
las tres áreas con pase automá
tico a la maestría de Seguridad
Nacional, y Sandoval le abrió
la puerta en la Defensa Nacio
nal. No importó el conflicto de
interés, ni tampoco el enojo que
generó en el CNI, que se acre
centó cuando, al regresar de la
maestría, fue puesto a cargo del
Centro Nacional de Fusión de

Inteligencia, el proyecto más
sofisticado e importante del ser
vicio de inteligencia civil, creado
por Jorge Tello, quien dirigió esa
institución en el gobierno de Er
nesto Zedillo, cuando todavía se
llamaba Cisen, y desarrolló y po
tenció Guillermo Valdés, cuando
lo encabezó en el gobierno de
Felipe Calderón. Insumos impor

tantes de inteligencia llegaron a
ese centro por la vía de la Inicia
tiva Mérida, que sirvieron sobre
todo para combatir al crimen
organizado.
La llegada de Sandoval júnior

al Centro Nacional de Fusión de

Inteligencia generó mucha mo
lestia dentro de la comunidad, al
haber sido desplazado un buen
número de especialistas con años
sin promoción. El enojo, sin em
bargo, no se limita al ámbito civil.
Al nepotismo en la Secretaría de
la Defensa se suma la entrega
de negocios para las cúpulas
militares, como ha sucedido con
dos tramos del Tren Maya, uno
porque en la zona de la construc
ción Los Zetas operan campos de
entrenamiento junto con exkai
biles, los comandos de élite del
Ejército guatemalteco, y otro,
de reciente asignación, que es
el tramo más codiciado, porque
quizá es el único rentable de toda
la ruta, que va de Cancún a Playa
del Carmen.
A los generales que le hablan al

oído al presidente López Obrador
puede importarles muy poco lo
que piensen los civiles en el CNI,
pero deberían tener un mayor
cuidado con lo que está pasando
dentro de la Secretaría de la De
fensa. Recientemente se realizó

una encuesta para medir el pulso
de los soldados, y los resultados
no fueron tranquilizantes. Hay
una creciente molestia por la con
tinua separación de la cúpula mi
litar con los mandos m edios y la
tropa, precisamente por esta sen
sación, en muchos sentidos con
bases objetivas, de que los privile
gios no alcanzan a todos, y que
el Ejército del pueblo no tiene los
mismos beneficios que quienes lo
encabezan.
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Nada escrito en la
elección de diputados

La semana pasada, la casa encues
tadora Parametría dio a conocer
los resultados de su más reciente
sondeo sobre la intención del voto
de cara a las elecciones del 6 de

¡unió. La encuesta se levantó en viviendas
entre el 28 de febrero y el 5 de marzo. Se
suma a la serie de ejercicios demoscópicos
públicos, como los de las casas encuesta
doras Mitofsky y Buendía & Laredo, así co
mo el periódico Reforma, basados en entre
vistas presenciales a domicilio.

El estudio de Parametría muestra que
conforme avanzamos hacia la elección,
la gente empieza a tener un mayor cono
cimiento de cuándo será la ¡ornada elec
toral. En enero, sólo el 10% de los entrevis
tados sabía la fecha de los comicios. Este

porcentaje aumentó a 23% en mes y me
dio. En este tiempo, el porcentaje de per
sonas que sabe que habrá elecciones en
2021 pasó de 3 6% a 51 %, una mejoría
notable.

Diversos factores explican el mayor co
nocimiento de la proximidad de las elec
ciones. A la campaña del INE en radio y
TV hay que sumar el creciente interés de los
medios de comunicación. Aún así, el por
centaje de personas que no sabe que ha
brá votaciones este año sigue siendo alto.
En la última encuesta, 39% dijo descono

cer cuándo serán las próximas elecciones.
Lo que parece cambiar poco es la in

tención del voto. Parametría reportó prefe
rencias electorales en línea con datos pre
sentados por Mitofsky, Reforma y Buendía
& Laredo en noviembre y diciembre de
2020. Morena puntea las encuestas con
una preferencia neta ¡sin tomar en cuenta
la no respuesta) que se ubica en un rango
de 44.537.5%. Le siguen PRI y PAN, ubi
cados entre 20515.5% y 19514.5%,
respectivamente.

El porcentaje de votación obtenido en
las elecciones de 2018 por Morena, PAN
y PRI, las tres principales fuerzas políticas,
se ubica dentro de los rangos definidos en
la encuesta de Parametría. Al igual que ha
ce tres años, estos partidos siguen agru
pando el 75% de la votación. El 25% res
tante se divide entre los llamados "partidos
pequeños", grupo al cual se ha sumado el
PRD.

Las preferencias electorales por partido
no se traducen directamente en porcenta
jes de curules de la Cámara de Diputados.
Como le escuché decir al senador Gusta
vo Madero, "son 300 elecciones, no una
sola". Además, tenemos dos grandes coa
liciones electorales inéditas. Por un lado,
Morena, PT y PVEM competirán ¡untos en

151 distritos, con candidatos comunes. Por
otro, PAN, PRI y PRD irán en coalición en
219 demarcaciones electorales.

Dado que en la boleta aparecerán los
emblemas de los partidos de forma sepa
rada y en el orden acostumbrado, las alian
zas electorales tendrán un impacto mínimo
en el voto. En la boleta electoral no apare
cen coaliciones, solo partidos políticos. Pa
ra saber si hay una coalición en su distrito,
el elector tiene que tomarse la molestia de
verificar que el nombre de un mismo candi
dato aparezca bajo el emblema de varias
fuerzas políticas.

Sin embargo, las coaliciones sí afecta
rán la forma en que los votos se convier
ten en curules. Esta es su razón de ser, no
la afinidad ideológica de los partidos. La
agregación de votos por partido puede
cambiar los resultados en los distritos, in
cluso si la votación nacional es la misma

que en 2018.
Por eso, aunque inicia las campañas

electorales con una ventaja en intención del
voto de dos a uno sobre PAN y PRI, More
na no tiene la mayoría asegurada, incluso
con el respaldo de sus aliados. La alianza
opositora puede dar la sorpresa. Para ello
necesita casi nada un resultado cercano

al límite superior del rango de las encuestas
y ganar distritos marginales.
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Riesgosa estrategia
de Estados Unidos

on la claridad que caracte
riza a la revista TheEconoCmist (13/marzo/2021), ésta
ofrece un interesante análisis

sobre las perspectivas de la
economía de Estados Unidos. Ante la re

cesión global, al igual que otros países,
ese país adoptó una combinación de po
líticas fiscal y monetaria. Decidió comba
tir la recesión con una inyección masiva
de liquidez para estimular el gasto de los
consumidores, mientras que la Reserva
Federal (Fed) adoptó mecanismos de im
pulso que ya había utilizado en la Gran
Crisis de 2009.

Como ya es sabido, se aprobó el pa
quete de 1.9 billones de dólares ¡bd)
que, sumados a lo que ya se tenía desde
diciembre como gasto relacionado con
la pandemia, resulta en una cifra colosal
de 3 bd, cerca de 15% del PIB prepan
demia. También en 2021 el gobierno ¡un
to con la Fed inyectará 2.5 bd al sistema
financiero, lo cual, con tasas de interés
cercanas a cero, es un factor más para la
reanimación económica. Además, a ello
contribuirá la apertura total de la econo
mía, quizá en septiembre, cuando toda

la población estará vacunada contra el
covid.

Coincido con The Economist de que
Biden está maniobrando un experimento
de tres bandas no exento de riesgos: un
nivel histórico de estímulo fiscal, una Fed
mucho más tolerante hacia la inflación y
la apuesta de que los consumidores no
ahorrarán sino gastarán los cheques indi
viduales recibidos de 600 dólares y el re
cién aprobado de 1,400 dólares. La Fed
ha dicho que seguirá comprando activos
y manteniendo baja la tasa de interés. El
mayor riesgo es que los tres componentes
sean una combustión para un sobrecalen
tamiento muy rápido de la economía. La
consecuencia inevitable sería la inflación

y el ajuste inmediato recaería en elevar
las tasas de interés. El riesgo ya fue per
cibido por los inversionistas, al aumentar
recientemente el rendimiento de los bo

nos de EUA a 10 años en forma impor
tante. O sea, la estrategia es una apuesta
audaz pero riesgosa.

El plan de estímulos beneficiará a Mé
xico. Es más, las expectativas del PIB pa
ra este año (4.8% Banxico y 4% prome

dio de analistas) prevén como principal
factor de reactivación un fuerte impulso
de la demanda externa para el segundo
semestre, que sería cuando la economía
estadounidense agarre dinamismo. Pero
con el inminente riesgo del sobrecalenta
miento, en algún momento el aumento de
tasas de interés de la Fed puede enfriar
abruptamente a la economía y con ello
frenar la demanda externa. Banxico se

vería presionado para ajusfar al alza su
tasa de política monetaria. Así, los pro
nósticos anteriores del PIB no se cumpli
rían y para 2022 podríamos ver aborta
da la recuperación.

México no puede apostarle sólo al mo
tor externo para crecer. El propulsor de
la demanda interna es fundamental, pe
ro para ello se requiere aumentar la inver
sión privada. No obstante, la desconfian
za sigue inhibiéndola. El gobierno sigue
empeñado en no brindar un contexto de
certidumbre jurídica. Basta ver los últimos
cambios caprichosos de la legislación
para el sector energético y el outsour
cing, contrarios a lo que dijo el presiden
te que no habrá cambio de reglas.
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MAJLÁBARISTA. Lo había dichoya el presidente López Obrador ha
ce algunos unos días: "vamos a pedirle prestadas vacunas a Estados Uní»
dos" y la advertencia se concretó ayer, con la solicitud formal de México,
«arab«wrr#Ja subsecretaríaobAsunfes MulífbMafesífe b
ría de Refaciones Exteriores, Martha Delgado. Ahora sólo falta que la ad
ministración Biden dé respuesta a la petición, que hasta ahora ha pravo
codo un prolongado silencio por parte del gobierno de Estados Unidos.

CUERDA. El líder nacional del PAN, Marko Cortés, aseguró queserá
con gasolinazos y con la más cínica corrupción en Pemex como los mexf
Cqnos ranmemoraremOiel 83 Aniversario de la Expropiación Petrolera el
8 de marzo, ante los contratos millonarios realizados etí Peméx a; Felipa
Obrador. Explicó qúeel gobierno moren isla ha fallado, incumpliendo su
¦ornes FÍ^<a»ÉfcS[jrfúd pi® ¡SSfibí §¡^lmsrf>ues^fe¡fiíí dtfiüna
na la gasolina Magna llegó a los 21 pesos por litrOy la Premium a los 23.
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¿Qué no quiere Palacio
que veamos o sepamos?

Por supuesto que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador se enojó por la de
cisión judicial que, como siempre, concedió
automáticamente un amparo que provisional
mente suspende su reforma eléctrica.

Desde el pasado viernes avisó del envío de una
cartadesplegado político al presidente de la Supre
ma Corte de Justicia Arturo Zaldívar y cabeza de
la Judicatura Federal para exigirle investigar al juez
del caso.

Atrajo la marca, como dicen alguno y ningún me
dio se sustrae a la encendida polémica. Normal, cier
to, pero extraña la enjundia con que lo hace. Díscolo,
al fin, uno pregunta: ¿qué ocurre, qué ocurrirá que el
presidente no quiere que atendamos?
La narrativa oficial
avisó de la reforma fiscal
Ya está cantado, ahora sí, la reforma fiscal que, tanto
el titular de la SHCP Arturo Herrera como sus co
laboradores han anunciado desde hace muchos, mu
chísimos meses en entrevistas y conferencias diversas.

Nadie podrá sorprenderse, como tampoco consi
derarse engañados cuando se concreten las distintas
ideas morenistas para gravar a los contribuyentes y
empresas de más altos ingresos.

Se argumentará —y tendrán razón quienes lo ha
gan—, que es inoportuna en una economía todavía en
crisis sanitaria y económica, pero, como siempre, simu
larán, los oirán, pero no los escucharán. Faitaccompli.
¿Vacunas a México
por motivos políticos de EU?
Según los medios estadunidenses, el presidente nor
teamericano Joseph Biden está a punto de enfren
tar "una montaña de presiones" de los Republicanos

y los radicales del Partido Demócrata, inquietos am
bos por la situación en su frontera sur y la migración.
Afirman que Biden impulsará la legalización de los

"dreamers" y quizá de algunos trabajadores agríco
las, pero la Gran Reforma será difícil. Recuerdan que
la última reforma migratoria la hizo Ronald Rea
gan, pero después de su reelección.

Por las circunstancias, Biden estaría forzado a ne
gociar con México que refuerce la frontera con Guate
mala. Sus opciones son amagar con aranceles, como
Trump o, por las buenas, enviar a México las vacunas
solicitadas. Dependerá de su humor.
Notas en remolino

De seguir el desorden en el precio internacional del
crudo y de los combustibles, el comprometer el honor
presidencial por el precio de la gasolina podría resul
tar costoso, costosísimo para las finanzas de la Repú
blica... Como advierte en El Economista Maribel
Ramírez Coronel la salud de México por el resto
de 2021 dependerá de las Naciones Unidas, porque
ya el gobierno hizo un herradero de las compras con
solidadas de medicamentos... Cómo dicen en Chi
huahua, sólo los "fuereños" se creen de los expedien
tes de Javier Corral, el gobernador que encaja en
lo que la modernidad llama fake news o en español:
"conseja" que significa "cuento, fábula o patraña de
sabor antiguo"... Se ha dicho muchas veces, el com
plejo de la Güera Rodríguez —"fuera de México todo
es Cuautitlán"—, ha sobrevivido 200 años y rige pa
ra la perspectiva de la política local y estatal y, claro,
para las elecciones... Mucha coordinación debe exis
tir entre el personal de la SRE de Marcelo Ebrard
con Migración, si quieren evitarse nuevas quejas del
gobierno de Colombia por trato a sus ciudadanos al
llegar al aeropuerto de CDMX...
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Los tiempos pasados
nunca fueron mejores
Que el país no está en una buena situa

ción es obvio y si antes de la pandemia
la economía marchaba mal, ahora va
peor. Lo más grave es que lo mismo pue
de decirse de casi cualquier otro aspec

to de la realidad nacional.

Puede que sea cierto que los tiempos pasados fueron me
jores, pero solo para una minoría privilegiada que no pa
sa de ser el 20% de la población. Para el 80% restante, los
tiempos pasados nunca fueron mejores y, como están las
cosas, tampoco lo son los presentes ni lo serán los futuros.

Oficialmente, en nuestro país existen seis clases sociales,
tal como se definieron el 8 de mayo de 2014 en el Acuer
do por el que se aprueba el Programa Nacional de Protec
ción a los Derechos del Consumidor 20132018 que ese
día se publicó en el Diario Oficial de la Federación.

En dicho programa se anota que "la población mexicana
se estratifica en diversas clases sociales determinadas con
base en sus funciones, costumbres, situación económica y
de poder. Estas clases se describen en seis perfiles que eng
loban a un determinado tipo de persona de acuerdo con la
ocupación o actividad que desempeña dentro de la socie
dad mexicana, sus ingresos económicos, su nivel cultural y,
finalmente, sus pautas de comportamiento. Estas clases son:

"BajaBaja: Se estima que representa el 35% de la po
blación, y está constituida por trabajadores temporales
e inmigrantes, comerciantes informales, desempleados,
y gente que vive de la asistencia social.

"BajaAlta: Se estima que sea aproximadamente 25%

de la población nacional y está conformada principalmen
te por obreros y campesinos (agricultores). Es la fuerza físi
ca de la sociedad, ya que realiza arduos trabajos a cam
bio de un ingreso ligeramente superior al sueldo mínimo.
"MediaBaja: Formada por oficinistas, técnicos, su

pervisores y artesanos calificados. Sus ingresos no son
muy sustanciosos pero son estables, se estima que sea el
20% de la población nacional.

"MediaAlta: Incluye a la mayoría de hombres de ne
gocios y profesionales que han triunfado y que por lo ge
neral constan de buenos y estables ingresos económicos.
Se estima que sea aproximadamente 14% de la pobla
ción nacional.

"AltaBaja: la integran familias que son ricas de pocas
generaciones atrás. Sus ingresos económicos son cuan
tiosos y muy estables. Se estima que sea aproximada
mente el 5% de la población nacional.
"AltaAlta: La componen antiguas familias ricas que

durante varias generaciones han sido prominentes y cu
ya fortuna es tan añeja que se ha olvidado cuándo y có
mo la obtuvieron. Se estima que sea aproximadamente
1 % de la población nacional".
Los porcentajes no han variado mucho al paso de los

años, y es probable que millones de los que antes de
la pandemia pertenecían a la clase mediabaja hayan
descendido a la bajaalta y que otros millones que perte
necían a esta última hayan descendido a la bajabaja.
Con base en estas definiciones y números es imposi

ble decir que México vivió mejores tiempos cuando para
8 de cada 10 mexicanos nunca lo fueron.

No nos engañemos, desde su independencia en
1 821 México ha dado tumbos y los mexicanos hemos
sido incapaces de crear una nación próspera y justa pa
ra todos sus habitantes.

Y, como van las cosas, seguiremos siendo incapaces.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Los pecados de Cossío
Más que las investigaciones periodísticas

que han desvelado actos irregulares en
el BanBien, en la CFE o en Segalmex,
en Palacio Nacional hubo una crecien
te molestia con Mexicanos contra la

Corrupción y la Impunidad por la incesante actividad
de su oficina de litigio estratégico.
Ese es el despacho jurídico denunciado ayer en la

conferencia mañanera, mismo que tendría entre sus prin
cipales promotores al ministro en retiro José Ramón
Cossío Díaz. Sus promociones judiciales contra las me
gaobras de la Cuarta Transformación son las causantes
de la molestia, extensiva a los jueces y magistrados que
concedieron las medidas cautelares que buscaban fre
nar la construcción del Tren Maya, la refinería Dos Bo
cas y el nuevo aeropuerto internacional en Santa Lucía.
Tales suspicacias están fundadas en una revisión del

directorio del MCCI. Cossío Díaz ingresó al Consejo
Consultivo de esa OSC en el 2019. En noviembre del

año anterior había entregado la toga en la SCJN y validó
la decisión de la organización encabezada por Mario
Amparo Casar de emprender una cruzada en defen
sa del Estado de Derecho, amenazado por una pérdida
de libertades, en una peor distribución de la riqueza, en
mayor desigualdad y en la indefensión jurídica.
Desde entonces, criticó AMLO, el exministro se asu

mió como "paladín de las libertades y de la justicia", co
mo antes hicieron Claudio X. González y Gustavo
de Hoyos, y forma parte de un agrupamiento "conser
vador y reaccionario" que intenta frenar a la 4T.
José Ramón Cossío Díaz llegó a la SCJN el 1 de di

ciembre del 2003, su experiencia en el poder Judicial
fue como coordinador de asesores del ministro presiden
te Ulises Schmit. Antes de ser propuesto por el presi
dente Vicente Fox y electo por el Senado, estuvo a car

go del Departamento de Derecho del ITAM.
"Una serie de afortunados acontecimientos" permitió su

ingresoa la Sala Superior del máximo Tribu nal. ¿La princi
pal? Haberse convertido en "crítico de las resoluciones ju
diciales" como articulista invitado en la revista Este País,
por el director de la publicación, Federico Reyes He
roles. Ambos, junto con Eduardo Bohórquez, direc
tor de Transparencia Mexicana, son consejeros de MCCI.

Tres lustros como ministro y un cúmulo de disensos que
lo apartaron del bloque dominante. En sus posturas tuvo
acompañamiento, hasta que Olga Sánchez Corde
ro dejó la SCJN en 2015.

En esos 15 años, Cossío Díaz intervino en los debates
sobre los límites a la libertad de expresión —"los jueces
no pueden ser policías de las palabras", definió—, los
derechos de las minorías étnicas al debido proceso, las
fronteras de la privacidad y la legalización del consumo
de la marihuana y su uso lúdico.

Progresista, más que garantiste, el exministro —doc
tor en derecho por la Universidad Complutense— funda
mentó sus posiciones sobre esos temas en Voto en contra
(Debate, 2009); una docena de sentencias que no inclu
yó a ninguna de las aludidas por el Ejecutivo federal, en
la conferencia mañanera.

AMLO lo acusó de legalizar injusticias (sic) contra gru
pos minoritarios y guardar "silencio cómplice" ante co
rruptelas y arbitrariedades, como los casos Ateneo y la
Guardería ABC.

Efectos secundarios
OPERATIVOS. Al margen de cualquier intencionalidad
política, el operativo en el casino del Hipódromo Agua
Caliente, en Tijuana Baja California, alegró a más de
uno en el sector de los sorteos de número y las apues
tas remotas. En otras latitudes también hay señales de
prácticas desleales. En Zamora, Michoacán, Produccio
nes Móviles se ha dedicado a bloquear a los competi
dores de Casino Zamora y Grand Casino Duero, con los
que habría conseguido control de la localidad mediante
Capali la Paz Operaciones, operadora a la que le con
siguió casi 15 dominios para que sus clientes apuesten
vía internet en sus centros autorizados.
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Cuesta trabajo entender que sea la misma per
sona, el Enrique Alfaro confrontador, echa

do para adelante, aventando culpas y juicios su
marios a diestra y siniestra, el que pelea hasta
cuando no es necesario, fajador y rey del espec
táculo, y en la otra cara, el lado B del mismo dis
co, un Enrique Alfaro adulador, que suplica al
presidente apoyos para vacunas y soluciones pa
ra el agua de Jalisco.

No es novedad. Ya habíamos escuchado esa

melodía; ese es el tono que usa el gobernador
cuando está frente al presidente. Sea porque sabe
que es lo que le gusta escuchar a López Obrador,
sea porque en el fondo Alfaro siente una gran ad
miración por el presidente, o porque cree que eso
es lo mejor para Jalisco, lo cierto es que no es nue
vo (me inclino a pensar que es una mezcla de las
tres, pues es cierto que tiene una gran simpatía por
el personaj e y al mismo tiempo es un político prag
mático que sabe de qué lado masca la iguana).

El problema de un tono como el que usó el
domingo, en el que el gobernador se sumó al co
ro de aduladores, es que contradice desde las en
trañas el discurso federalista que ha mantenido
a lo largo de los últimos meses y en el que empe
ñó a un grupo de expertos para su desarrollo. Lo
más contrario al federalismo fiscal es un gober
nador pidiendo, suplicando, ayuda del soberano,
de la federación, en un discurso público. Eso lo
sabe el gobernador y lo saben sus colaboradores
cercanos también empeñados en el discurso fe
deralista. Entonces, ¿por qué lo hace?

Hay dos posibles explicaciones. La primera,
como decíamos, arriba es simple y llano pragmatis
mo. Si el presidente quiere que lo adulemos, si ese

es el tono con el que hay que pedir, así lo hacemos.
Para eso se es político, para tragar sapos y no hacer
gestos. La segunda es que efectivamente hay un
cambio en la relación de estos dos personajes a ra
íz de dos eventos políticos: el que MC no se haya su
mado a la alianza opositora y la reunión, de la que
supimos realmente muy poco, entre López Obrador
y Alfaro en Palacio Nacional hace unas semanas.

Los que leyeron el abandono de la alianza
como una traición (PAN y PRD) están ciertos de
que Alfaro claudicó, y leen en algunas actitudes
recientes frente a la alianza federalista la prue
ba inequívoca de ello. Los compañeros de par
tido de Alfaro no sólo sostienen que la alianza
es impresentable (toda alianza tiene en el fon
do algo de traición y mucho de pragmatismo) si
no que, al convertirse en el tercero en discordia,
en el fiel de la balanza para algunas decisiones,
les permitirá tener mucho mayor manejo políti
co (en cristiano eso significa negociar con sus
votos en las cámaras un mejor trato para los es
tados y municipios donde tienen gobierno o in
tereses) . Como sea, es claro que el discurso fe
deralista no pasará, como sucedió con la
Refundación, de un slogan de campaña.

Es claro que el
discurso

federalista no

pasará, como
sucedió con la
Refundación, de
un slogan de
campaña.
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(uauhtémoc Gutiérrez,
difícil de esconder

Tal y como dice un viejo dicho popular: El último en
enterarse es el cornudo. Así les sucedió al Tribunal

Superior de Justicia de la Ciudad de México y a
la Policía de Investigación de la fiscalía capitali
na. Cuando la juez decimosexta penal de la Ciu

dad de México, emitió la noche del pasado 2 de marzo la
orden de aprehensión del exlíder del PRI Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre, así como de la diputada del Con
greso local Sandra Esther Vaca Cortés y del exsecreta
rio de Finanzas del PRI de la Ciudad de México, Roberto
Zamorano Pineda, los presuntos culpables ya habían
volado. (Por supuesto que eso de volar es sólo un símil, so
bre todo tratándose de Gutiérrez de la Torre, el Príncipe de
la Basura como le dicen sus subditos; 200 kilos de boñiga,
como le dicen de cariño todos los que lo odian).
Según el periodista Juan Ornar Fierro, del semana

rio Proceso, el expediente del caso por presunta asociación
delictuosa y trata de personas, en la modalidad de publi
cidad engañosa y explotación sexual agravada, en grado
de tentativa, se mantuvo en absoluto sigilo entre el 1 1 de
septiembre del 2020, cuando se anunció la revisión de la
averiguación previa, y el 24 de febrero pasado cuando la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México resol
vió ejercer acción penal contra Cuauhtémoc (que según los
últimos estudios del náhuatl no significa águila que cae, si
no elefante que huye).
Durante el lapso señalado la averiguación previa estu

vo bajo llave en una oficina privada de la fiscalía. Unica
mente ocho personas, entre ministerios públicos, analistas
y elementos de la Policía de Investigación ¡PDI) tenían cono
cimiento de ésta diligencia. Pero una vez que el documento
de consignación llegó a funcionarios de alto nivel del Tribu
nal Superior de Justicia de la Ciudad de México, presidido
por Rafael Guerra Alvarez, así como a la juez de turno
especializada en el sistema penal inquisitorio, la seguridad
del pliego quedó en peligro de conocerse. (¿Quién fue el

traidor? ¿Cuánto le dieron? ¿Cobró por kilo?)
También un grupo especial de la PDI que vigilaba algu

nos de los domicilios de los presuntos implicados desde que
se reactivó la indagatoria, percibieron movimientos inusua
les, a partir del 26 de febrero, en las ubicaciones custodia
das, pero esta información apenas se conoce ahora a toro
—¿búfalo?— pasado.
A partir de que se consignó la acusación, transcurrieron

siete días para que se emitiera la orden de aprehensión.
Tiempo suficiente para huirá cualquier parte del mundo.

Eso sí, la huida y el ocultamiento del Príncipe de la Ba
sura, debido a la dilatada dimensión de su cuerpo, no es
nada fácil. Si huye (o huyó) en avión tendrá o tuvo que
comprar dos asientos, cosa que no es muy común y, por
lo mismo, llamará o llamó la atención de cualquier compa
ñía aérea o agencia de viajes donde los haya comprado.
Supongamos que logra salir de México, tendrá que refu

giarse en un país donde abunde la gente obesa. Según el
ranking mundial el primer lugar en gordos lo tiene China,
ahí es posible que con rasgarse los ojos y aprender el man
darín pueda pasar desapercibido. El segundo lugar en obe
sidad es Estados Unidos, ahí, aunque se pintara el cabe
llo de rubio, lo confundirían con un indocumentado gordo.

Podría recurrir a la liposucción pero le diría el doctor: Lo
más que puedo hacer por usted es quitarle la grasa de los
cachetes y de la papada en tres intervenciones. En cuanto al
vientre tendría yo que conseguir la succionadora termobári
ca que sólo existe en Rusia y quedaría el problema de qué
hacer con los pellejos, probablemente le impedirían correr.

Según una fuente muy cercana —a su barriga— parece ser
que Gutiérrez de la Torre ya aceptó entrar a un programa...
¿de testigos protegidos? No. Al programa de kilos mortales.

Arturo Castro

Músico, compositor, cantante y querido amigo, descansa
en paz.
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Recibí este texto de Javier Bonillo Castañeda, una
persona cercana a Andrés Roemer. Creo que vale la
pena conocer su opinión.

Caso Roemer me deja incrédulo y suspicaz

Me ha sorprendido como pocas cosas en
la vida la situación por la que atravie
sa Andrés Roemer en México. He que
dado anonadado por la velocidad a
la que la "Suprema Nota Informativa

de la Nación" ha denunciado, enjuiciado, sentenciado
y desterrado a Andrés, basándose en sólidos rumores,
contundentes vaguedades y "noentradasendetalle" de
las presuntas víctimas y la multiplicación a "ya varias de
cenas de casos" que alguien asegura haber visto ya en
"redes sociales", la fuente última de la verdad.
Ser amigo de Andrés de muchos años me descalifi

ca en un sentido y por eso pongo por delante que lo
soy. Pero también ser su amigo me hace conocerlo pro
fundamente, como economista, como abogado, como
pensador y activista de la cultura y, sobre todo, como
ser humano.

El acoso sexual me parece de lo más grave; el abu
so sexual, sin duda, criminal. Pero lo que está sucedien
do con Andrés me parece muy lejano a esto, tanto por
el contexto en que se inserta, como por la verbalización
tan disparatada, desordenada y mediática de las de
nuncias (por "YouTube"). El asunto entero me genera una
gran suspicacia.
Concedido, Andrés es todo menos introvertido; es

efusivo, amable, cariñoso, agradecido y sin duda ob
sequioso de elogios a la belleza femenina. Una de sus
frases favoritas es "los amo", dicho así a grupos de ami
gos, por ejemplo. Me ha tocado que le diga directamen
te a una mujer que es hermosa y también me ha tocado
que mujeres se vean atraídas por la personalidad y la
inteligencia de Andrés. Pero nunca me ha tocado ver ni
remotamente algo ofensivo, insultante o falto de respeto
hacia las mujeres.
¿Puedo creer que alguna vez Andrés se haya pasa

do de la raya del buen gusto o la delicadeza al decir
le un cumplido a una mujer? Quizás, nadie está exento
de equivocarse. Ahora, ¿puedo creer que ante un rotun
do "NO" de una mujer Andrés se siguiera de frente con

insistentes piropos o insinuaciones? No, eso me parece
muy improbable. ¿Puedo creer que a la fuerza sometie
ra a alguien y la violara? Eso no, es imposible. Nadie lo
ha denunciado penalmente de ello, pero se ha insinua
do en esa confusión y malabareo de términos "perfor
máticos" que tan mal sabor de boca me deja y que me
hace dudar si no hay una agenda detrás de todo esto.
Vivo en Madrid, así que busqué algunos reportes por

internety me encontré con la entrevista televisiva de una
de las presuntas víctimas (y ¡uro que no he hablado con
Andrés una palabra de ningún caso concreto); la cual
me dejó rascándome la cabeza y con una gran mueca
por... pues por el subdesarrollo manifiesto en la entrevis
ta completa.

La entrevistadora le dice a la presunta víctima que no
quiere preguntarle por su historia y agrega: "una mujer
que es víctima de violación se paraliza porque supone
que es la única manera de sobrevivir o incluso de morir
sin dolor... Usted ha dicho que en ese momento se sintió
paralizada y que inicialmente pensó que todo esto era
su culpa, pero no, y entender esas cosas son ¡sic) tras
cendentales para sanar y para reclamar justicia. ¿Qué
nos puede decir?"
What? La presunta víctima lo más que ha llegado a

alegar es "abuso" ¡lo que sea que esto sea), pero la en
trevistadora parte, desde la pregunta, de la violación.
No solo eso, sino que presupone que Andrés le podría
haber dado a la víctima una muerte doloroso al alegar
que las víctimas como ellas se paralizan para "morir sin
dolor". Si no fuera tan trágico sería solo patético.

¿Y para qué es la entrevista si no para preguntarle por
su historia? Pero no, la "víctima" se limita a decir que no
quiere dar detalles pero que al final "abusó de mí". ¿Qué
es eso? ¿Abusó de su confianza? ¿De su inocencia? ¿De
su ingenuidad? ¿O la violó y la hubiera matado si no es
porque se congela sin decir palabra?
No es necesario entrar en detalles para ser respon

sable y decir "tuvo relaciones sexuales conmigo por la
fuerza". Pero no es lo que dice. Lo que dice es que temió
perder su trabajo, que dijo que él podía ayudarla en su
carrera y pagarle mucho más de lo que ganaba y que
"se paralizó". Esto me preocupa porque todo lo que un
hombre decente necesita es un rotundo "NO", y no en
cambio que la mujer "se paralice". De hecho, dijo que
primero pensó que era su culpa pero que luego pensó
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que "nunca es culpa de la mujer ser víctima de un hom
bre y de un sistema".
Narra después cómo siguieron teniendo contacto ella

y Andrés por "redes sociales" pero que ella le contesta
ba fríamente. No lo denunció ante la policía, no hizo
denuncia anónima, no lo describió en un diario contem
poráneo ni lo platicó sin ambigüedades con alguien de
confianza, no, ni siquiera lo bloqueó en Facebook. Le
contestó fríamente por 4 meses hasta que él perdió el in
terés. No explica ante tanta frialdad cómo se salvó del
"despido" del que estaba presuntamente amenazada.
¿Se puede descartar un escenario en el que Andrés

haya prometido, no a esta entrevistada sino a, suponga
mos, alguien más, amores, ayudas y apoyos que luego
no cumplió y que esa alguien se haya sentido "utilizada,
abusada, o engañada? También puede pasar. De ahí la
importancia que en una acusación tan fuerte no pueda
decirse algo como "no quiero dar detalles".

Por el contrario; estás destruyendo la integridad públi
ca de una persona y arrasando con su existencia. Con
un respaldo tan abrasador (de fuego) como el del movi
miento #MeToo, que ha frenado verdaderas historias de
abuso, agresión, explotación y violación, lo que falta es
que las posibles víctimas sean precisas, claras y no am
biguas. No hay que revictimizarse para ser cuidadoso
con el lenguaje en un asunto de tantas implicaciones. Y
esperaría yo de una víctima menos histrionismoy más
seriedad que la que aparenta un show de "reality TV".
Otra de las presuntas víctimas dice a Andrés, en una

conversación grabada, anterior a su propia denuncia,
que ella trató de defenderlo frente a intereses poderosos
que querían hacerle daño. ¿Cómo? ¿De qué está ha
blando? Pero cuando esta mujer es cuestionada en entre
vista sobre tan extraña actitud señala como si nada "no

quiero hablar de eso porque le resta interés a la denun
cia" y los entrevistadores dicen "ah, de acuerdo", no va
ya a ser que buscar un poquito de claridad lo haga un
entrevistador misógino.

"Acoso" es cerrar las salidas o imponerse por auto
ridad en una situación que la mayor parte de las veces
es repetida y hostigante. "Abuso" debería estar mejor
descrito, quizás diferenciado por tipos y distinguirse cla
ra e inequívocamente de violación o sexo por la fuerza.
El brillante senador estadounidense Al Franken fue

acusado por el movimiento #MeToo, En cuestión de ho
ras el escándalo había destruido su vida. Enmarcado en

la política de las previas críticas demócratas a Trump tras

las denuncias del propio #MeToo contra éste, la presión
creció a una velocidad inverosímil y Franken tuvo que re
nunciar. Hoy día, casi la totalidad de quienes lo juzga
ron y le marcaron distancia cargan con la culpa de ha
ber hecho un juicio irreflexivo, basado en imprecisiones
y ocurrido de manera sumaría e instantánea en los me
dios. Hoy Franken dice sentirse como un idiota por ha
ber renunciado, pero ahora es muy tarde y las disculpas
de propios y extraños de poco le sirven a quien era una
de las mentes más lúcidas y de las personalidades más
sólidas del Partido Demócrata.

No puedo jurar por la vida de mis hijos que ningu
na de las presuntas "decenas de víctimas" (de las que
se presentaron formalmente creo que 3 o 4) tenga ra
zón. No puedo jurar por la vida de mis hijos que An
drés no pudo haber actuado de manera reprochable no
separando entrevistas de trabajo de entrevistas de cu
pido. Pero sea el que sea el acto condenable, hay que
definirlo, acotarlo y denunciarlo, con fuerza pero con
responsabilidad.
Sin embargo, el acusado en estos casos es como al

guien que puede tener la llave para abrir una puerta, pe
ro la casa se quema tan rápido que no puede ni insertar
la en la cerradura. No hay tiempo de nada, todo es un
remolino, la gente se desmarca y se rasga las vestiduras
más rápido de lo que una chica puede revolver en una
sola frase "abuso, acoso, promesa, impropio, amenaza,
violación, ofensa, paralizada y sótano" y atarse el pelo
en una cola de caballo para concluir con cierto "flair".
Veo a Andrés abatido emoáonalmente. No creo que

su preocupación se centre en su prestigio como una de
las personas más inteligentes y cultas de México, ni en su
familia y amigos que lo conocen y de los que tiene todo
el respaldo. Lo veo angustiado y frustrado ante la impo
sibilidad de dar con la llave en la cerradura en el tiempo
que las llamas toman la casa.
Nadie puede probar un negativo (por ejemplo, de

mostrar que yo no he oído nunca esa canción). Sólo
pueden probarse afirmaciones positivas, y eso pone a
Andrés en un terrible aprieto. Más aún en un pais con
ciertamente mucha más violencia de género, violaciones
y abusos contra las mujeres que en el mundo desarrolla
do, pero también en una nación con su propia versión
subdesarrollada del #MeToo, en donde el juicio sumario
se hace por colección de "likes, shares y tweets".

Autor: Javier Bonilla
Economista, MBA, MPA
Reside en Madrid, España
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CIUDAD PERDIDA

SCJN: autonomía e intereses creados

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ERA TODAVÍA 2015, en los pasillos del
edificio del Centro Histórico que aloja a
la Suprema Corte de Justicia de la Na

ción se daba por cierto que el ministro Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea había despedido al
abogado Javier Mijangos, quien formaba parte
de su equipo de secretarios de estudios y cuen
ta. Sí, el mismo que ahora promueve el juicio
de amparo en contra de las demandas que en
materia de energía eléctrica ha defendido la
Presidencia de la República.

EL PROBLEMA ENTRE los dos abogados
estuvo en la diferencia de criterios para pre
sentar un proyecto de sentencia. Así que no,
parece que no, los jueces no actúan con la
autonomía que el ministro Zaldívar defiende, y
menos aún con la imparcialidad que les obliga
la ley.

PRIMERO, NO TIENE caso citar todos los
juicios que no parecen haber hecho justicia,
serían incontables, pero en el asunto del fallo
sobre la llamada reforma eléctrica las dudas
abundan.

VAMOS POR PARTES: el despacho de aboga
dos encargado del amparo que actúa en contra
de la citada reforma es el que encabeza Javier
Mijangos, licenciado por la Escuela Libre de
Derecha, perdón, de Derecho, y maestro y doc
tor por dos escuelas ubicadas en Madrid, Espa
ña. También es miembro del "Ilustre Colegio
de Abogados de Madrid".

Y NO SÓLO eso. Si estamos de acuerdo en que
en política no hay casualidades, sino causalida
des, habría que señalar que Mijangos, de 2009
a 2015 fue secretario de estudios y cuenta de la
primera sala de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación. Ponencia del ministro Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, quien, como ya seña
lamos, lo corrió del trabajo.

PUEDE SER, NO tenemos pruebas de que la
relación MijangosJosé Ramón CossioGómez
FierroMadrid e Ibedrola (como la empresa
española que saldría beneficiada con la sus
pensión de la Ley de Energía) sea tal cual la
escribimos, y sólo nos centramos en advertir
los datos comunes entre estos actores.

ENTONCES, LA INFORMACIÓN que apa
rentemente nos podría advertir de un interés

en común, en este caso defender los intereses
de la empresa hispana y que nos ofrecería una
causalidad, no contaría con los datos contun
dentes que así lo demostraran, y la cadena Mi
jangosCossioGómezFierroEspañaIbedrola
no sería mas que una casualidad.

DE CUALQUIER FORMA, la situación de la
justicia en nuestro país, por desgracia, no tiene
mucho que ver con la ley que aparentemente
se construye con las fisuras suficientes para
que la justicia no la acompañe.

Y ES QUE lo legal no es suficiente cuando no
es justo, aunque eso no parece importarles
mucho a quienes esgrimen los conceptos de
la ley para aplicar la injusticia, pero además la
balanza de la ley se inclina, cada vez con más
frecuencia, hacia los intereses privados, mien
tras la justicia ni siquiera la testerea.

LA DECISIÓN DEL juez Juan Pablo Gómez
Fierro quien cursó la especialidad en derecho
constitucional en Salamanca, España es du
dosamente legal porque al dar un amparo en
lo general deja sin efecto una ley aprobada por
el Congreso, es decir, la anula, lo que no está
dentro de sus facultades y corresponde sólo al
Congreso, en su caso, derogarla.

SE HA PEDIDO, por todo esto y más, que se
investigue al juez, aunque bailen zapateado
los que han sido beneficiados con sus juicios, y
también sus amigos, como el ministro en retiro
Juan Ramón Cossio.

ASÍ, LO QUE podría interpretarse como una
red que ampara los intereses privados por
sobre los del país, podría haberse creado alre
dedor del despacho Mijangos, desde donde se
grita ¡Que viva España!

De pasadita

TENGA CUIDADO, LAS cosas a las que
llamamos buenas a veces no lo son tanto. Un
ejemplo de ineficiencia y desprecio por su
clientela es la automotriz BMW, que puede
retener una unidad hasta por dos meses en
perjuicio de su dueño, sin poder detectar una
falla y, menos aún, resolverla.

ASÍ QUE TENGA cuidado cuando vaya a
comprar un vehículo de esa marca, son un de
sastre. Pregúntele a los clientes.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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AMLO, Claudio X. González y Cossío fi Juicio a los
juecesjff Monreal, otra reversad MorenaJalisco,
curul a ultraderecha
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE México lanzó
ayer, desde la mañanera, una arreme
tida más contra la corrupción en el
Poder Judicial federal. Dicho lance lo
propició un juez que otorgó una sus

pensión provisional a un opositor a la nueva regu
lación en materia de energía eléctrica. Por ello, el
titular del Poder Ejecutivo federal envió una carta
a su similar en el Judicial, ministro Arturo Zaldí
var Lelo de Larrea, pidiendo que se investigue al
juez en cuestión.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ Obrador metió al
baile a Claudio X. González Guajardo (cliente fre
cuente de las acometidas verbales andresinas) y al
ministro en retiro José Ramón Cossío Díaz, debu
tante en la pasarela minada de Palacio Nacional,
señalado porque, según aseguró el presidente de
la República, cuando Cossío formó parte de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación "legalizó in
justicias de grupos minoritarios o guardó silencio
cómplice ante corruptelas y arbitrariedades".

COMO PUEDE LEERSE en la transcripción que
la propia Presidencia de la República hace de cada
mañanera, y de otros discursos pronunciados por
AMLO (https://bit.ly/3cwbXZA), la reacción del
político tabasqueño no fue producida solamente
por el resolutivo del juez federal Juan Pablo Gó
mez Fierro, sino también, o especialmente, por la
forma en que algunos periódicos dieron a conocer
el punto, como si fuera ya una cancelación defi
nitiva de la ley sobre la industria eléctrica. López
Obrador criticó a varios impresos, nacionales
y extranjeros, englobados en la etiqueta de la
"prensa proempresarial" que adultera la infor
mación y presenta encabezados tendenciosos o
abiertamente falsos.

LA CARTA DE López Obrador al ministro Zal
dívar, y las rudas declaraciones del primero en la
conferencia mañanera de prensa, hicieron que el
segundo saliera al foro a dar una respuesta que
acepta la petición de analizar tanto la resolución
en sí como a su emisor, el juez Gómez Fierro,
pero que, además, proclama el respeto a las re

soluciones de los juzgadores y la valía suprema
de "la autonomía e independencia de la función

jurisdiccional".

EN CASO DE que existan puntos negativos en la
conducta del juez mencionado, o en el procesa
miento de la suspensión provisional que otorgó, y
que así fuera reconocido por el ministro Zaldívar,
el Presidente de la República se habrá anotado un
punto importante en su anunciada lucha por sa
near el ambiente institucional en el país. Si no hu
biera nada susceptible de denuncia o castigo en es
te caso, esa lucha regeneradora habría propiciado
un reagrupamiento defensivo del gremio judicial,
con el añadido tácticamente negativo de haber
forzado al ministro Zaldívar (aliado de la llamada
Cuarta Transformación), a colocarse abiertamen
te del lado de camarillas de sus representados; es
decir, a sumarse o ser sumado a los segmentos
más reacios a las pretensiones andresinas de lim
pia en ese poder tan carcomido por la corrupción.

Astillas

EL COORDINADOR DE los senadores more
nistas y virtual jefe político del Senado, Ricardo
Monreal, dio marcha atrás (otra vez) a una de
esas iniciativas escandalosas que luego lanza los
fines de semana (¿para aprovechar que suele
haber pocas noticias en esos días?). Tocó el turno
a la pretensión de regular a las calificadoras inter
nacionales de riesgos crediticios y económicos.
Apenas habían pasado unas horas del optimista
anuncio regulatorio del zacatecano cuando él
mismo declaró que las agencias calificadoras po
drían estar en calma, tranquilas, pues no habría
iniciativa para su regulación en México... Morena
lleva en Jalisco en primer lugar de candidaturas
plurinominales a diputados locales al expanista
José María Martínez Martínez, de extrema de
recha, antiabortista y contrario al matrimonio
entre personas del mismo sexo. La virtual curul
para Chema es el pago político por su renuncia
al PAN y el apoyo a AMLO a principios de 2018.
Además, hay candidaturas morenistas en Jalisco
para miembros de La Luz del Mundo, del grupo
magisterial de Elba Esther Gordillo y, obviamen
te, del amigo de Palacio Nacional que funge como
jefe local, Carlos Lomelí. ¡Hasta mañana!
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Rayuela
Arrasan con sus pueblos,
tierras y hasta con sus
cementerios. Pero la

disputa electoral y los
linchamientos llevan a

olvidar el sufrimiento de
los miles de desplazados

actuales.
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En el Evangelio de Juan se cuenta
que unos fariseos llevaron una
adúltera ante Jesús y le pidieron

su opinión acerca del castigo que debía
recibir. ¿Se le lapidaba, como indicaba la
ley de Moisés? Jesús respondió: "el que
esté libre de pecado que arroje la prime
ra piedra". La admonición del Mesías
consiste en pedirnos que seamos capa
ces de perdonar a quien ha cometido un
mal, de la misma manera en la que Dios
perdona nuestros males. Entendamos
correctamente el mensaje moral de es
ta narración. Una lectura muy equivoca
da de este pasaje consistiría en suponer
que Jesucristo afirmó que el adulterio
no es un pecado o, mucho menos, que
no hay actos pecaminosos.
Hay otra lectura también muy equivocada de

la lección de Jesucristo que resulta asaz inquietante
en nuestros días. La idea es que nadie que no tenga
las manos perfectamente limpias tiene la autoridad
moral para pedir que se haga justicia. Sucede cada
vez con mayor frecuencia que cuando alguien señala
que se ha realizado un acto ilegal, injusto o, simple

mente inmoral, se le responde de una manera indig
nada. ¿Y quién eres tú para exigir algo? ¿Acaso eres
un santo? ¿Acaso no tienes también las manos sucias?

Todos somos pecadores, nadie tiene las manos ab
solutamente limpias. Siempre se puede encontrar y
más ahora, que la información es más disponible que
nunca antes una manchita, por pequeña que sea, en
la palma de la mano de cualquiera.

En un mundo en el que un requisito para pedir
justicia sea la pureza moral, no puede haber ninguna
exigencia individual, ninguna lucha colectiva, por el
bien que se considere legítima. Todo se verá, siem
pre, como un artilugio para cobrar venganzas o para
satisfacer animadversiones o para destacarse vanido
samente de los demás. ¿Por qué levantas la voz ahora,
se dirá, si antes guardaste silencio? ¿Por qué señalas
a Fulano y no señalaste a Zutano? En un mundo así
estamos condenados a hundirnos, todos juntos, en
el pantano moral.

Para que se haga justicia es preciso que todo lo
que digamos y hagamos esté iluminado por el res
plandor de la verdad. No ocultemos las manchas de
nuestras manos, por pequeñas y antiguas que sean, y
aceptemos nuestras fallas. Después de dar ese ejem
plo, podemos pedir que se haga justicia, que se corri
jan las faltas y se reparen los daños. Esta exigencia
de justicia no puede tomarse como un recurso de la
venganza o del encono o del orgullo, sino como una
exigencia del cumplimiento del bien bajo la luz de
la verdad, es decir, de la revelación de las cosas tal y
como son, tal y como sucedieron, para que se haga lo
que se deba hacer ante las circunstancias.

La relación entre la verdad y la justicia es esencial
para la realización de la vida moral. Cuando esto se
olvida, nos perdemos en la oscuridad más atroz.
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Guerrero mantiene su vitalidad po
lítica y social, más allá del episodio
Félix Salgado Macedonio. Guerrero

enfrenta, antes y después del 6 de junio, re
tos, desafíos y deudas sociales que requie
ren de urgente y delicada atención. Una en
tidad histórica, no histérica.

Guerrero necesita una coordinación muy fina
entre sus tres niveles de gobierno, sus 81 municipios
demandan enfoques diferenciados para gobernarse y
coexistir, para complementarse y hacer comunidad.

Pobreza y violencia, binomio estructural que los
guerrerenses no merecen ni quieren. Orografía y bio
grafía configuran un mosaico de grupos criminales y
armados en disputa de hegemonía.

Epicentro de dramas sociales referentes durante
etapas de transformación nacional; para el Guerrero
de mañana el caso de los 43 jóvenes desaparecidos de
Ayotzinapa debe ser metamorfosis. La historia ense
ña que el sufrimiento, desemboca en paz.

En materia de seguridad del fuero común, se ne
cesita una limpia y después capacitación, pero a par
tir de realidades que frecuentemente se nos escapan
a la opinión pública centralizada y generalista.

La legalidad, que compete a la Federación, debe
operarse con sensibilidad y proximidad. No será la
fuerza, sino la justicia jurídica y social, las que des
monten oprobios que ofenden a los mexicanos y se
ceban con los guerrerenses.

La economía regional debe bifurcarse, consoli
dar al turismo como bastión singular, pero al mismo
tiempo, lograr que el Triángulo del Sol no sea el de
las Bermudas, donde la prosperidad queda atrapada.

Derramar los beneficios de sus joyas captadoras de
pesos, euros y dólares, para transformarlos en una
prosperidad integral, demanda pericia técnica y
proximidad política inédita.
"Hay toro", dice el candidato de Morena que pro

mete gabinete paritario y agenda feminista. Hay Gue
rrero y exige atención y trabajo, política, no escánda
lo. Lo que venga de aquí en adelante será juzgado por
el pueblo de Guerrero que, de la cosa pública entien
de. Y mucho.

Vacunación y mesura. La Organización Mundial de
la Salud (OMS) llama a la mesura y racionalidad en el
escándalo considero que el término vale sobre la
seguridad clínica de la vacuna de AstraZeneca.

Hasta ayer, Dinamarca, Noruega, Islandia, Bulga
ria, Irlanda, Países Bajos, Alemania, Italia, Francia y
España habían suspendido temporalmente la aplica
ción del biológico hasta no despejar dudas sobre la
posibilidad de que éste causara coágulos y trombos
en adultos mayores.

Tanto autoridades sanitarias nacionales como la

OMS subrayan que la medida es preventiva y lejos
están de desacreditar lo que amplios estudios de
laboratorio y ensayos en pacientes, han avalado. La
seguridad de la vacuna de AstraZeneca no ha sido
desautorizada por nadie.

Para México el tema es relevante; es la apuesta
más importante del País en materia de desarrollo y
producción para alcanzar la inmunidad colectiva. La
boratorios Liomont envasan 12 millones de vacunas

cuya sustancia activa fue producida en Argentina.
La FDA de Estados Unidos aún no autoriza su

aplicación, por lo que México gestiona acceso a la
producción local estancada, a la espera de la licencia
sanitaria. Lo relativo a la vacuna de AstraZeneca debe

ser tratado con objetividad.
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El Presidente Andrés Manuel

López Obrador puso en un
verdadero brete al titular de la

Suprema Corte de Justicia y también
del Consejo de la Judicatura Federal,
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, al diri
girle una carta en la que le insiste "in
vestigar" al Juez Juan Pablo Gómez
Fierro por haber concedido un ampa
ro que frena la entrada en vigor de su
polémica reforma eléctrica, lo que le
ha motivado críticas por presionar al
Poder Judicial.

No obstante que ya le había recordado el fin de
semana que "los jueces federales actúan con in
dependencia y autonomía" y que si bien los fallos
pueden ser recusados deben ser respetados "bajo
la óptica de la independencia judicial", ante esa
nueva petición, el ministro presidente del alto tri
bunal le respondió ayer que su queja será remitida
al área correspondiente del CJF para que, "de exis
tir elementos, se abra una investigación".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Dudas, confusión, preocupación y temor cunden
entre millones de mexicanos que siguen sin lograr
ser vacunados, ante la discrepancia que se generaliza

entre la Organización Mundial de la Salud y los gobier
nos de una docena de países europeos, sobre las de As
traZeneca que, real o presuntamente, en algunos casos
originan coágulos, como se han reportado, que aquella
recomienda aplicar y éstos decidieron no hacerlo.
Sin embargo, especialistas médicos, que desde
hace un año han estado al tanto del avance de la

pandemia por Covid19, coinciden en que las dosis
de esa farmacéutica, que han llegado y van a llegar
a México, deben aplicarse al considerar que los be
neficios de la misma son mucho mayores que los
daños que pudieran causar.
En medio de esa discrepancia y a pesar de que el
presidente de Estados Unidos, Joe Biden, ya decla
ró, en el marco del primer encuentro virtual con su
homólogo de México que mientras en su país no
se vacune al total de sus habitantes no compartirá
vacunas, ahora se busca que como la AstraZeneca
no ha sido aprobada por aquel país, se le envíen a
nuestro país.
No solo el Juez Segundo de Distrito en Materia Ad
ministrativa Especializado en Competencia Econó
mica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, Juan
Pablo Gómez Fierro, ha concedido amparos en ma
teria eléctrica, también lo hizo el año pasado el Juez
Primero en esa materia, Rodrigo de la Peza, quien
tal vez no tarde en actuar igual que su colega, hoy
en la mira presidencial por frenar la contrarreforma
lopezobradorista.
Ambos han sido los que desde el año pasado reci
bieron, y resolvieron favorablemente, solicitudes de
amparo de empresas nacionales e internacionales
que generan aire limpio, desde que el Presidente
emprendió acciones para tratar de frenarlas no obs
tante los contratos suscritos en anteriores sexenios.
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Mamás en cuarentena

as mañanas comienzan con"I las clases de la escuela. Y
JI de la clase virtual pasamos

a hacer el desayuno, y al qué hay en
las noticias y ver qué orden de tra
bajo traigo, y a ver qué hay de comer
para ese día, y apúrale para cocinar si
no hay nada", cuenta Claudia Salazar
sobre su experiencia como mamá du
rante la pandemia por Covid19.

Historias como la de Claudia se podrán apre
ciar en el libro titulado Mamás en cuarentena, edi
tado por la Comisión de Derechos Humanos de la
Ciudad de México, compilado por las periodistas
Cynthia Rodríguez y Olimpia Velasco, y en el que
47 mujeres narran su maternidad a un año de que
inició la pandemia en México.

El libro sostiene que hasta ahora son las mamás
las que llevan la "peor parte" de la contingencia por
la pandemia de coronavirus, pues de acuerdo con
los datos más recientes del Inegi, 15 millones de
mujeres tienen sobrecarga de trabajo, multiplica
da por la labor doméstica y la de cuidado y crianza.
Además, de que han visto reducidas las horas de
sueño, viven con más estrés y muchas de ellas con
más violencia familiar.

Destaca que al quedarse los hijos e hijas en casa,
requieren de tutoría en las clases, ayuda para las ta

reas, diálogo para asegurar el aprendizaje y refuerzo,
lo que multiplicó la tarea para las madres de familia
trabajadoras, que no son una cifra menor, el Inegi se
ñala que suman 14.8 millones de mexicanas, y que de
ellas, 73 de cada 100 tienen al menos un hijo o hija, y
que en promedio crían a dos de éstos.

La edición resalta que las madres son las que más
afectación tienen en cuanto al desempleo, lo que ha
derivado en dramas de familias que se quedaron sin
alimentos en la mesa, pago de renta, electricidad y
agua. De marzo a junio de 2020, la Secretaría del Tra
bajo y Previsión Social, informó de la pérdida de 375
mü 717 plazas de trabajo formal.

Al retomar datos de la Red Nacional de Refugios, el
libro afirma que las agresiones contra mujeres, niñas,
niños y adolescentes en confinamiento aumentaron
81%, y que entre marzo y junio del año pasado, aten
dió 14 mil 599 féminas.
"La pandemia nos ha dejado grandes aprendizajes.

Yo no he dejado de trabajar, sólo no asisto a mi escue
la, pero tengo otros trabajos. Soy comerciante en el
negocio familiar, éste de por sí ya lo hacía desde casa.
No es fácil ser ahora cocinera, maestra, entrenadora,
educadora, instructora, cuentacuentos, ogro, enfer
mera y lámpara a la vez", platica Alejandra Boites.

Una vez más, son justamente las mujeres quienes
enfrentan los mayores costos de estas pandemias. Es
cucharlas es imperativo, y para ello, se ocupan puen
tes y espacios de reconocimiento a sus derechos, y no
muros, aunque pretendan llamarlos de la paz.

Felicito a la Comisión de Derechos Humanos de la

Ciudad de México y a su presidenta, Nashieli Ramírez,
por esta compilación tan valiosa en estos tiempos.
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Una relación conflictiva desde

siempre (AMLO y jueces)

Efectivamente, el Presidente tiene un

pecho que no es bodega. Su confron
tación con los jueces no es nueva. Los
considera parte medular de los proble
mas de justicia.

Su famosa frase "al diablo con las instituciones" tiene

mucho que ver con esto, si cuando la expresó se refería a "sus"
o a "las" para el caso es lo mismo.

El cuestionamiento sistemático de elementos del orden es

tablecido ha sido una constante en López Obrador. Lanza críti
cas y pullas a las instituciones como una estrategia para que en
el imaginario colectivo se cree la imperiosa necesidad de cam
biar y transformar lo que se ha hecho en las últimas décadas.

Muchas de las críticas contra el pasado no necesariamente
pasan por el remedio y el trapito. De lo que se trata es de evi
denciar y sumar críticas y desprecio por el pasado. Es mani
fiesto que el actual estado de las cosas desigualdades sociales
y económicas, entre otras, tienen que ver con ese tiempo al
que sistemáticamente condena sin siquiera conceder el análi
sis y reflexión de lo que, sin duda, tiene partes positivas.

La petición a la Corte de que se investigue al juez Juan
Pablo Gómez Fierro por haber "concedido a un quejoso una
suspensión por el amparo promovido en contra de esa nueva
disposición (La Ley de la Industria Eléctrica), y lo hizo exten
sivo a otras personas físicas y morales", va de la mano de su
crítica a los aparatos de justicia heredados, pero también tiene
que ver con un revés parcial a una de sus más controvertidas
propuestas.

HAY EVIDENCIAS

de la irregularidad bajo
la cual desarrollan su

trabajo losjueces. El
problema está en que el
Presidente quiere que
actúen como él quiere

y no con base en su
autonomía y su trabajo
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Quedó atrás su afirmación de que no se iba a tocar la indus
tria eléctrica. Es probable que muy de la mano de la opinión
del director de la CFE haya encontrado elementos que lo lleven
a cambiar lo que originalmente pensaba o lo que había dicho.

Lo cierto es que cada vez que algo no le parece al Presidente
arremete de inmediato contra quien lo propone o contra las
instituciones que están de por medio.

No somos de la idea de que esto sea negativo. Por algo es
el Presidente y está en sus atribuciones este tipo de críticas y
solicitudes. El gran problema, como ha sido a lo largo de su ad
ministración, es cómo hace las cosas y cómo derivado de ello
aparecen signos de intolerancia que someten cualquier debate.

Al final pareciera que el Presidente hace lo que quiera pa
sando por encima de personas e instituciones, las cuales cum
plen una función constitucional. Pasa por alto la autonomía de
los poderes, independientemente de los problemas que éstos
tienen.

Pondera al Legislativo, porque lo tiene en la mano. Aprueba
lo que hacen en Diputados y Senadores donde la maquinaria
de Morena está aceitada bajo los designios presidenciales. Es
cuestión de ver cómo se aprobó la multicitada reforma eléctri
ca para entender el porqué de la valoración que hace el Presi
dente del Legislativo.

Con el Poder Judicial trae una confrontación regular. Los
jueces son un poder autónomo y llevan a efecto un trabajo que
se presume se funda en la aplicación de las leyes y el Estado
de derecho.

Hay evidencias de la irregularidad bajo la cual desarrollan
su trabajo los jueces. El problema está en que el Presidente
quiere que actúen como él quiere y no con base en su autono
mía y su trabajo.

Ayer mismo el presidente de la SCJN contestó la solicitud
del Presidente remitiendo la "queja" al Consejo de la Judicatu
ra Federal, al tiempo que reiteró que es "presupuesto de la de
mocracia y del Estado de derecho que juezas y jueces puedan
actuar en un marco de autonomía e independencia".

Estamos en medio de un lance delicado ante el cual, al final,
una de las partes va a quedar inconforme y seguirá quejándose,
vienen muchos lances más.

• RESQUICIOS
No cabe la sorpresa respecto a los amparos contra la refor
ma eléctrica. Hasta donde se sabe van 11 más los que se acu
mulen esta semana. Muchas empresas estaban esperando la
aprobación de la reforma para de inmediato meter su ampa
ro; estaba cantado no pongan cara de what.
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• Díaz de León, gobernador del año
Y hablando de reconocimientos, el que recibió uno fue Alejandro Díaz de León, cabeza del
banco central en México. El funcionario fue distinguido como Gobernador del Año por la
publicación especializada Central Banking, la cual expone que, durante 2020, las habilida
des de liderazgo de la mayoría de los gobernadores de los bancos centrales fueron notorias,
aunque destaca las de Díaz de León, de quien también refiere que "ha tenido que enfrentar
una serie de intentos, deliberados o no, del Presidente, para disminuir la independencia
del banco central". Dice que no se ha dejado intimidar y afirma que bajo su liderazgo "el
Banco de México parece haber reforzado su autonomía". Así los temas de reconocimientos
en estos días.

• Lenta vacunación hasta de personal de salud
Donde crece la preocupación porque las vacunas no les llegan es en una parte del sector
médico, el mismo que se ha planteado, representa la prioridad número uno del Gobierno
federal. De acuerdo con las cifras oficíales, se lleva una cobertura de 829 mil en números
redondos para la primera dosis y 592 mil para la segunda, lo que representa una cobertura
de 71% hasta ayer. Sin embargo, fue la misma autoridad la que estimó en 1.1 millones la
cantidad de personal de salud, lo cual implica que andan bailando 200 mil o más médicos,
a quienes les debería tocar ya vacunación. De seguirse ese ritmo, este sector de la población
"prioritario" acabaría vacunado dentro de mes y medio. Y eso que la inmunización empezó
en diciembre del año pasado. Uf

• Así regresó LópezGatell
El que apareció ayer, ya de manera presencial en las conferencias vespertinas de Palacio
Nacional, fue el doctor Hugo LópezGatell. Salvo por una ligerísima carraspera que tuvo
de pronto, el gestor de la pandemia volvió para reafirmar el mensaje de que a todos los
mexicanos les tocará vacuna, para defender el que hasta ahora se haya aprobado el uso de
emergencia del remdesivir medicamento que no es, según dijo, "la fórmula mágica" y
para aprovechar una de las preguntas de los reporteros para recalcar el dato de que México
fue el país que mayor reconversión hospitalaria hizo en toda América."Eso no hemos visto
que lo comenten los medios", dijo el subsecretario. Por cierto que por la mañana, el Presi
dente consideró que lo importante es que el servidor público está bien de salud y que lo
demás es "accesorio" y tiene que ver con la política. Y se supo que en la reunión del gabinete
¡le aplaudieron!
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• Maru Campos, mirando de frente
Así que Maru Campos es ya, oficialmente, candidata a la gubernatura de Chihuahua por la
alianza PANPRD. Ayer la exalcaldesa de la capital de Chihuahua acudió al Instituto Estatal
Electoral para registrarse como candidata a suceder en el cargo a Javier Corral. La aspirante,
quien no llegó sola al trámite, pues estuvo acompañada de los líderes nacionales del PAN,
Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, pidió a los chihuahuenses defender al estado
de la injusticia y la indolencia. "Ninguna calumnia, ningún ataque, ni siquiera aquellos or
questados desde el poder, aquellos que vulneran nuestras instituciones, podrán frenar ese
ímpetu con el que hoy arrancamos", señaló Campos Galván, quien además estuvo acompa
ñada, vía remota, entre otros personajes, del expresidente Vicente Fox, de la excandidata a
la Presidencia Josefina Vázquez Mota del alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del
Villar, del empresario Enrique Terrazas Torres, de Patricia Fierro Shelton, presidenta de
la Fundación del Empresariado Chihuahuense, del empresario Isaac Chertorivski y de la
senadora María Elena Orantes López.

• De estreno en Amecameca

Quien, nos comentan, no descansa ni en puente es el gobernador del Estado de México,
Alfredo del Mazo. Y es que el mandatario mexiquense entregó ayer unas relucientes ins
talaciones deportivas en Amecameca con flamantes canchas de fútbol, basquetbol, frontón,
juegos infantiles y hasta muros para escalar. La modernizada Unidad Deportiva, consideró
Del Mazo Maza, es la más importante de toda la región de Los Volcanes. La rehabilitación
de la deportiva forma parte de un programa denominado Vive tu Comunidad, que tiene el
objetivo de recuperar espacios públicos para ser reincorporados al disfrute y convivencia
de las familias mexiquenses, con un valor agregado: "también nos sirve para combatir las
prácticas de violencia, de adicciones, de delincuencia; por eso son importantes las unidades
deportivas", ha planteado Del Mazo Maza.

• Iniciativa polémica en el Senado
Resulta que en el Senado se está cocinando una de esas iniciativas que causan escozor: y
es que el dictamen que crea el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil considera
obligatorio el registro del celular del usuario, pero además, para la activación del servicio,
se deberá proporcionar "la identificación oficial, comprobante de domicilio y datos biomé
trícos". De acuerdo con un manual en esa materia, los datos biométricos incluyen huella
dactilar y geometría de la mano; reconocimiento facial, de iris y retina. Aunque la propues
ta no detalla a qué datos biométricos se refieren, entre los motivos que la impulsaron se
encuentra la prevención e investigación de los delitos y se argumentó que los reos tienen
muchos, miles de celulares en los penales. La Cámara Nacional de la Industria Electrónica,
de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información ya alertó que esta iniciativa no con
tribuye a reducir los niveles de inseguridad. De hecho contra los delincuentes "en ningún
país del mundo este tipo de registros han probado su efectividad". A ver qué rumbo toma.
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¿Quién califica
a las calificadoras?

17
I ^ s una pregunta recurrente. Porque recu

J rrentes son también las situaciones de in
certidumbre y las diferencias de enfoque y

metodologías que deben enfrentar.
La crisis financiera de 20082009 puso en el centro

del debate económico el papel de las calificadoras, ya que
ninguna de ellas alertó en ese momento sobre la tormenta
que se desató a escala globaly que generó pérdidas a mi
llones de inversionistas en todo el mundo.

En 2011, la Comisión de Bolsa y Valores de Estados
Unidos (SEC, por su sigla en inglés), realizó una evalua
ción de 10 agencias de calificación crediticiay encontró
"errores evidentes" en el seguimiento de procedimien

tos y metodologías de ratings, laxitud en procesos de
análisis y descuidos en gestión y prevención de conflic
tos de interés.
Desde entonces está en la agenda pública, de manera

intermitente, el tema de cómo regular a las calificadoras,
dada su función estratégica en la toma de decisiones de in
versionistas y financieras de todo el mundo.
La Ley DoddFrank de Protección al Consumidor y de

reforma de Wall Street, mej or conocida como Ley Dodd
Frank, de julio de 2010, prevé la creación
de un área en el seno de la Comisión de

Bolsay Valores, encargada de supervisar
laactividad de las agencias de calificación.
La obligación de informar a la SEC, a

propósito de las metodologías en vigor
de las agencias de calificación, se forta
lece, además de que se obliga ala referida
Comisión a informar, cada dos años, so
bre todo lo referente a la calificación de
productos estructurados.
Por su parte, la Unión Europea adoptó el Reglamen

to (CE) Núm. 1060/2009 del Parlamento Europeo y del
Consejo, del 16 de septiembre de 2009, sobre las agencias
de calificación de crédito. Esta normatividad establece un
marco europeo de supervisión de las agencias de califica

ción, el cual fue reformado en 2011.
La supervisión de las agencias de calificación es reali

zada por la Autoridad Europea de Mercados F inancieros
(AEMF), en colaboración con las instancias de supervi

sión de los Estados nacionales. Su misión es triple: regis
trar las agencias, realizar investigaciones en el seno de és
tas y centralizar las informaciones que deben brindar.
Además, existe otra normativa, denominada Regla

mento Delegado (UE) Núm.449/2012 de la Comisión, del
21 de marzo de 2012, el cual enumera el conjunto de datos
que las agencias calificadoras debenbrindar ala AEMF,
con el fin de poder registrarse y certificarse.
Recientemente, Yuefen Li, experta independiente

de la ONU sobre deuda externa y de
rechos humanos, señaló que se debe
reformar urgentemente la arquitec
tura internacional de la deuda; sus
pender la emisión de calificaciones
de crédito durante las crisis, como la
derivada de la pandemia de covid19,
así como revisarlos criterios de ope
ración de las calificadoras de riesgo
crediticio.

Lo anterior, sin obviar que la misma experta de la ONU
llamó a las calificadoras a incorporar el enfoque de dere
chos humanos en su trabajo, para que los países cuenten
con suficiente capacidad fiscal, a fin de invertir en protec
ción social, alimentación, salud y educación o en políticas
contra la pobreza y la desigualdad.
En suma, las calificadoras de riesgo son necesarias, pe

ro también lo es su regulación preventiva y correctiva. Y
nadie debe ofenderse por el ejercicio de esa facultad so
berana de un Estado nacional.

Son necesarias,
pero también lo
es su regulación

preventiva y
correctiva
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Machismo populista

, ¦ o soy el primero en notarlo, pero el hecho
es que hay una alta correlación entre el

_!_ machismo y el populismo. Los más nota
bles representantes actuales de este tipo de régimen son
claramente machistas: Putin, Bolsonaro, Trumpy lalarga
lista de aspirantes a dictador que se alinean en el planeta.
Pero la historia es larga: desde sus orígenes fascistas,

hasta sus derivaciones locales, los líderes populistas ha
cen gala de sus posturas patriarcales. Quizás la excepción
es Evita, quien tuvo un papel protagónico en el peronis
mo, aunque siempre fue glorificada como la fiel compa
ñera del coronel golpista. Pero más allá de este cuestiona
ble caso, lo que prevalece en los populismos es esa figura
del machín que todo lo puede porque impone autoritaria
mente su muy personal criterio, incluso por encima de la
ley. Recordemos los casos de Menemy Berlusconi, que se
regodeaban con la imagen del galán irresistible. No por
nada a Chávez le encantaba cantar "El rey" del gran Jo
sé Alfredo, sobre todo aquella frase de "y mi palabra es la
ley". Y Trump se vanagloriaba de abusar de las mujeres,
teniendo a su lado aun florero muybonito. Putin se la pasa
tratando de demostrar que todaví a pue
de hacerlo de un jovencito y Evo es fa
moso por sus comentarios responsabili
zando alas hormonas de los pollos de las
preferencias homosexuales. Bolsonaro
es un ex militar que alguna vez le dij o en
televisión nacional a una diputada que
él no la violaría porque no se lo merecía.
También se opuso a que las mujeres tu
vieran el mismo salario que los hombres
por un trabaj o similar y atribuyó la homosexualidad a las
drogas o a que las muj eres trabaj aran.
El machismo de los populistas es aveces más inadver

tido, porque pasa por pequeños gestos. Véase por ejemplo

la negativa a usar tapabocas. Uno se pregunta: ¿por qué un
gesto tan simple, que incluso si fuera inútil, no es seguido
por algunos líderes? Creo yo que es parte de ese machis
mo apenas velado: "yo soy muy macho, soy un superhom
bre que no necesita cuidarse", nos decían con eso Trump,
Bolsonaro y López Obrador. Los tres se enfermarony, peor
aún, provocaron que muchos lo hicieran, aunque corrie
ran con menos suerte (y menos atención hospitalaria),
aumentando el número de muertes que podían haberse
evitado. El machismo de López Obrador ha sido siempre
obvio, aunque se haga acompañar de mujeres para legiti
mar sus actos. Es claro, desde que favorece las posiciones

tradicionalistas que le asignan un pa
pel específico a las mujeres, como el
de cuidar a sus padres, o desde que no
entiende las motivaciones que pueden
llevar auna muj er a querer divorciarse.
Puede ser que ni él mismo lo entienda
y de hecho lo trascienda. Así que la de
cisión de apoyar a Félix Salgado Mace
donio, por parte del Presidentey de sus
incondicionales, es nada más la lógica

consecuencia de un régimen político basado en la preva
lencia de una persona que se asume todopoderosa, que no
quiere tener contrapeso alguno, que no supone tener que
rendir cuentas a nadie de sus actos o de las tropelías de sus
subordinadosyqueporsuspistolas impondrá su voluntad,
incluyendo la de nombrar aun caballo senador, o goberna
dor a alguien acusado, por varias muj eres, de violación.

" Yo soy un
SU |)e lllOITllj 1*6 que nO

necesita cuidarse",
nos decían Trump,
Bolsonaro y AMLO
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Cuando no hay
compañeras...

17
1™^ 1 pasado 9 de marzo, en un sa

J lón virtual de clases con la pre
Jk sencia exclusiva de estudian

tes varones, un profesor de derecho anticipa
a sus alumnos que va a hacer una pregunta
"justa, equitativa y constitucional". ¿Cuán
do es el día del varón?¿Cuándo tienen dere
cho a faltar; sin que se les ponga falta? Pasa
dos unos segundos, insiste: "¿Dónde está la
equidad?". Un alumno responde que el 19 de
noviembre. El profesor inmediatamente pre
gunta si ese díalos varones tendrán la oportu
nidad de faltar, embriagarse y vomitar. Claro
que no. Y entonces, ¿por qué pueden faltar?A
mí me parece que esto es discriminatorio. En
otro momento, el profesor celebra que, en
tre hombres, puedan expresarse libremente
cuando no hay compañeras. ¿Por qué no ha
cemos clases nada más así? Yo soy de esa pin
che idea. Para que lo vayan promoviendo.
Esto ocurrió en un día de paro nacional de

mujeres en el marco de la conmemoración el
Día Internacional de la Mujer. No se trataba de
celebrar, no se tratabade descansar, sino de con
memorar las causas, las luchas y las pérdidas de
las mujeres. Se trataba de visibilizar el machis
mo, la violencia, el acoso sexual, la marginación
y la opresión constantes. Se trataba de que sus
reclamos se escucharan con fue rza y que su pre
sencia se sintiera através de su ausencia.

Preguntar cuándo es el día del varón en un
contexto así no tiene nada de "justo, equitativo"
ni "constitucional". En realidad, es una muestra
indiscutible de ignorancia sobre lo que implica
la discriminacióny sobre la opresión sistemáti
ca que enfrentan las muj eres en todo el mundo.
Es ignorar su lucha histórica por desmontar el
patriarcado que impera en todas las relaciones
públicas y privadas. No tiene sentido pregun

tar cuándo es el día de los hombres, porque no
existe punto de comparación entre la posición
de privilegio que hemos ocu
pado históricamente yladis
criminación estructural que
padecenlas mujeres.
Muestra de ello es que,

cuando no hay companeras,
hay hombres que piensan
que todo está permitido: las
burlas, la humillación, la de
gradación, el desprecio. Que
"entre hombres" rige un código social distinto;
unacuerdo tácitoysecretoenel que todose que
da "entre amigos"; un espacio de "confianza" en
el que se puede estar cómodo con el machismo
propio y el de los "pares"; en el que es normal e
incluso legítimo hablar de las mujeres como si
fueran objetos, inferiores, menos. Lo que pasó
en esa clase de derecho no fue un hecho aislado:

sucede en grupos de Whatsapp, en pláticas en
tre amigosy enreuniones de negocios.
Detrás de este acuerdo hay una visión abier

tamente misógina en la que el respeto básico
por las mujeres es un estorbo, una piedra en el
zapato. Enlaque laigualdad de género no es si
no una regla de etiqueta—como usar un atuen
do incómodo para un evento de gala Esta es la
visión del mundo que se transmite y normaliza
desde la posición de un profesor universitario,
en la intimidad de un salón de clases en el que
impera la confianza de estar "entre hombres",
cuando no hay compañeras.
Al efectuarse desde una posición de poder

en el ámbito académico, este discurso nor
maliza el machismo frente a las nuevas gene
raciones y perpetúa la discriminación. Ade
más, representa una versión especialmente
peligrosa de machismo: uno resentido y ren
coroso; irritado frente a la posibilidad de que
las muj eres luchen por sus derechos y tengan
espacios para hacer valer sus reclamos o re
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vindicar sus causas. Un ma

chismo reaccionario y parti
cularmente tóxico.
Debemos erradicar, de

una vez por todas, estos se
milleros que nutren y pro
pagan la violencia machista
contra la mujer. Aunque las
estrategias de denuncia pú
blica generan presión para

que existan consecuencias reales, estos es
fuerzos no son suficientes. Como hombres,
y entre hombres, nuestra responsabilidad es
denunciar, condenar y rechazar. No reír, no
compartir, no validar. No basta con ser neu

trales, porque en una sociedad desigual la
neutralidad oprime.
Que quede claro: estos episodios no son un

ejercicio de libertad de expresión o libertad
de cátedra. Es machismo, es violencia, es dis
criminación, y eso —en cualquier contexto
es absolutamente inaceptable.

DebeULOS erradicar,
Cl6 U Díl VGZ pOl
todaS, IOS SemÜlerOS
CJ116 prOp3.g3.ll J.3
Vi0lenCia machísta

Fecha: 16/03/2021

Página: 11

Area cm2: 305

2 / 2

Columnas Políticas

Los Derechos Hoy / Arturo Saldívar

Arturo Saldívar

Costo: 40,769

Página 33 de 146



Félix Salgado:
opiniones
divididas

A pesar de las protestas de
mujeres, fuera y dentro
de Morena, el viernes pa

sado se oficializó la candidatura de Fé

lix Salgado Macedonio al gobierno de
Guerrero. Según la opinión publicada,
la decisión pasará factura al Presidente
yasupartido.Enel programa que con
duzco en Televisa, la encuestadora Lo
rena Becerra dij o que el impacto políti
co podría equipararse al de BlackLives
Matteren Estados Unidos.

Bajo esta óptica, la candidatura de
Salgado, sumada a los agravios acu
mulados y a la falta de respuestas,
estaría empujando a las mujeres a
tomar una posición electoral tan an
tagónica como la que ya asumen mu
chos colectivos feministas.

Aunque no descarto ese desenlace,
pues el movimiento feminista se ha
convertido en una fuerza inasible para
el gobierno, las encuestas no apuntan
inequívocamente en esa dirección.
Es cierto que, en comparación con

los hombres, las mu
jeres tienen posicio
nes claramente más
favorables a sus cau

sas y contrarias a las
respuestas guberna
mentales, en particu
lar a la candidatura de Salgado.
Sin embargo, en esas valoraciones

juega aún más el acuerdo presidencial.
Esa es ahorala principal línea divisoria
en la política mexicana. Así, por ej em
plo, la aprobación al Presidente pesa
más que el género en las evaluaciones
sobre el apoyo oficial a las muj eres.
Según una encuesta digital de Con

sulta sobre el caso Salgado, levanta
da el fin de semana, el factor deter
minante al valorar las variables que
inciden sobre la credibilidad de las
denuncias o el aval de Morena a su

candidatura es precisamente la apro
bación al Presidente.
Mientras que entre quienes no lo

aprueban no hay quien avale la can
didatura, entre quienes lo apoyan tan
solo 8 por ciento piensa que Morena
actuó mal.
Y esto es así, en buena parte, porque

el género está fractu
rado por el mismo fac
tor: la nominación de
Morena es rechazada
P°r 89 P°r cient0 de
las mujeres que desa
prueban al Presiden

te, muy por encima de 8 por ciento que
se pronuncia en el mismo sentido entre
quienes lo aprueban.
La política se juega en muchos pla

nos. Sin duda, las exigencias de las mu
jeres estarán en uno de ellos. Pero, hoy
por hoy, el que más peso tiene es el que
divide al país entre los que aprueban al
Presidente y quienes no lo hacen,

E1 impacto político
puede equipararse al de
Black Lives Matter
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Desencanto

y pesadilla

¥7
I l n una columna publica

^da en este mismo espacio
hace tres años, escribí que

las elecciones de 2018 habían sido "un
himno político a las ganas de creer".
La columna terminaba así: "Méxi

co está en modo sueño y se siente muy
bien. Ya le hacía falta. Falta el desper
tar" (agosto 3,2018).

Creo que aquel modo sueño ha em
pezado a dar paso al despertar en mu
chos entusiastas del sueño de aquel
momento. El Presidente conserva una

aprobación alta, aunque 20 por cien
to menor de la que tenía en febrero de
2019, pero pierde cada semana, públi
camente, en la prensa, la adhesión de
votantes notables.

Reconozco la autocrítica que hacen
de sus esperanzas quienes las tuvieron,
celebro su honradez

intelectual y su valen
tía, pues la reacción de
los creyentes parece
hoy más ácida ante los
apóstatas que ante los
descreídos de inicio.
No estoy en la posición del desen

cantado porque nunca creí en aquel
sueño, pero sí estoy en la posición de
hacer otro tipo de autocrítica a mi vi
sión de entonces, o si se quiere a mi
ceguera, sobre lo que iba a pasar en
México.
Creí que el sueño ofrecido no iba a

cumplirse, que iba a tener muy malos
ratos y en general malos frutos. Pero

creí también que el director del sueño
iba a tener sentido práctico y profesio
nalismo político suficientes para reco
nocer y negociar diferencias, aceptar
realidades y actuar razonablemente
apegado a la ley para dejar entrar las
demandas de la sociedad a la fortaleza

del proyecto, desde entonces vago, pe
ro desde entonces imperioso, de la así
llamada cuarta transformación.
Paso a paso, se han desvanecido mis

esperanzas sobre el
posible pragmatis
mo, la capacidad de
corrección, el respe
to a la pluralidad y a la
institucionalidad de

que pensé capaz a es
te gobierno.
No veo en el horizonte sino a un Pre

sidente dispuesto a imponer a toda
costa su voluntad política, con un pro
yecto económico regresivo, una polí
tica social clientelista, que conduce a
la compra de votos, y un ej ercicio del
poder que incluye el uso político de la
justicia, mexicanísima variante de la ti
ranía legal,

"No estoy en esa
posición porque nunca
creí en aquel sueño"
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Elefantes blancos
en obra negra
¥7

¦ ^ 1 viernes 19 deju io de 2019 acompañe
i al presidente López Obrador a una gira
por SanLuis Potosí, como parte del reco

rrido por los 80 hospitales del Programa IMSSBien
estar en el país. En el Hospital Rural de Cerritos, el Pre
sidente se refirió a las obras inconclusas heredadas de
pasadas administraciones: había300 en esa condición
y se hicieron no porque hicieran falta, sino por el nego
cio, la corrupción, el contratista y el moche.
En mayo de 2019, al iniciar mi encargo en la Direc

ción General del IMSS, una de mis primeras acciones
fue hacer un diagnóstico de la situación. Identifica
mos 56 obras que habían sido adjudicadas entre 2015
y 2018 y que por diversas razones no habían cumplido
con las fechas de entrega señaladas en los contratos.
Había que conocer los niveles de avance y las causas
del retraso. Realizamos recorridos para descubrir que
no solo eran 56 obras no terminadas, había más: mu
chas reportadas como terminadas pero que no esta
ban en operación.
¿Por qué es esto relevante en este recuento de lo

que hicimos en el IMSS para combatir la pandemia?
Porque ese diagnóstico nos permitió hacer uso de esas
instalaciones como parte de la reconversión de espa
cios hospitalarios para atender a contagiados por co
vid. El 21 de abril habíamos iniciado la fase 3 de la re
conversión hospitalaria que nos llevó de 5 mil 228 a
14 mil 866 camas. Aún así, necesitábamos crecer más.

Fue así que establecimos
una estrategia adicional en
la reconversión: la apertura
anticipada de esas unidades
que habían sido olvidadas. Un
grupo de trabajo de varias di
recciones normativas de ni

vel central y las representa
ciones en los estados se puso
a trabaj ar intensamente para

limpiar de litigios, trámites y burocracia estas unida
desypoderlas "estrenar" salvando vidas.
Dos unidades en el esquema de asociaciones pú

blicoprivadas completamente nuevas: Los Hospital
Generales de Zona #1 y #33 en Tapachula, Chiapas,
y Bahía de Banderas, en Nayarit. El Hospital de At
lacomulco, que el 26 de junio abrió y hoy cuenta con
95 camas.

El 3 de abril acompañamos al presidente López
Obrador a supervisar la infraestructura del Hospi
tal General de Zona #3 2 de Villa Coapa, el cual sufrió
afectaciones estructurales en los sismos de 2017 y que
se sumaba a las obras de la reconstrucción que esta
ban detenidas. Intervenimos las áreas de urgencias,
quirófanos y, gradualmente, los pisos para incremen
tar la capacidad de camas en la Zona Metropolitana
del Valle de México. Hoy suma 211 camas. Lo mismo
ocurrió en el Hospital General de Zona en Acuña,
Coahuila, con 50 camas más en agosto.
Antes del covid, en la 110 Asamblea General Or

dinaria de octubre de 2019, planteamos la fórmula
en materia de infraestructura: Si se presupuesta, es
porque se va a hacer. Si se va a hacer, es porque se ne
cesita. Y no se inaugura ningún hospital hasta que no
se tenga la plantilla, el equipo, los servicios básicos
necesarios y las vialidades suficientes para que en
tre en operación. Así fue durante covid y así seguirá
siendo después.
Y mientras escribo: Por tercer año consecutivo la

revista iVewsweeicpublicó su runkingde los mejores
hospitales del mundo: 54 son mexicanos y de ellos 18
son del IMSS. Gracias al extraordinario trabajo de todo
el personal que ahí laboray que nos llena de orgullo.

Los proyectos
inconclusos de

gobiernos pasados
se hicieron por el

negocio y el moche
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¿Qué excusa" legal
tiene el Presidente?

1>
eprocha López Obrador que los jue

I ees resuelvan "bajo la excusa del Es
_l l_ V, Ltado de Derecho".
Pues debiera, si no felicitarlos, cuando menos reco

nocérselos... o revelar cuál es la "excusa" presidencial
para difamarlos.
De la improcedente, intimidatoriay calumniosa carta

que dio a conocer se infiere que no leyó la defensa de los
jueces que hizo el sábado el ministro Arturo Zaldívar o,
peor, que le tiene sin cuidado lo que piense el titular del
Poder Judicial de la Federación, quien había tuiteado:
"Lasy losjueces federales actúan con independenciay

autonomía. El #C JF (Consejo de la Judicatura Federal)
garantiza que puedan ej ercer su función con absoluta li
bertad. Sus fallos pueden ser recurridos, pero siempre
respetados bajóla óptica déla independencia judicial".
El madrugador ataque vuelve a evidenciar que AMLO

ignora tanto los rudimentos del Derecho como el papel
de los medios (que desde luego no es aplaudir a su gobier
no sino destriparlas lacras de los poderosos).
Lo suyolo suyo, acostade lo que sea,es la confrontación.
Con tantos "adversarios" como imagina y sus recu

rrentes acusaciones, insinuaciones, generalizaciones
y difamaciones a todo lo que no pueda capitalizar, re
sulta incomprensible que se ufane de andar "bien y de
buenas" porque parece que de
veras vive una pesadilla plaga
da de moros con trinchetes y
conspiraciones.
Ante la facilidad con que in

juria, ya no sorprenden tanto
sus colosales dislates como que
ninguno de sus achichincles le
hagaverque losjueces especia
lizados conceden la suspensión

provisional de casi cualquier acción gubernamental
contra particulares de manera prácticamente automá
tica (civilizado recurso de los pocos en que se cumple la
ideal aplicación rápida y expedita de justicia).
Por algo tan simple de entender no debiera condenar

una resolución como la del juez Juan Pablo Gómez Fie
rro, contra quien apunta las baterías de su arbitrario po
der de los poderes.
En sus temas de "contexto", altísimo es el contras

te de su rijosa embestida con el sedoso trato que sigue
otorgándole a su zar anticovid, atrapado in fraganti co
metiendo el delito contra la salud pública con sus letales
exhalaciones del virus de la peste (y para qué abundar
en su inmoral espaldarazo al prepotente sexópata en
vías de convertirse en violador constitucional del esta

do de Guerrero).
Su imprudente conminación para que se investigue al

juzgador que por hacer su trabajoestáenlahoguera care
ce de todo sentido, como también la andanada de infun
dios contra el ministro en retiro José Ramón Cossío (ex
compañero de páginas en MILENIO), Mexicanos Con
tra la Corrupción, los señores X. González y los malditos
medios periodísticos "tradicionales".
"Bajo la excusa del Estado de Derecho", el ministro

Zaldívar tiene la obligación de honrar la dignidad e inde
pendencia del Poder Judicial, la Suprema Corte de Justi
ciay el Consejo de la Judicatura que encabeza, y demos
trar sin el menor tapuj o que no se les puede tratar como
vasallos de la Presidencia de la República.

Zaldívar tiene que
demostrar que no
se puede tratar a

jueces como vasallos
de la Presidencia
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El Presidente
contra el uez

La lealtad ciega no se exige, se
recibe agradecido y receloso.

Florestán

17
¦ < 1 viernes, el presidente, enojado,

i anunció que pediría al Poder Judi
JHIcial que investigara y sancionara al
juez Juan Pablo Gómez Fierro por dar una sus
pensión provisional contra su reforma energé
tica, lo que es una clara invasión a la separación
de poderes.
El sábado, el presidente de la Corte, Arturo

Zaldívar, que lo es también del Consejo de la Ju
dicatura Federal (CJF), le respondió víatuit: Las
y los jueces federales actúan con independencia
y autonomía. El CJF garantiza que puedan ejer
cer su función con absoluta libertad. Sus fallos

pueden ser recurridos, pero siempre respetados
bajo la óptica déla independencia judicial.
Al parecer, al Presidente no le gustó la respues

ta porque le escribió una carta que leyó ayer por
la mañana, en la que insistía en el castigo al juez y
añadía un preocupante párrafo:
Sería lamentable que después de todo el da

ño que la oligarquíaha causado al país, sigamos
permitiendo el abuso y la prepotencia BAJO
LA EXCUSA (sic) DEL ESTADO DE DERE
CHO, pues quienes invocan ese principio han
sido y siguen siendo los violadores más tenaces
déla Constitución y de las leyes delaRepública, a
lo que Zaldívar le respondió diciendo que se tra
mitará su queja y que, de proceder, abrirán una
investigación, pero le reiteró el concepto de la in
dependencia de ese poder.

No cabe duda, López Obrador dej ó ver su lado
autoritario y apuntó al presidente de la Corte: si
castigan al juez, estará a su servicio; si no, confir
mará la independencia del poder que encabezay
creará un conflicto.
Deseo que sea el conflicto, por el bien del país y

la autonomía judicial ante el poder presidencial.

RETALES

1. SOLA. En más de 50 años de reportero nunca
había visto a un secretarioa de Gobernación for
mar fila para documentar su boleto y la revisión
de seguridad, sentarse en la terminal y hacer fila
para subirse al avión, y de Aero mar, y luego ba
jarse y moverse sin escoltas ni seguridad. Así vi,
sola, el domingo por la noche en el aeropuerto
de Acapulco ala secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero;
2. REELECCION. El jueves, el presidente Ló
pez Obrador dijo estar muy contento porque ya
había relevo generacional a la Presidencia déla
República, reiteró que no se reelegiría y que en
2024 se iría a su finca en Palenque, La Chingada.
Y le doy este dato de Spin, de Luis Estrada: En sus
566 mañaneras ha repetido la palabra reelección
o reelegirse 116 veces, una vez ala semana enpro
medio a lo largo de sus 836 días de gobierno. No
quiere, pero no suelta el tema; y
3. RETRATO. El plan anunciado era vacunar a
los 15 millones de adultos mayores en marzo, lue
go en abril, y no será en mayo ni en junio. Al cum
plirse un mes de ese anuncio, este lunes 15 ape
nas habían aplicado la primera dosis a 2 millones
833 mil personas.

Nos vemos mañana, pero en privado
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AMLO,
apaleando
17
I 1 mandatario de México, en

j sus señalamientos maña
A ñeros, no privilegia el Es

tado de derecho. Prefiere anteponer su
estrategia de comunicación. No es que
su Consejero Jurídico, Julio Scherer, no
sepade derecho, es que aAMLO no le in
teresa o no está en sus prioridades. Dice
el dicho: "Palo dado ni Dios lo quita".
López Obrador puso en el banquillo

de los acusados al Poder Judicial. Y ya
apaleó en su conferencia, en esta oca
sión, al ministro en retiro José Ramón
Cossío y al juez que otorgó la suspensión
provisional contra su reforma eléctrica.

Los colocó en el saco de la oposición co
rrupta —aunque ese mismo juez, Juan
Pablo Gómez, ha emitido también fa
llos afavor del propio Ejecutivo federal,
como en el caso del NAIM en Texcoco—.

Podríamos explicar, jurídicamente,
porqué Gómezdecidióconcederunasus
pensiónprovisionalaquienes se ampara
ron frente ala reforma eléctrica (afecta
ción en el ámbito de competenciay me
dio ambiente,porejemplo). Podríamos
comentar que, a diferencia de lo que dij o
Andrés Manuel, no es algo extraño que se
otorgue de manera expe
dita (para eso son las sus
pensiones provisionales,
incluso las definitivas,
mientras se llevaa cabo el

juicio de amparo).
Podríamos indicar

que si queremos conocer la verdad, es
importante seguir la vía legal. En su
respuesta, Arturo Zaldívar fue sutil y
preciso ala vez: "Su queja será remitida
al área correspondiente del Consejo de
la Judicatura Federal para que, de exis
tir elementos para ello, se abra la inves
tigación que en su caso procediera".
La propaganda es redituable por un

tiempo, incluso largo. Pero no hayjusti
cia sin derecho. Podrá haber golpes me
diáticos, linchamientos, pago de justos
por pecadores, encarcelamiento para
algunay trato vippara otros... pero no
justicia. La sociedad está cansada de
tanta corrupción. El sexenio pasado fue
el colmo del saqueo. Pero ¿y la opción?
¿Es entregarle la ventaja, aunque sea
más costosay contaminante, ala CFE?
¿AlaComisiónFederalde ManuelBart
lett?El Presidente quiere ser recordado
como un buen mandatario. Para ello tie

ne mucho más que ga
nar, aunque el camino
sea largo, recorriendo el
Estado constitucional.

Aquí entre nos
Mario Delgado confir

mó con Aristegui que en Morena de
jaron fuera a Luis Walton por haber
criticado la primera encuesta y a Bea
triz Mojica por haber pertenecido al
PRD. Sin embargo, no consideraron
dejar fuera a Félix Salgado por las dis
tintas denuncias, desde hace años, de
abusos sexuales en su contra. Medida
de vara a conveniencia.

Puso en el banquillo
de los acusados al
Poder Judicial

Fecha: 16/03/2021

Página: 2

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Razones y pasiones / Elisa Alanís

Elisa Alanís

Costo: 22,814

Página 59 de 146



Y Pablo Iglesias
volvió a Vallecas

Igual que Arcadi no puede evitar que le caiga
simpático Puigdemont, yo no puedo evitar
que me caiga simpático Pablo Iglesias. Me

gusta la gente valiente, sobre todo cuando está equi
vocada. Y detesto a los que opinan o actúan solo tras
haberse cerciorado de que sus opiniones o actos con
tarán con el aplauso general Iglesias se hizo comunis
ta cuando el Muro ya había caído, se puso a combatir
a Franco cuando Franco ya habí a muerto y fundó un
partido para impedirla Transición cuando la Transi
ción ya se había hecho. Se refugió en el gobierno de un
hombre al que profesa un sincero desprecio intelec
tualy no ha sido capaz de disfrutar de su dulce degene
ración en casta cuando no hay nada más fácil en la vida
El título de macho alfa llena a Iglesias de secreta sa

tisfacción Así se ve él, un toro bravo que languidecía
en un tedioso corral llamado Agenda 2030 mientras
Sánchez toreaba en plazas de primera Nunca le agra
decerá lo suficiente a Ayuso que le haya brindado la
oportunidad de regresar a la adrenalina del comba
te, ala épica antifascista y a lavenganza doble contra
Errejóny contra esos socialtraidores entre los que ha
sido incapaz de diluirse.
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Galapagar recalienta su plato fa
vorito, que es ese cuento tan bo
nito de la guerra civil que su pa
pá le contaba una y otra vez. Se
ve como Durruti marchando so

bre un Madridbombardeado por
Ortega Smith. En una retórica
simétrica de la que usa Vox con
Moncloa, llama a la derecha "cri

minal" y al mismo tiempo agiganta a Ayuso, ala que
concede la dignidad suprema de enfrentarse a él.
Al sentirse llamado a filas, el miliciano besa a la

fiel esposa y dej a a Yolanda Díaz al cuidado de la ca
sa. Y al elegir batalla revela lo que muchos no nos
atrevemos a decir para no excitar más la madrile
ñofobia: que gobernar Madrid empieza a ser más
importante que gobernar España. Esto lo sabe Sán
chez y lo sabe Ayuso; el que no lo sabe es don An
gel Gabilondo, y es de una crueldad imperdonable
arrancarlo de la lectura de Diógenes Laercio para
enrolarlo en la madre de todas las campañas contra
Ayuso y contra Iglesias ala vez.
Iglesias tiene una casa que pagar y un sueldo en

Moncloa que no tenía garantizado. Sánchez iba a sa
crificarlo antes de convocar elecciones para vender
un giro al centroy se le haanticipado para garantizar
se una atalaya desde donde seguir cobrando sin dej ar
de disparar, que es para lo que ha nacido. Nuestro re
volucionario profesional vuelve a sus orígenes: a Va
llecas, donde se levanta la Asamblea de Madrid. Falta
saber cómo reciben al hij o pródigo.

Sánchez iba a
sacrificarlo antes de
convocar elecciones

para vender un
giro al centro
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El reto y el
momento de
Arturo Zaldívar

Apostar por juzgadores ca
paces de enfrentarse a
quienes ejercen el poder,

ya sea político, económico, mediático,
etcétera, y comprometidos únicamen
te conla Constitución es una condición

indispensable si queremos asegurar
nos de que nuestro país tenga la forta
leza institucional necesaria para hacer
frente alos retos porvenir".
El párrafo anterior fue escrito por

Arturo Zaldívar en estas páginas en fe
brero de 2017. En diciembre de 2018,
unas semanas antes de ser elegido pre

sidente de la SCJN, Arturo Zaldívar
circuló en la Corte y público en general
sus "líneas generales de trabaj o" en ca
so de que fuera elegido.
Así empieza aquel documento: "El

principiobásicodeladivisióndepoderes,
referido a la distribución del poder entre
las ramas ejecutiva, legislativayjudicial
como forma de limitar su ejercicio, es
una condición esencial parala existencia
de un Estado consti tucional y democrá
ücode derecho. Una de

las expresiones funda
mentales de este prin
cipio es la indepen
denciajudicial, con
formada por una serie
de garantías cuyo pro
pósito es el de mantener los equilibrios
necesarios para que los jueces cumplan
con su función de protegerlas libertades
y los derechos humanos de las personas.
La independencia judicial comprende
dos facetas: una referida a la institución y
otraalaformaenque cadajuezemite sus
decisiones. La dimensión institucional
garantiza una esfera de operación inde
pendiente de las otras ramas de gobier

no, una autonomía organizacional que le
permita al Poder Judicial cumplir con su
función de contrapeso.
"La dimensión individual es aquella

por la cual cada juzgador debe emitir
sus decisiones con base en los hechos

y el derecho aplicable, sin presiones ni
interferencias externas de ningún ti
po. Ambos aspectos son indispensables
para que la impartición de justicia cum
pla con los estándares constitucionales

que la definen; para
que exista certidum
bre, previsibilidad y
Estado de derecho; pa
ra evitar que el ejerci
cio del poder erosione
los derechos humanos;

para dar salida a los conflictos sociales, y
para que la sociedad tenga confianza en
que las disputas se resuelven conforme
alaConstituciónyalasleyes".
Yaestamos aquí. El enoj o del Presiden

teconladecisióndeunjuez poruña acción
suyay de su partido lo hahecho intimidar
a un miembro del Poder Judicial. Es el

momento de Zaldívary sus compromisos,
más alláde respuestas amables. i

"Cada juzgador debe
emitir sus decisiones

(... ) sin presiones"
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TRASCENDIÓ

se la Cámara de Diputa
dos, presidida por Dulce María
Sauri, terminará este martes un
puente de seis días por la conme
moración del Natalicio de Benito
Juárez y volverá a sesión ordina
ria mañana, pero, ya encarrerados,
los legisladores de los ocho grupos
alistan otro receso, ahora de 11 días,
con motivo de la Semana Santa, del
viernes 26 de marzo al martes 6 de
abril, para entonces cumplir con
las cuatro semanas restantes del

último periodo ordinario de sesio
nes de la 64 Legislatura

en el corte de caja de Re
des Sociales Progresistas de cara al
registro de candidatos en la capi
tal quedaron fuera Blue Demon
hijo, Carístico y Malillany Ma
rín, que aspiraban a las alcaldías
de GAM, Cuauhtémoc y Miguel
Hidalgo, rezagados en el proceso
interno pero invitados a ser emba
j adores del deporte y de la muj er,
mientras que eltambiénluchador
Tinieblas va por Venustiano Ca

rranzay el actor Alfredo Adame
buscará una diputaciónfederaL

hoy habrá "buenas noti
cias" en voz del canciller Marce

lo Ebrard, de atender el mensaje
nocturno del subsecretario de Sa

lud, Hugo López Gatell, sobre
las negociaciones con EU sobre la
vacuna AstraZeneca, en momen
tos en que la aplicación de ese bio
lógico hasidosuspendidaenlSpaí
ses por la sospecha de efectos leta
les en algunos pacientes.

Que Ricardo Gallardo,
candidato del Partido Verde al

gobierno de SLP, asegura que por
lo menos cinco casas lo ponen en
primer lugar en las preferencias
rumbo a la elección de junio y
que Mónica Rangel es la que va
en tercero, a diferencia de laven
taja que ostentan los aspirantes
de Morena en otros 14 estados, en
respuesta a los datos consignados
en este espacio. Anotado.
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El Presidente puede
dormir tranquilo
Si esa es la oposición que enfrenta la 4T, AMLO bien podría (lesean sai' (y darnos un descanso) de la frenética defensa en la
que está empeñad o; los titulares de la prensa o las columnas que tanto lo irritan no han hecho mella en sus simpatizantes

Las batallas electorales

suelen sacar la peor
parte de los partidos
políticos. Por un la
do, constituye el mo

mento del ansiado reparto entre
los cuadros y simpatizantes, que
disputan con el cuchillo entre los
dientes las insuficientes posicio
nes para los muchos aspirantes.
Por otro, con el resultado de los
comicios los partidos se están
jugando la vida misma, lo cual
significa que la necesidad de
ganar desplaza cualquier
otra consideración política
de mediano plazo o ética
de cualquier plazo.
La candidatura al go

bierno de Guerrero de

Félix Salgado Macedonio
por parte de Morena es un
desenlace ominoso, pero
ciertamente constituye
un capítulo más de los mu
chos que estaremos viendo
en las próximas semanas, a
juzgar por lo que está suce
diendo con las listas para las
plurinominales.
Y es que ni PRI, PAN o PRD lo

están haciendo mucho mej or. Le
jos de lavarse la cara están propo
niendo miembros de los mismos

grupos que los llevaron ala crisis
en la que están metidos. En el PPJ
se han repartido las posiciones
claves entre el círculo inmediato

de lafamiliay allegados aAlejan
dro Moreno, su presidente, quien
lejos de refrescarlas filas, las con
ciencias o los programas del viejo
partido, parece más interesado
en sacar provecho político pa
ra los suyos antes de que el bar
co termine de hundirse. Rubén
Moreiray su esposa, el clan de los
Murat, el hijo de Gamboa, acapa
ran, junto a los familiares y cola
boradores de Moreno, las posi
ciones con mayores posibilida
des de triunfo.

En el PAN basta decir que es
tas posiciones las han acapara
do Margarita Zavala, Santiago
Creel, Cecilia Romero o Gabriel
Quadri dejando para mejor oca
sión las promesas de incorporar
nuevos líderes procedentes de
la sociedad civil. En el caso del

PRD, ni siquiera se hicieron esas
promesas; hace tiempo que los

llamados Chuchos y sus aliados
no sueltan ninguna posibilidad
de escaño o curul, única razón
de ser de ese partido.
El problema de fondo para to

dos los partidos de oposición es
que están atrapados en un per
manente círculo vicioso. Asu
men que deben ir con rostros co
nocidos para tener alguna opor
tunidad en los comicios, pero a
su vez tales rostros resultan in

capaces de atraer votos adicio
nales a los círculos cerrados que,
de cualquier modo, votarían por
ellos. Para su desgracia, las ma
yorías están en otro lado. Sien
do así, PRI y PAN carecen de
todo atractivo para el grueso de
los votantes porque lo único que
pueden garantizar es el viejo es
tado de cosas que, justamente,
generó el descontento que trajo
al poder a López Obrador. Ha
bría que insistir en que mientras
el PRI y el PAN no tengan pro
puestas viables y creíbles frente
a la corrupción, la injusticia so
cial o la inseguridad pública, sus
victorias serán marginales. Pese
a todas las críticas o desaciertos
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que puedan achacarse a la 4T, la
agenda del lopezobradorismo
sigue siendo más atractiva para
los que ven al país desde el agra
vio y la precariedad.
Habría que reconocer que el

único en la oposición que está
intentado hacer algo diferente o,
por lo menos, algo más allá que
solo criticar a López Obrador,
es Ricardo Anaya. Pero ojalá lo
hubierahecho mejor. La gira del
ex candidato presidencial para
descubrir el "México profundo"
ha sido motivo de chunga en las
redes sociales. Una burla que se
ha ganado a pulso, habría que
añadir, porque lo ha convertido
en un espectáculo frivolo y no en
una incursión seria o reflexiva

para conocer una realidad que
no era la suya.
A propósito de los "reportes"

que el ex líder panista suele mos
trar de su inmersión social, este
lunes Alejandro Páez se pregun
taba: ¿Qué tiene Anaya que no
conecta?, y anticipaba que descu
brirlo está lej os de ser un acertij o
y requiere poco esfuerzo.
"Se trata de giras preelecto

rales (busca ser candidato en
2024) para decir: 'Miren, mi

ren, qué jodidos están los mexi
canos'. Porque fue diputado e
impulsó las reformas a Enrique
Peña Nieto. Porque fue panista
cuando los doce años de Felipe
Calderón y Vicente Fox. El 'me
da coraje ver tanta pobreza' lo
hace ver como si hubiera esta
do e n coma toda su vida; aisla
do de este paísy de sus dolen
cias. Hace ver que no tiene
ni idea de dónde viene tan

ta miseria o que, de plano,
es un extranjero en su pro
pio país: hasta los turistas
convencionales saben a qué
vienen y qué esperar si ren
tan un auto y echan a andar
por carretera. O, bueno, más
directos: esos paseos por tie
rra, donde Anaya parece des
cubrir la pobreza hacen recor
dar cuando viaj aba (o viaj a) cada
fin de semana a Atlanta para ver
a su familia, que vivía (o vive) en
una casa junto a un lago para que
los niños fueran (o van, todavía)
a la High Meadows School".
Lo cierto es que si esa es la opo

sición que enfrenta el lopezo
bradorismo, el Presidente bien
podría descansar (y darnos un
descanso) de la frenética defensa

en la que está empeñado día tras
día. Los titulares de la prensa o
las columnas que tanto lo i rritan
no han hecho mella en el grueso
de sus simpatizantes, y dudo que
lo que hasta ahora hemos visto de
la oposición vaya a tener un im
pacto significativo entre los vo
tantes. ¿Dónde están los nuevos
líderes?, ¿las propuestas frescas?,
¿la construcción de expectativas
distintas? Si lo único novedoso
en el panorama es la incursión de
Diego Fernández de Cevallos en
las redes sociales, además de laya
mencionada gira antropológica
de Ricardo Anaya, el Presiden
te puede dormir tranquilo. Bue
no, es un decir, él mismo se hará
cargo, como en el caso del movi
miento feminista o la candidatu

ra de Félix Salgado, de provocar
sus propias tormentas. Pero ese
esotrotema.1^™

El mandatario
se hará cargo,
como en el caso
de Félix Salgado,
de provocar sus
propias tormentas
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Ansiedad, angustia y desesperación
Liópez Obrador ha difamado, injuriado, agraviado a diversas personas e
instituciones•, pero en especial a uno de los más reputados ex ministros de la

Corte, un jurisconsulto como pocos en México: José Ramón Cossío

Gil caminaba sobre la duela
de cedro blanco víctima de
lo que su amigo Roberto Ga
valdón llamo no sin talen
to nocturno el síndrome de

Los Tecolines: ansiedad angustia y des
esperación. Ya en serio: ¿a nadie le sobra
una vacuna Pfizer? Paciencia, se dice Gil
a sí mismo, ya vendrá en su momento.
Gamés teme que le toque la vacuna To
pochico, aprobada por la Cofepris dirigi
da ahora por un j oven médico de origen
cubano. Gilga: ¿a ti cuál te pusieron?: ¿A
mí? La Topochico, una sola dosis, quedas
inmune para la eternidad. Cuando Gil ya
preparaba su blanco brazo para ser pica
do por la aguj a que inocularía el biológico
(así se dice), se enteró en las noticias (así
se decía antes) de que se iniciaba la vacu
nación enla Venustiano Carranza. ¡Meca

chis en veinte! Sí, Gilga sabe que se puede
hacer esa trampa llamada turismo de va
cunación, ose puede volar a Texas, pero le
gustaría ser vacunado en su lugar de ori
gen: la Cuauhtémoc. En esta alcaldía hay
94 mil adultos mayores. Mientras tanto,
la única vacuna se llama tapabocas y Gil,
añade, careta. Qué triste es la vida así. Es
nif, esnif, esnif.
Gamés leyó un artículo de Piaúl Trejo

Delarbre que a su vez cita a varios inves
tigadores de primera línea que afirman
que hay una alta probabilidad, proba
da científicamente, de que México ha
ya llegado ya a 500 mil muertos por co
vid. Ellos son: Lina Sofía Palacio Mejía,
Jorge Leonel Wheatley, Iliana Ordó
ñez, Ruy López Ridaura, investigadores
de primera línea. En el número marzo
abril de la revista Salud Pública de Mé
xico estos autores publicaron "Estima
ción de excesos de mortalidad por todas
las causas durante la pandemia del covid
en México". Una tragedia de dimensio
nes colosales. Gilga insiste, ¿a alguien le
sobre una vacuna?

¿No piensas como yo?
Eres un miserable

conservador. Alguien está
fuera de sus casillas

Contra el Poder Judicial
Gil ha burilado una máxima: hay de ma
ñaneras a mañaneras. Gran aforismo. A
la que se refiere Gamés es histórica, pues
se trata de una embestida contra el Po
der Judicial como Gilga no recuerda otra.
Enfurecido porque unjuez de Distrito pu
so en suspenso a la Ley Eléctrica, el Pre
sidente montó en su caballo y en cólera.
¡Que se le investigue! He mandado una
carta a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. En esas letras, Liópez Obrador ha
difamado, injuriado, agraviado a diversas
personas e instituciones, pero en especial
a uno de los más reputados ex ministros
de la Corte, un jurisconsulto como pocos
en México: José Ramón Cossío. Con ma

ña política insólita ha tratado de exhibir
alguna de las resoluciones que el ex minis
tro impulsó, por cierto, con otros y otras.
Gil podría escribir aquí que se trata de

una canallada, pero no lo va a escribir por
que podría tener alguna consecuencia.
¿No piensas como yo? Eres un miserable
conservador. Alguien está fuera de sus ca
sillas. Al Presidente no le han explicado,
porque él lo sabe, que el Poder Judicial no
está al servicio del Estado y el gobierno
en turno; antes al contrario, un ciudada
no puede obtener un amparo provisional
m ientras los jueces van al fondo del asun
to. El mundo está repleto de litigios entre
particulares, y entre particulares y el go
bierno y al revés. Total, el Presidente era
un basilisco.

Gamés ha llegado a pensar que todos
aquellos que han sido agraviados enla ma
ñanera por Liópez Obrador crecen ética
mente, como si su moral se fortaleciera
ante la injuria. ¿Lo dudan? Vean, revisen
las trayectorias de los difamados. Jesús,
¿me das la lista de los conservadores? Ah,
no, perdón, así no es la cosa.

Salgado presunto violador
Como todo está patas parriba, mientras el
Presidente agravia aun jurisconsulto, un
estudioso, un conocedor de la historia de
las leyes como Cossío, sus huestes apoyan
a un rufián. El candidato de Morena a la

gubernatura de Guerrero, Félix Salgado
Macedonio, afirma que apoya a las muje
res, él, que tiene una carpeta de investiga
ción abierta por acosos y violación. ¿Esta
mos locos? ¿Quién le va a hacer una en
trevista larga a Salgado? Gil quiere oírla,
o leerla. Anden, amigos reporteros, denle
un gusto a Gilga.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Amado Ñervo: "La verdadera grandeza, no
necesita la humillación del resto".

Gils'enva
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I)e la peor calaña,
pero ganará
Los partidos políticos son criticables, desde

luego, pero no son entes venidos de Marte si
no creaciones terrenales y, en nuestro caso,
monstruos de inocultable pelaje local, o sea,
criaturas autóctonas engendradas en el reve

renciado templo de la mexicanidad.
Lo que pretendo evidenciar es el vínculo indisoluble que

existe, digamos, entre ciertocandidatodesignadoporMore
nay el pueblo de Guerrero, o el maridaj e que llegó a celebrar
un suj eto apellidado Bartlett, postulado en su momento por
el Partido Revolucionario Institucional, con los votantes de
Puebla, o los respectivos amoríos de Foxy sus guanajuaten
ses, de Peñay sus mexiquensesy, por no de
jar, de Obradory sus seguidores, millones,
de todas las proveniencias.
Compartimos muy oscuros orígenes,

oigan, aunque los jóvenes de ahora no se
pan de los tiempos de la "dictadura per
fecta" y que la anquilosada retórica de los
dinosaurios del antiguo régimen —antes
de que floreciera el imperio del satani
zado "neoliberalismo"— les resulte, hoy
día, atrayente, esperanzadora y motivante.
El tema es que aquel sistema del que ya casi nadie se

acuerda evolucionó y te rminó por dictar su propia senten
cia de muerte al traspasarle el mando a un opositor len
guaraz que, miren ustedes, dejó irla ocasión de cambiar
verdaderamente las cosas en este país apesar de contar, al

comenzar su mandato, con u n avasallador apoyo popular.
Estamos hablando, después de todo, de la mentada

"transición democrática": los mexicanos pudimos, final
mente, sentirnos representados no sólo al ejercer la su
prema facultad de elegir al gobernante de nuestras pre

ferencias sino, sobre todo, al poder
echar a la calle a los otros.

Y en eso estamos, justamente en
estos momentos: tan democráticas

y legales son nuestras elecciones que
votamos por un verdadero cambio de
régimen. Este ejemplar ejercicio de
ciudadanía pareciera ser la consagra
ción del mejor de los mundos. Pero,
de pronto, se presenta en el escenario,

como candidato a gobernar un estado de laFederación, un
individuo al que varias mujeres acusan de haberlas viola
do, ni más ni menos. ¿Los virtuosos ciudadanos, esos mis
mos que han participado en la gran gesta democrática de
México, le van a dar su voto? Todo se viene abajo, señoras
y señores. i^n¡
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i Todos jUNIOS CON IRA Ia COÍÍIÍUpci ÓlN y U ÍMpUNidAd!

Bullying presidencial

DR. MAMO, BARTLETT
Director de CFE

Todas Lis dktwhmis dicen actuar
en nombre de la gente.
Ilarold II. Creene

e seguido ios pasos de Andrés
Manuel l/)pcz Obrador desde
los años 90. Lo suyo es la conHfrontación. saltarse las leyes y
la institurionalidad. Ahora en
la Presidencia...

Coincido en que es necesario fortalecer
a la Comisión Federal de Electricidad, pe
ro no en la forma en que pretenden. Han

creado una tormenta perfecta que arras
trará a todos los mexicanos.

AMLO eniiireció cuando el juez de Dis
trito especializado en Competencia Econó
mica. Juan Pablo Gómez Fierm, otorgó una
suspensión provisional a las empresas ge
neradoras de energía —limpia, por cier
to—ante ia contraReforma Energética re
cién aprobada.

Equivocadamente, el presideníe di
jo que era un amparo, cuando se trata de
una suspensión provision al; no es lo mis
mo. Ya se verá en un juicio si se otorga o
no el amparo.

Tam bien le enojó que ia suspensión fue
ra concedida en un día, siendo que un juez
de Competencia Económica tiene ia obliga
CiÓJQ de responder en ese plazo a favor o en
contra. El juez Fierro no tuvo un compor
tamiento dudoso, como calumniosamente
acusa López, simplemente así lo marca la
Ley de Amparo. Dicho sea de paso. AMLO
no puede solicitar ai Consejo de la Judicatu
ra investigar al juez Fierro, porque el Poder
Judicial es autónomo del Poder Ejecutivo.
Separación de Poderes le llaman.
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Aun cuando la Cámara de Diputados
haya aprobado la nueva Ley de la Industria
Eléctrica, el Poder Judicial delinirá si ésta
violenta principios constitucionales, leyes
y acuerdos. Razones hay muchas.

Recordarás que en 1992 se promulgó la
Ley de Competencia Económica, como par
te del Tratado de libre Comercio: éste exi
gía a los países participantes una ley al res
pecto. para que todos tuvieran reglas cla
ras del juego. Dirás que fueron ios neolibe
rales. Pero entonces. AMLO no hubiera fir

mado ia nueva versión del TLC ¡TMEC), ni
lo hubiera celebrado como un logro propio.

Desde entonces México optó por una
economía de libre mercado y por ello el 28
Constitucional protege el derecho a la li
bre competencia, evitando concentracio
nes y prácticas monopólicas de producto
res y protegiendo a consumidores. A me
nos de que seamos Cuba, la Constitución
no permite que AMLO. ni el Congreso, fa
vorezcan a la CFE por encima de las otras
empresas generadoras, máxime cuando el
precio del Mega watt/hora de ia paraesta
tal es del doble de las privadas.

VILO que los contratosArgumenta A
con las empresas generadoras son leoni
nos. No he tenido ¡acceso a ellos. Pero no es
violando las leyes como se podrán modifi
car. Por cierto, estas empresas invirtieron
42 mil millones de dólares: algún derecho
tendrán a una ganancia.

La CFE ha mantenido el control del sis

tema eléctrico y ia exclusividad de transmi
tir y distribuir la energía, además de seguir
produciendo. Si la CFE no es competitiva
en producción por culpa de ios neolibera
les—y del que fue su sindicato— pues que
López Obrador ia reestructure. Por cierto,
iqué te pareció que AMLO condonara la
deuda histórica que Tabasco tenia con la
CFE por 11 mil millones de pesos?

Este drama no acaba aquí. Si la Supre
ma Corte de ia Nación se dobla ante el bit

%iiiíj presidencial, los inversionistas con
firmarán que no hay recursos legales elec
tivos en nuestro país. Además, las empre
sas afectadas acudirán a Tribunales Inter

nacionales de Arbitraje. ¿Y qué crees? Que
México perderá y pagará una fortuna en
daños y perjuicios, tai como lo hicieron Ve
nezuela y Argentina por casos similares.

¡Y adivina quién va a poner el dinero?
Nosotros, los mexicanos.

Andrés Manuel y tú, Manuel, solo ha
brán cooperado con saliva.
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El silencioso grito de la luz

U' na de las primeras decisiones
alarmantes en el inicio de la
Cuarta Transformación, fue

la invención de los superde
legados. lina especie de pro

^ cónsules o virreyes: jefes polí
ticos designados caprichosamente por el
presidente de la república, para aumen
tar su control sobre los teóricamente li

bres y soberanos estados de la República.
Los superdelegados han tenido con

trol sobre todas las decisiones de ios es
tados, Operan en lo partidario, en lo sa
nitario: ponen y quitan, presionan a ios
gobernadores y son conducto franco en
tre las decisiones del Ejecutivo Federai y
la operación de los programas electorales
con disfraz de policía social.

Muchos han sido sus atropellos y sus
dislates, pero ahora, en plena etapa de
vacunación (no llega ni al 4 por ciento,
aunque mendiguemos a las puertas de la
Casa Blanca). el caso ocurrido en Oaxaca
donde a apunta de pistola Morena confis
có los biológicos para favorecer a sus in
tegrantes y sus clientes favoritos, es una
prueba más de lo excesivo del poder amo
Dador, especialmente en los tiempos pre
vios a la elección.

Lo ocurrido en Oaxaca ha sido docu

mentado por la prensa nacional, pera na
die superó a la información local, nota
blemente al "Correo de Oaxaca", el sema
nario dirigido por Carlos Velasco.

"...Vacunas con manejo discrecional
guaruras alrededor de Nancy Ortiz. co
rrupción en el cargo de súper delegada,
intereses, muchos, intereses, entre mili
tanda y dirigencia de MORENA en Oaxa
ca y un romance que puede ser decisivo
en los resultados de la elección que viene.

"¿Quién fue el responsable de que /a
víoJenda por fes vacunas se desatara en
Santa Luda?

'71 poca distancia donde se desairolla
ban los hechos molemos por ta inocula
ción. se encuentra e¡ lugar donde en oc
tubre de 2006 el gobierno de Ulises R uiz.
asesinó al periodista norteamericano.
Brad Roland Wiít... y en ese mismo mu
nicipio. una "güano"(a)deNancyOitiz,
iba a cometer un asesinato... Es ef juego
de poder, estúpidos.

"Normalmente, si tiene casco de bom

bero. botas de bombero, naje de bombero
y un camión Je bomberos, obvio, fias es
tamos refiriendo a un bombero.

"Ese! caso de Nancy Ortiz, ¡a superde
legada det gobierno federal en Oaxaca y
de su alter ego. Jorge Guerrero, quien no
se Je despega para nada a la "extraordi
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naria" funcionario que en nuestro esta
do se ha con veri ido en un garbanzo de a
libra para todo lo que se le requ iera desde
la Ci udad de México.

"Pero, antes de continuar con el tema

que nos ocupa, preguntamos: ¿de dónde
salió Nancy Ortiz?¿quéméritost¡enepa
ra ocupar o tener la enorme responsabi
lidad que te depositaron? ¿quién es su pa
drino en Oaxaca? ¿porqué, ra a con ¿ra
pe/o de ¡o que ha dicho AMU) en el sen
tido de no utilizar"guaruras "? ¿oree que
está segura que puede ser ¡a próxima can
didata de MORUNA para el gobierno de
Oaxaca? ¿si antes de 201S era un perso
naje gris oscuro, por qué hoy tiene ei po
der que tiene?

"Del alter ego déla señora Oitiz, Jorge
Guerrero, hay cosas interesantes:

"A). Este sujeto, es cercano a l :lises
Ruizya Alejandro ,4 vifés Al varez (fue su
carga maletas).

"JJL ,1 principios del actual sexenio.
Aviles, lo recomendó para que ocupara
tuviera un cargo en la Secretaria de De
sarrollo Agropecuario y Forestal (fue sub
secretario I, cuando Eduardo 2a valeta R ci

jas, era su titular.
"Cl.  Dicen que en la Secretaria Gene

ral de Gobierno con Joaquín Palacios. así

como un poquitin con Javier Jiménez lle
nera. en esa misma cañera.

"Dh Hace no mucho tiempo, en co
rrillos políticas cania la especie que entre
Nanc}'Ortiz y Jorge Guerrera, había una
relación que supera la amistad. Cuando
nos llegaron estas historias, hicimos caso
omiso, poesía vida privada, siempre será
la vida privada, en tanto e/autor o Jos au
tores no Ja pu&Jídían a Ira vés cíe diversos
medios y con sus mismas acciones.

"De ocurrir esto último, en tonces ¡as

cosas cambian y la vida privada del oíos
políticos, en automático, se convierte en
públi ca. esta ha sido una regla inque
brantable para el semanario "El Correo
de Oaxaca ".

"E)Comentan que el romance se ini
ció en Cuicatlán, tierra de nuestros dos
personajes, Jorge Guerrero, Fue presiden
te municipal de esa jurisdicción política y
por aquella época, Nancy Ortiz. era sim
plemente Nancy Ortiz... Ninguno de los
dos reparó que. pasado el tiempo, etpoder
cambiaría de manos y que ahora la qué
manda en este romancerelación política,
es ¡a oriunda, es la cuicateca... "

Pero en Morena se expiden dos docu
mentos simultáneamente: el nombra
miento y la constancia de impunidad.
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Grito destemplado

El presidente confía en que solo necesita un grito
destemplado para someter a! Poder Judicial.
Pronto se confirmará si es cierto o se equivoca.
La carta del presidente Lóptr¿ Obrador al
ministro Arturo Zaldívar. presidente de la SCJN,
publ ¡citada en la mañanera, fue el banderado de
salida.
Detrás de la misiva se lanzó la caballería. La idea

es intimidar a jueces y ministros.
III presídeme envió su provecto de Ley
Eléctrica al Congreso como iniciativa
preferente con la instrucción de que no
te cambiaran ni lina coma. Aunque en el
papel es un poder autónomo, et Legislativo,
ta mayoría de Morena, acató la instrucción
y pasó ta ley sin abrir el sobre.
Todo eso para que un juez la detenga, aunque
sea temporalmente, resulta inadmisible para
el gobierno y por eso la irrupción del Ejecutivo
en patio ajeno sin cuidar las formas, buscando
apabullar.

Contienda surrealista

En el equipo de Morena para buscar la
gubernatura de Nuevo León, hay políticos de
todos ios partidos, menos de Morena,
La can didata Ciara Luz está llamando a la gente
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que conoce, en los que confia, que son priistas y
pamstas.
Su iichaje más reciente, que no el último, es
Pedro Pablo Trevino que fue dirigente estatal del
PRL

Lo más curioso, lo que ilustra el tipo
de contienda que se registra en Nuevo
León.es que Treviño dijo que se suma a la
campaña de Morena, pero sin renunciar al
PRI.

Al cuestionarlo sobre el absurdo político que su
decisión encierra. Treviño dijo que no hay tal,
porque el gobierno de Ciara Luz será ciudadano,
sin partidos.
;Qué pensará de todo esto Mario Delgado?

¿Regresara Ángel?
El anuncio de que José Ángel Cuma dejará la
OCDEy podría regresar a México ilusiona y
alarma a la clase política local.
Algunos lo esperan como un líder que podría
aglutinar a la oposición y otros, comenzando
por los voceros oficiosos de la 4T, ya se le fueron
a la vuguiar para avisarle lo que se puede ocurrir
si regresa con ganas de participar.
Gurría es tamaulipeco y aquí lüe secretario
de Hacienda y canciller antes de asumir
el mando de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económicos.
Sus seguidores quieren que saque luereas para
seguir en la contienda y sus malquerientes que
piense en el retiro. Lo que llama la atención es
la inquietud provocada por el anuncia de que
Guiria estará disponible
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Alejandro
Díaz de León

Ei gobernador del Banco de Mé
xico fue reconocido como ban

fpl quero del año por la publicación
WlHjFn Qen (raj Banfáng,

"Díaz de Uaón ha defendido la autoridad, integri
dad e independencia del Banco de México fren
te a importantes presiones externas e internas",
detalló el grupo en su sitio web.
Díaz de León también tuvo que desactivar va
rios intentos de restringir la independencia del
Banco de México tras una iniciativa del Poder

Legislativo.

Alí Jamenej

La Armada de los Cuerpos de ¡a
Guardia Revolucionaria islámica

de Irán presentaron una nueva
'ciudad de misiles1 .de acuerdo

con la televisión local.

"Se exhibió un gran número de misiles de cruce
ro, misiles balísticos y sistemas de distinto alcan
ce y equipos con capacidades ampliadas", pre
sumieron, Sin embargo, el armamentismo ira
ní podríoa aumentar perramente la tensión en
esa conftictiva zona.
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"Las mujeres estamos con Félix" Salgado Macedonio,
cuentan las crónicas que gritaron las mujeres guerreren
ses al inicio de la campaña política del candidato de
Morena a la gubernatura de Guerrero, el sábado pasado
en Acapulco.

Nada tendría de noticioso si no fuera porque tal candi
dato está acusado por cinco mujeres por acoso sexual e
incluso violación, y varias decenas de legisladoras y mu
jeres militantes del partido que lo postula firmaron una
carta exigiendo el retiro de esa candidatura. (Todavía la
noche del domingo 14, en las redes sociales circulaba una
nueva carta solicitando firmas de mujeres morenistas
contra la postulación y ya se hablaba de "simulación",
imposición" y "traición" de... la dirigencia de su partido,
aunque está claro ya que la decisión sobre esa candida
tura fue tomada por el inquilino del Palacio Nacional).

La respuesta políticamente correcta de Morena a la
primera protesta fue aceptar su requerimiento y anunciar
que repondría el procedimiento, una encuesta descono
cida entonces, para seleccionar a su candidato, ya para
entonces registrado ante la
autoridad electoral. Venci
do el término de los regis
tros, se levantó la nueva en
cuesta, oficialmente tam
bien desconocida, en la que
como se había previsto en
días anteriores el candidato

impugnado resultó nuevamente ganador, por ser en tér
minos generales, según Morena el mejor posicionado y
el mejor perfil electoral y, por lo tanto, se ratificó.

Es cierto. O al menos pocos deben dudar que el candi
dato de Morena a la gubernatura de Guerrero ganará las
elecciones. El PRI ya las ganó antes en diversas ocasiones
con candidatos más o menos similares de broncos y au
toritarios. señores de horca y cuchillo, aunque cierta

mente sin esas acusaciones, como por ejemplo Rubén Fi
gueroa Figueroa y Rubén Figueroa Alcocer, entre otros.
Tampoco hay nada nuevo bajo el sol, diría el Eclesiastés.

Lo que queda por hacer ante un hecho consumado es
que el día de las elecciones las mujeres guerrerenses, y
también los hombres, voten contra ese candidato que a
juicio de muchas de sus correligionarias es un presunto
delincuente: que las abajo firmantes militantes de More
na que denunciaron y protestaron por esa candidatura
digan algo ante la decisión y respuesta de su partido, al
que debían de renunciar, por simple congruencia.

El escribidor teme que no ocurrirá ni una ni otra cosa:
los mujeres protestantes apechugarán la decisión de su
líder máximo, como en los tiempos del priismo, hoy re
nacido y actuante: y los votantes guerrerenses, hombres
y mujeres, emitirán su voto por quien se les ordene no
desde la dirigencia de su partido, sino desde Palacio Na
cional.

No son nuevos tiempos. Los tiempos que se quieren
hoy desde el poder son los que se iniciaron en México
hace más o menos 90 años. A ellos se quiere regresar y,
en algunos ámbitos, ya se regresó.

El principal retroceso, cuando al actual gobierno fede
ral no cumple aún tres años, es la resurrección del presi
dencialismo más cerril: el sustento de la dominación por
del partido oficial (PMRPRMPRI) por poco más de 70
años, reencarnado hoy en Morena; la siniestra época de
"lo que usted ordene señor presidente". Ojalá y las more
nistas inconformes no vayan a terminar pidiendo discul
pas al candidato de su partido.

QUC q ueda por
hacer es que, el día
de las elecciones,
voten en contra
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El fracaso del Socialismo Real, de la Unión Soviética a
Cuba, entre otras cosas, fue su incapacidad para asumir
la desigualdad entre mujeres y hombres. Puso en el cen
tro el reparto de la riqueza, pero olvidó la opresión mile
naria de la mitad de la población, los derechos humanos
y las libertades fundamentales.

Estuve en el Palacio de las Democracias, en 1990,
oyendo el debate de miles de mujeres contra el sistema
depredador del capitalismo voraz y explotador, pero de
seando derechos humanos e igualdad. Por eso se alzaron.

Estos regímenes de planificación económica, concen
tradores de poder, se expandieron en la segunda mitad
del siglo XX. Tuve una charla con Isabel Larguía, una
internacionalista argentina solidaria con la Revolución
Cubana. Ella y John Dumoulin analizaron por primera
vez el valor económico del trabajo doméstico. Le llama
ron trabajo invisible, hoy es denominado como "trabajo
de cuidados".

Le entregaron el estudio al comandante Fidel Castro,
explicando el futuro fracaso de la revolución, si no opera
ban cambios en la familia y había reconocimiento para
las mujeres sobre su opresión... Hoy. en Cuba como en
México, la violencia contra las mujeres cobra muchas vi
das, y es como aquí un problema de salud pública.
Isabel murió abandonada en Buenos Aires. No hubo
"hombre nuevo".

Les ruego no olvidar la polémica entre Lenin y Clara
Zetkin. Ella, preocupada por las mujeres prostituidas; él,
por la Revolución, le dijo a Clara: "No pierdas el tiempo".
Todo lo resolverá la revolución. Es lo estratégico; esos
asuntos "no son centrales" Tremenda la similitud y pre
visible el fracaso. Nació el divorcio entre la revolución y

el feminismo.

En México, apenas comienza esta polémica. El
miércoles 10 de marzo, ei presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador respondió a una pregunta sobre la marcha
de las mujeres: "Durante el periodo neoliberal, para que
no se centrara la atención en el saqueo, en la corrupción,
en la desigualdad económica y social, los potentados, los
dueños del mundo permitieron y veían hasta con buenos
ojos, alentaban movimientos justos pero no centrales; o
sea, puedes hablar del cambio climático, puedes hablar
de la defensa de los derechos humanos, pero 110 quieras
cambiar al régimen".

Esos tres grandes asuntos igualdad de las mujeres, de
rechos humanos, cambio climático, para AMLO son legí
timas, pero no son centrales. Él tiene como única razón
para su movimiento, el cambio de régimen; es decir, "Pri
mero los pobres", fuera la corrupción. Lo demás no existe.

Es tan claro como Lenin, cuando AMLO afirma: "Si se
transforma una sociedad, si hay una transformación po
lítica, tiene que dejar de haber injusticias, para eso es la
transformación. Entonces, con una transformación hay
igualdad, hay libertad, hay justicia". Hay que entenderlo,
señoras feministas. No son tiempos de cosas adicionales,
sino primero "la transformación".

Ello explica por qué la emancipación de las mujeres le
es totalmente ajena. No ve la razón de género en la vio
lencia feminicida. Por eso cerró programas, órganos au
tónomos y estancias infantiles. Se trata de un pensa
miento atrasado, de hace cien años. Nada qué hacer.
Morena tiene hoy un hombre acusado de violador en
campaña. Una herida difícil de sanar.
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Dicen los que saben que la
confrontación que existe entre el
gobernador de Baja California, Jaime
Bonilla, y el candidato del Partido
Encuentro Solidario a la gubernatura
de esa entidad, JORGE HANK, parece
haber saltado de los señalamientos

públicos a una batalla en la que se
involucraron las instituciones

estatales. El problema, dicen los
viejos, es que el Hank incómodo no es
de esos personajes que agachan la
cabeza y huyen de los trancazos.

Lo anterior porque al también dueño del
Grupo Caliente le llegó sorpresivamente
un operativo en el que 21 auditores ins
peccionaron durante 45 horas las má
quinas de apuestas ubicadas en el Ca
sino Hipódromo de Agua Caliente, e in
cautaron 208 de ellas porque tenían se
llos que salían del recuadro o los
números de serie estaban borrosos y
descuadrados. Se estima que. en tan so
lo tres días, este movimiento del gober
nador Bonilla generó pérdidas para la
empresa del aspirante del PES por alre
dedor de tres millones de dólares, unos
60 millones de pesos.
Los enterados comentan que muchos
empresarios ya no quieren apoyar eco
nómicamente a Claudio X. González,
temen ser relacionados con alguna de
las acusaciones que todos los días suel
ta el presidente Andrés Manuel López
Obrador, como la de ayer: "Como segu
ramente me van a pedir pruebas, en el
caso de Claudio X. González, pues es al
go muy conocido, es de dominio públi
co. Su papá fue asesor económico de
Salinas de Gortari, la familia tiene

acciones en empresas particulares de
generación de energía eléctrica y es pú
blico y notorio ¿no?, que siempre han
estado en contra de nosotros. Toda la

familia participó en el fraude electoral

Los enterados comentan que muchos
empresarios ya no quieren apoyar eco
nómicamente a Claudio X. González,
temen ser relacionados con alguna de
las acusaciones que todos los días suel
ta el presidente Andrés Manuel López
Obrador, como la de ayer: "Como segu
ramente me van a pedir pruebas, en el
caso de Claudio X. González, pues es al
go muy conocido, es de dominio públi
co. Su papá fue asesor económico de
Salinas de Gortari, la familia tiene

acciones en empresas particulares de
generación de energía eléctrica y es pú
blico y notorio ¿no?, que siempre han
estado en contra de nosotros. Toda la

familia participó en el fraude electoral

del 2006". El mandatario lo hace en gran
parte responsable de la guerra sucia en
su contra, desde las sombras. ¿Será que
el Presidente está jugando con los senti
mientos y temores de la familia a partir
de los archivos que le han entregado?

Algunos se preguntan a la sombra de los
ataques contra Claudio X. González
Guajardo desde Palacio Nacional, si el
Presidente de México sacará en algún
momento a relucir que fue Presidente
de la Fundación Televisa y que estaba
muy involucrado en la operación de
Empresarios para la Tecnología en la
Educación (UNETE), que se inventó el
Programa de Redondeo a Favor de la
Educación.
El programa casualmente juntaba dinero
a través de los cajeros de las empresas
afiliadas a la Asociación de Tiendas de

Autoservicio y Departamentales (AN
TAD), todavía encabezada por Vicente
Yáflez Soiloa. Dinero que a su vez llegó a

El programa casualmente juntaba dinero
a través de los cajeros de las empresas
afiliadas a la Asociación de Tiendas de
Autoservicio y Departamentales (AN
TAD), todavía encabezada por Vicente
Yáflez Soiloa. Dinero que a su vez llegó a

las manos de Martha Sahagún y que,
por órdenes e influencia del papá de
Claudio, dejó de investigarse.
Con la visita del Coordinador de Medios

Públicos del Gobierno Federal, lenaro
Villamil, este domingo inició activida
des TV BUAF; el canal de televisión
abierta a través del cual la Universidad

Autónoma de Puebla dirigida por Al
fonso Esparza, difundirá contenidos
culturales, educativos y tecnológicos.
Adicionalmente, la máxima casa de es
tudios de esa entidad emitió una convo

catoria para que los miembros de la co
munidad universitaria presenten pro
yectos de programas de radio y tele con
temáticas como artes, historia, feminis
mo, salud, deportes, gastronomía, vide
ojuegos y divulgación científica, mis
mos que serán evaluados por un comité
de expertos que determinará, el próxi
mo 17 de mayo, cuáles serán objeto de
producción y posterior difusión.
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' /'/i/ A Y hasía Tello le da la esjMilda
' amD 19 ahondó diferencias
' Zacaíecas, con municipios claves.

No pocos se preguntan
los motivos porloscuales
David Monreal, ele More
na, PVEM y PT, arranca
con una holgada ventaja
rumbo a los comicios del

6dejunio,en la búsqueda
de la gubernatura.
El proceso electoral

en Zacatecas se marca

principalmente por la esperanza que la economía genere
bienesta r a 1.6 m i 11ones cie ha bita ntes q ue se acostu m b ra ron
desde el paso de Amalia García, al sacrificio cotidianoy, hasta
el hambreen los más pobres., los miserables.

Pocos recuerdan la cifra de crecimiento de la economía

zacatecanaen el sexenio de Ricardo Monreal, ele 1998 a 2004.
Pero, tienen el recuerdo vivo de que vivían mejoryeon mayor
tranquilidad. En ese periodoel agro, porejemplo, todavía tenía
más manos que hacían producir la tierra.
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El paso de tres gobernadores posteriores dejó un desastre
en el camino y obligó al PRD, con Amalia García, a dejar la gu
bernatura. Después la tendencia fue una caída sistemática de .
bienestargeneralizadoquese reflejóen una raquítica partici
pación ele la economía ele la entidad, en el PIB nacional. A partir
del 2005, el desarrollo económico se ubicó en el iugar29cle los
32 estados ele la República. La C0VID19 ahondó diferenciase
incrementó el desempleo. Más del 25% ele las familias viven
ele las remesas, que en 2020 recibió 1,202 millones ele dólares.

La economía es la clave en estas elecciones.

OPOSICIÓN: Como precandidato ele Morena, David Mon
real aventaja al resto ele los contendientes a la gubernatura
de Zacatecas, al obtener 40.8% en la intención del voto. Eso
lo coloca 22.8 puntos porcentuales arriba ele su más cercana
competidora, Claudia Anaya, que la encuesta ele Opinión
Pública, Marketing e Imagen/ Heraldo Media Group coloca
con 18%, Las crisis internas del PRI y PAN, llevan al debilita
miento ele laalianza. Ei membrete del PRDescasi inexistente,
ya que la mayoría emigró a Morena, y el PAN, cada día está
disminuido. Tan mal andan las cosas con la alianza, que e;
gobernador priista, que ha dejado un desastre en la entidad,
Alejandro Tello, le da la espalda y le guiña el ojo a Monreal.
El panorama muestra al resto ele los partidos, con riesgo ele
perclerel registro estatal, como MC, que lleva a María Romo;
PAZ, Flavio Campos; MDZ, Edgar Rivera; PES, Lupe Medina;
RSP, Salomé Perera; y Fuerza x México, Miriam García.
Estos,juntos, no hacen bulto.

Délos 58 municipios, una posición clave en el mapa electoral
es Fresni lio, el alcalde, Saúl Monreal, tiene un promedio de 40%
de las predilecciones electorales para su reelección. Se trata
del municipio más populoso de la entidad, con más ele 250
mil habitantes. También holgados están Julio César Chávez,
para la reelección ele Guadalupe. Jerez, con Humberto Salazar,
y la capital, con Jorge Miranda, ambos pintados ele Morena.

DIPUTACIONES: De acuerdo con sondeos locales, el Con
greso local esta ría dominado por Morenay sus aliados. Cuando
menos tendrían 12 ele las 18 diputaciones por mayoría relativa
y 5 ele las 12 ele representación proporcional, para integrar la
LXIV Legislatura

En el mapa electoral del país, Zacatecas es la entidad clónele
Morena tendrá un triunfo cómodo. David Monreal, en caso ele
que estos datos se refrenden en los comicios dejunio, tendría un
Congreso! los principales municipios afines a la gubernatura.
También aportaría 11 ele los19 diputados federales zacateca nos.
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fin algunas parles del mundo, además del coronarirus,
se enf'renlaron a amenazas más ¡teligrtmis: es poco lo
que se habla sobre las guerras en Yemen, Siria, Irak,
Libia if Azerhaiyán

Esta semana, Occidente
cumple un año del cierre
ele la vida como la conocía

mos. Para muchas personas
ha sido un año de tener a los

chicos en casa pegados a las
pantallas délas computado
ras o televisiones, c!e hacer
borne office y quejarse de
lo mucho que se extraña la
proximidadyconvivenciacon
colegasy amigos.

Un año de inventarnos

nuevas formas c!e expresar
afecto remoto, desde la mul
tiplicación de videollamadas
hasta los carruseles en los

automóviles para felicitar a los que cumplen años. Asimismo, ha
sido para muchos un año de no abrazara los abuelos y familiares,
de no ir a misa o ver una película en el cine, y no salir a comer los
domingos.

Sin embargo, para otros más la vida "cotidiana" no cambió de
masiado, simplemente se volvió más peligrosa: un alto porcentaje
de la población que vive al clía, sube al camión o al Metro para tras
ladarse al trabajo todos los días; es comojugar a la rulota rusa. Para
algunos este año ha derivado en quedarse desempleaclos, sufrir
crisis psiquiátricas o tener un dolor profundo ante la pérdida de
seres queridos.

Es importante mencionar que en otras partes del mundo, el
año pasado, además ele la pandemia por COVID19, se enfrentaron
a amenazas mucho más peligrosas: es poco lo que escuchamos
en Occidente sobre las guerras en Yemen, Siria, Irak, Libia, Azer
baiyán y Etiopía que continuaron o estallaron durante 2020. Estos
son conflictos que afectan a grandes sectores ele la población y

amenazan con crecer en 2021.

El grupo insurgente ele los hutíes apoyados por Irán pelean sin
tregua en contra cíe las fuerzas del gobierno de Yemen, apoyadas
por Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos. Los rebeldes hutíes
lanzan misiles iraníes de largo alcance y drones a regiones muy
profundas del territorio sauclita en un intento por llevar la guerra
también a Riad.

En Siria, las fuerzas del régimen de Assacl se enfrentan a una
ensalada de milicias, que en ocasiones pelean también entre ellos,
así como a las fuerzas turcas que invadieron el norte del país para
combatir en contra de las guerrillas kurdas.

En Irak, Estados Unidos e Irán llevan a cabo una guerra de proxi
midad, mientras que en Libia, Turquía incrementa su presencia
militara la par de Rusia y Emiratos Árabes Unidos, quienes apoyan
facciones rivales.

En Azerbaiyán, se desató una guerra por el enclave armenio
de Nagorno Karabaj que incluyó el uso indiscriminado de nuevas
tecnologías, desde aviones no tripulados artillados hasta bombas
voladoras deambulantes en lo que fue una verdadera "guerra de
los robots", un escalofriante avance de cómo son ya los conflictos
modernos.

No cabe duda que mientras el coronavirus logra paralizar a una
gran parte del mundo, la tragedia de la guerra sigue azotando en
otras zonas.

• PARA OTROS, LA
VIDA NO CAMBIÓ
TANTO, SIMPLEMENTE
SE VOLVIÓ MÁS
PELIGROSA: UN ALTO

PORCENTAJE DE LA

POBLACIÓN QUE VIVE
AL DÍA, SUBE AL CAMIÓN

O AL METRO PARA IR

AL TRABAJO; ES COMO
JUGAR A LA RULETA RUSA

Fecha: 16/03/2021

Página: 20

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Iñigo Guevara Moyano

Costo: 15,266

Página 88 de 146



n el actual ambiente político
mexicano, candidatos y can
didatas convirtieron a las mu

jeres en un apetitoso objeto. Sí,
se oye feo, pero así es. Y ocurre
en el peormomentode violen
cia de género y feminicidios

que vive el país.
Las mujeres mexicanas están más agraviadas

que nunca porque, desde el poder, político y eco
nómico, se ha protegido a vari os y escandalosos
casos de acosadores, abusadores y violadores,
que son sólo una pequeñísima parte del problema
en el país. La gran pregunta es ¿cómo
votarán las mujeres agraviadas el 6
clejunio?Ynoespara menos, porque
las mujeres son 52% del padrón elec
toral, más de 48 millonesy medio. Por
eso, hoy son la presa que disputan
los candidatos y candiclatasatodos
los cargos y de tocios los partidos.

Sólo hay que revisar las decla
raciones y discursos. Félix Salgado
Macedonio, candidato de Morena a gobernador de
Guerrero, porejemplo, prometió que la mitad ele su
gabinete será ocupado por mujeres, porque ellas
son el motor de la 4T. Alfonso Durazo, candidato
a gobernador de Sonora, asegura que no hay de
mocracia sin las mujeres y que sin ellas no puede
habertransformación. Prometió que garantizará
su seguridad y la igualdad de oportunidades es
una de las prioridades de este proyecto que hoy
suma, escucha y valora a las mujeres.

También en Sonora, el opositor Ernesto, El
Borrego, Gándara garantizó que encabezará un
gobierno inclusivo, en el que lucha por la seguri
dad e igualdad que encabezan las mujeres. Hay

que luchar para que nuestras hijas o nuestras
familias no tengan que salir a protestar, remató.

Adrián De la Garza, candidato del PRIPRD a
gobernar Nuevo León, se comprometió a tener un
gabinete paritarioy extender los apoyos que dio a
las mujeres cuando fue alcalde de Monterrey. Su
contrincante de Morena, Clara Luz Flores, sufrió
en carne propia la discriminación y la violencia
política de género en el pasado. Ella prometió
crearel Banco de la Mujer (junto con empresarios]
que apoyará con créditos para iniciar o crecer
negocios de mujeres, no para su gasto ordinario.

Marina del Pilar Ávila, candidata de Morena
a gobernadora de Baja California,
también fue víctima de misoginia
y violencia de género en su carre
ra política. Ella promete velar por la
protección ele las mujeres desde el
gobierno, tal como lo hizo en la pre
sidencia municipal de Mexicali.

Mauricio Kuri, quien se perfila para
ser gobernador de Querétaro, consi
dera inadmisiblequeen Méxicosigan

muriendo mujeres por el sólo hecho ele serlo.
Es el tiempo de las mujeres, a quienes no se les
debe negarlibertades de ningún tipo, asegura.

Inclira Vizcaíno, quien seguramente ganará
Colima, puso la vara alta: en mi Gobierno no tole
raré ni poquita ni mucha violencia, se erradicará
totalmente y seremos ejemplo a nivel nacional.

A 82 días para la elección, las mujeres hoy
son el objetivo de las campañas y los discursos.
Ya veremos cuántos de ellos se convierten en

beneficios tangibles.

Ya veremos

cuántos de ellos
se convierten

en beneficios
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Tres temas han hecho bajar el perfil de Calderón,
las tres por decisiones de su gobierno y ventiladas
por el presidente Andrés Manuel López Obrador

elipe Calderón se perfilaba como uno de los
principales mariscales cíe la oposición del
PRIAN al proyecto del presidente AndrésF Manuel López Obrador, luego de colocar a
su esposa, Margarita Zavala, como segura
diputada federal, por mayoría y plurinomi
nal, antesala de su candidatura presidencial

en 2024, pero repentinamente enmudeció.
Tras fracasar en su intento de tener su propio partido

político, México Libre, Calderón se vio forzado a retornar al
PAN para colocar a su esposa, pero desde entonces su ri
josidad fue perdiendo fuerza hasta degradarse a tuitero ele
opiniones ajenas.

Tres temas han hecho bajar el perfil ele Calderón, las tres
por decisiones de su gobierno y ventiladas por López Obra
dor: la primera es el ventajoso contrato cíe Etileno XXI que le
otorgó, en 2010, a OdebrechtBraskem, que el Presidente ya
modificó para no pagar 13 mil 749 millones de pesos y que
es investigado por la FGR.

El segundo tema es otro jugoso contrato que otorgó a
magnates del país, incluyendo a la familia política de Carlos Sa
linas, para construir reclusorios, que
cobran hasta seis mil pesos diarios
por persona privada c!e su libertad.

Y el tercer tena que enmudeció a
Calderón es su relación con la trasna

cional española Iberdrola.que privile
gió en su gobierno y que lo contrató,
con un millonariosueldo, como con
sejero cíe su filial en Estados Unidos,
Avangric!, entre 2016 y 2018.

Calderón se integró al consejo de administración de Avan
gric! enjuliode2016,y de inmediato comenzó a ganar di ñero
como nunca en su vida: Sin tener otro empleo formal, ese
año tuvo ingresos por ocho millones 267 mil 515 pesos netos.

Es decir, cobró 688 mil pesos al mes, si se consideran
los 12 meses, o un millón 377 mil pesos en cada uno de los
seis meses que trabajó ese año para Iberdrola, cantidades
ambas libres de impuestos. El ingreso de Calderón lo incluyó
Zavala en su declaración patrimonial, fiscal y de intereses,
que presentó en 2017 para ser candidata en 2018, y precisó
que los 8.2 millones correspondieron al "ingreso anual neto
del cónyuge, concubina o concubinario" en 2016.

Calderón renunció como consejero ele la filial de Iberdrola el
21 ele diciembre de 2018, a tres semanas déla toma de posesión
de López Obrador, pero en dos años y medio se enriqueció
con los emolumentos ele la trasnacional española, en la que,
desde 2013, trabaja Georgina Kessel, su secretaria de Energía.

Si en seis meses de 2016 Calderón tuvo ingresos por 8
millones cíe pesos, siendo su único empleo remunerado el
cíe consejero cíe Iberdrola, se puede presumir que en 2017
cobró el doble, 16 millones y al menos la misma cantidad en
2018, para un total de 40 millones de pesos en ese periodo.

La manera de saberlo es que Calderón lo informe, o esperar
a que Zavala lo detalle en la declaración patrimonial que debe
hacer pública como candidata a diputada federal, salvo que
opte por el ocultamiento. Y que no se olvide: Elide agosto, en
137 días, será la consulta para enjuiciar a los expresidentes.
Entre 2016

y 2018 ganó
un total de

40 millones

de pesos
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No hay politiquería, ni ataques contra Hugo
LópezGateli. Lo que hay es un funcionario
que se aprecia cansado, contradictorio y
que se muestra irresponsable en su lucha.
III.Elyoutuberse hizo el chistosoy rompió
la cuarentena. Al salir ele su casa en busca

de víveres, después de salir positivo se
grabó en la calle. Con guantes y cubrebocas entró en un
supermercado en la alcaldía Benito Juárez. Compró pizza
congelada y refrescos. En su camino, pasó a centímetros cíe
otros clientes. Posteriormente, ya sin guantes, se metió en
otra tienda donde tocó y compró otros alimentos. El video cíe
Davicí Show/alcanzó 860 mil vistas.

011.17 de abril de 2020. Reportera: "Doctor Catell, en el caso del
yoLitufaerque salió para contagiar, provocó demandas por parte
déla población. ¿Se puede aplicar la ley cuando una persona
de manera deliberada saley puede contagiara otra persona?".

Catell: Sí, efectivamente la Ley General de Salud en el
artículo número 18, décimo octavo, en varios artículos, el
141 y otros más adelante, contempla las sanciones a que
es acreedora una persona que conociendo que tiene una
enfermedad infectocontagiosa deliberadamente tiene una
conducta que contribuye al contagio.
IV. Casi un año después, Gatell salió a aclarar su ausencia
ele días en la mañanera. Dijo que no pocha hacerlo porque no
estaba dado de alta, que esa mis
ma mañana se había realizado una

prueba de PCR y continuaba sien
do positivo a COVID19. Hablaba un
hombre enamorado. ¿Y eso qué? No
debería importarnos sino es porque
él es responsable de la estrategia
contra la pandemia, tampoco nos im
portaría sino supiéramos que mentía.
A la hora en que hablaba, las redes

sociales y medios nacionales estaban ventilando su tarde
amorosa por la colonia Condesa de ese mismo día. Vestido
cíe negro no parecía el zar contra el virus, sino un estudiante
enamorado. De la mano de su novia, recorría las calles y las
inmediaciones ele un parquey sin saberlo había sido captado
por varios celulares. Lo terminó de delatar su paso frente a
un negocio que registraba la fecha, hora y día. Por la noche
de ese mismo día, en una charla virtual trataba de mostrarse
como un científico responsable.
V. 10 de marzo de 2021. Reportero: "Doctor, buenas noches.
El día de hoy está circulando una nota en donde habla de su
reaparición, pero habla de su reaparición en la colonia Condesa".

Gatell: Muchas gracias, Juan. Aquí está la prueba de vida
que usted pecha ayer, aquí estoy afortunadamente recupe
rado y en buenas condiciones. No me queda claro cuál es
el planteamiento de la pregunta, pero supongo que hace
referencia a la lamentable realidad ele tener en México me

dios ele comunicación, sobre tocio los medios corporativos
que durante toda la epidemia —y la verdad es que eludo que
cambien de actitud— han buscado sacar ele alguna manera
notoriedad, supongo que por razones algunos casos ele lucro.
VI. Gatell después fue entrevistado y elijo: "No hay ninguna
contraindicación médica o epidemiológica ele salir a caminar.
Mi capacidad contagiante es mínima. (...) La probabilidad ele
que yo contagie a alguien a través ele mi doble cubrebocas
mientras camino en el parque a seis metros ele distancia ele
otras personas, es virtualmente cero".
VII. Al menos el youtuber ofreció disculpas.

LópezGatell
sabe que hay
sanciones

por riesgo
de contagio
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Antes de la reforma eléctrica que hoy está
Judicializada, la Corte se había pronunciado en
contra de 22 disposiciones de ¡a política energética

a queja pasó a la Oficialía de Partesy el juez
Juan Pablo Gómez Fierro será investiga
do. La razón o sinrazón: otorgó la primera
suspensión provisional contra la reforma
eléctrica. El presidente de la SCJN, Arturo
Zaldívar, respondió a la carta en que el Poder
Ejecutivo le pidió hacerlo, pero no sin antes

dejar clara su posición con respecto a los jueces federales:
"Sus fallos pueden ser recurridos, pero siempre respetados
bajo la óptica de la independencia judicial".

Para el reconocidojurista Raúl Carrancá, el punto es muy
claro: "¿Esjuríclico lo que hizo el juez? Absolutamente. ¿Está
usted de acuerdo o no? No viene al caso, porque es el punto
de vista del juez. En las audiencias, las partes presentarán
los argumentos que tengan procedentes, pero el juez actuó
conforme a derecho". Se espera una oleada de más de 300
amparos. En San Lázaro, el PRD propone que la Corte los atraiga
y resuelva en bloque para "evitarla persecución del Ejecutivo
contra losjueces que otorguen suspensiones en esa materia"

Si bien las decisiones clejueces se han cuestionado, ¿es
momento de desacreditar instituciones, cuando necesitan

fortaleza para que la ley prevalezca?
El derecho ele ir a tribunales a dirimir

controversias es fundamental.

Antes de la reforma eléctrica que
hoy está judicial izada, la Corte se ha
bía pronunciado en contra de 22 dis
posiciones de la política energética
que había impulsado el gobierno, por
ser contrarias a la transición hacia

energías renovables y la compe

tencia económica en detrimento del mercado. El enfoque
gubernamental es que su intención no es esa, sino terminar
con los contratos leoninos que, afirma, dañan al erario. Uno ele
ellos fue establecido en 2010 por la administración ele Felipe
Calderón con la empresa Braskem, filial ele Oclebrecht, que ha
ocasionado pérdidas a Pemex por 13 mil 749 mclp en 5 años.

El Ejecutivo ha señalado a otras empresas, como Iberclrola,
no sólo ele tener un contrato con el que vende cara su elec
tricidad a CFE, sino que obtiene subsidios gubernamentales
que, si bien no son ilegales, sí son abusivos. La discusión es
ele fondo. ¿Se justifica dejar atrás las energías limpias y la
competencia por las acciones abusivas ele gobernantes y
empresas señaladas ele corrupción? ¿Omejorcleberían esta
blecerse mecanismos ele transparencia y buenas prácticas?

La otra cara ele la moneda es que los impactos ele la refor
ma eléctrica ya publicada son muchos, en muchos sectores.
En el financiero, la banca ha otorgado financiamientos para
proyectos en los que se han invertido cerca ele 40 mil mclcl
que hoy están a la deriva. Ahí está involucrada la banca, fon
dos de inversión e, incluso, afores. La Concamin calcula que
la industria consume 63% de la energía eléctrica del país y
ahora tendría que pagar 60 mil mclp adicionales al año, ciado
que CFE la produce más cara y contaminante. Si la discusión
pública no fue suficiente, si el Congreso pasó la reforma aún con
oposición y si el Ejecutivo la promulgó, la siguiente instancia
es el Poder Judicial. Lo sano es dejara un laclo la politización
y que resuelva institucionalmente.

Se espera
una oleada de
más de 300

amparos en
estos días
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EL
BUENO

Santiago Solari, DT del América,
ha logrado en apenas 11 partidos
en México cambiarle la cara a las

Águilas, y mostrar la mano táctica y
disciplinaria que ha impuesto en el
equipo que derrotó 30 a Chivas.

EL
MALO

• En el lado opuesto, Amaury Ver
gara, dueño de las Chivas. Está en
el centro de las críticas, pues ni si
quiera fue ai estadio; se encontra
ba en la boda de un primo y viendo
el partido en una computadora.

Jair Bolsonaro, presidente de
Brasil, uno de los países más gol
peados por la pandemia, ha reem
plazado nuevamente a su secreta
rio de Salud, el cuarto en lo que va
de la crisis sanitaria.
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Sacapuntas
Al toro por los cuernos
A quien han querido hacer pasar un mal momento es
a Claudia Sheinbaum, pero no les ha resultado. Ayer,
durante la presentación de la Revitalización Integral
del Centro Histórico, un grupo de manifestantes se
acercó para protestar y, contrario a lo que esperaban,
la jefa de Gobierno tomó al toro por los cuernos: se
detuvo para escuchar y atender sus demandas.

Que Pablo decida
En San Lázaro deben aclarar si hacen público el
expediente del caso Francisco García Cabeza de Vaca,
gobernador de Tamaulipas, contra quien se sigue un
proceso de desafuero. Aunque Ignacio Mier, presidentePablo
de la Junta de Coordinación Política, insiste en queGómez
debe transparentarse, será Pablo Gómez, presidente
de la Sección Instructora, quien lo determine.

Van por Cuemavaca
El presidente de Encuentro Social en Morelos, Jorge
Argüelles, tejió fino y logró convertirse en el candidato
a la alcaldía de Cuernavaca por la coalición Juntos
Haremos Historia (Morena, Nueva Alianza y Encuentro

JorgeSocial). Disputará el cargo con el exgobernador Sergio Argüelles
Estrada y con el exprocurador José Luis Urióstegui
quien contenderá por tercera ocasión.

Contrasentido
Al parecer, quien no ve las mañaneras es el diputado5?
Jesús Ricardo Fuentes Gómez, pues luego de que el
presidente López Obrador ordenó desmantelar las
organizaciones que condicionan la especialización aJesús R.
los médicos, el legislador propuso que esas instanciasFuentes G.
retomen el control en la entrega de permisos para
realizar cirugías y atender padecimientos crónicos.

La herencia de Gutiérrez
Todo hace pensar que en el PRI de Alejandro Moreno
cada quien hace lo que le viene en gana. Resulta que
Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre prófugo de la
justicia, acusado por trata de personas, logró imponer Cuauhtémoc
como candidatos a concejales en la CDMX a todos Gutiérrez
sus incondicionales, entre ellos a Cristian Vargas,
conocido como El Dipuhooligan.
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Inmunidad a través de los anticuerpos
La covid19 se ha extendido por todo el mundo provocando una

pandemia con millones de personas infectadas y fallecidas.
Actualmente, la comunidad científica est trabajando arduamente

en el desarrollo de tratamientos específicos y para esto es importante
comprender la respuesta de anticuerpos a la infección, dado que su
producción es una parte importante de la respuesta inmune adaptativa.

En este contexto, Alejandro Lagunas Rangel, estudiante de
doctorado en el Departamento de Genética y Biología Molecular, publicó
recientemente un artículo en la revista Immunobiology donde expone
el tema de la inmunidad mediada por anticuerpos contra el SARSCoV
2 y destaca su participación en el uso del plasma de personas que
transitaron por la enfermedad y la aplicación directa de anticuerpos
como tratamiento.

Dicha publicación se basa en explicar cómo ocurre el proceso
de seroconversión; es decir, cuando una persona se infecta con el SARS
CoV2, cómo sé producen los anticuerpos durante y después
del contagio.

Los anticuerpos, proteínas que son secretadas por las células
plasmáticas y se desarrollan para protegernos de agentes infecciosos,
pueden ayudar a detener la infección viral mediante diferentes
mecanismos que incluyen neutralizar el virus al reconocer epítopos o
determinantes antigénicos en su superficie, bloquear la entrada o
fusión del virus en la célula huésped, así como mejorar la actividad
de otros componentes inmunes como los fagocitos y las células
asesinas naturales.

Los niveles de anticuerpos aumentan rápidamente entre los días siete
y 10 después del inicio de los síntomas y alcanzan su punto máximo entre
los días 17 y 19, y son detectables más allá del día 30, donde los niveles de
IgM (anticuerpos de la respuesta primaria) comienzan a caer, mientras
que los IgG (anticuerpos de memoria) se mantienen.

"Lo que se ha reportado es que la concentración de anticuerpos en
el suero de los pacientes ha mostrado una correlación negativa con los
niveles de ARN viral, lo que sugiere que, colaboran para neutralizar y
eliminar el virus; por eso se ha señalado el uso de plasma de pacientes
convalecientes como una posibilidad de tratamiento para combatir
la enfermedad grave, sin embargo, su eficacia aún no es clara y se
requieren más estudios", señaló Alejandro Lagunas.
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El tratamiento con plasma de convalecencia (una parte de la sangre),
consiste en la administración pasiva de anticuerpos policlonales para
proporcionar inmunidad inmediata y se ha utilizado anteriormente como
tratamiento para algunos patógenos virales como el ébolavirus, el SARS
CoV y el MERS CoV. Sin embargo, en el caso del SARSCoV2, solo está
recomendado para pacientes con enfermedad grave con el fin de tratar
de salvar su vida.

Es necesario señalar que el plasma también contiene otras moléculas
como citocinas antiinflamatorias, factores de coagulación, anticuerpos
naturales, defensinas y otras proteínas indefinidas obtenidas de donantes
que pueden ayudar a los receptores.

Para su administración, el donante debió contraer la infección pero ya
no ser portador, tener altos niveles de anticuerpos, ser compatible con
el receptor (preferentemente del mismo grupo sanguíneo) y se sugiere
realizarse al día 14 después del inicio de los síntomas.

El uso de plasma como tratamiento tiene ventajas, pues se suministrar
directamente citocinas y anticuerpos que actúan inmediatamente,
mientras que entre sus desventajas se encuentran reacciones febriles
no hemolítlcas, sobrecarga circulatoria asociada a transfusiones y
reacciones alérgicas.

Actualmente, la efectividad del plasma de convalecencia aún no está
clara y no hay datos suficientes de ensayos clínicos bien controlados y
con el poder estadístico adecuado para determinar en favor o en contra
de su uso para el tratamiento de los pacientes con covid19.

"Recientemente, dado que no se puede producir plasma a gran
escala, también se ha sugerido el uso de anticuerpos neutralizantes
monoclonales como estrategia terapéutica y profiláctica. Estos
anticuerpos se obtienen principalmente mediante la selección de
anticuerpos neutralizantes de pacientes infectados con SARSCoV2
utilizando diferentes metodologías, aunque también se pueden diseñar
con modelos bioinformticos frente a antígenos específicos, para
luego ser clonados e inducir su producción", concluyó el estudiante del
Cinvestav.

FRONTERAS. Franco retroceso de Morena y para la democracia,
con la postulación impuesta de Félix Salgado Macedonio, como su
candidatopredilecto a gobernador por el estado de Guerrero, como en
los "mejores" tiempos del PRI. Precisamente lo que muchos mexicanos ya
estábamos hartos, y que hoy nos quedamos pasmados.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de
Locución 2017. ferfuentesmty@hotmail.com

(Sferfuentesmty
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Para recortar partidos y dinero, subir del 3 al 5% registro
Si el Presidente Andrés Manuel López Obrador se realmente tuviera la voluntad

de apretar a los partidos políticos para recortar los recursos al 50 por ciento
y eliminar las famosas franquicias que no son más que jugosos negocios para

unos cuantos, entonces debería impulsar con sus diputados a favor incrementar al
5% el porcentaje para conservar el registro.

Anote que para el 2021 los partidos políticos recibirán siete mil 200 millones
de pesos y lo peor es que los partidos clasificados como la chiquillada se han
convertido en rémoras por las alianzas y con ello han alcanzado un modo de vida
desahogado y millonario.

Morena de Mario Delgado le asignaron dos mil 195 de pesos por alcanzar más
del 50 por ciento y superar los 30 millones de votaciones en el 2018.

De esos recursos el Presidente López Obrador hizo el llamado, no solo a
Morena que es de su propiedad sino atodos los partidos aportar por regresar el
50 por ciento de sus recursos.

El PAN de Marko Cortés recibirá mil 195 millones de pesos, mientras que el PRI,
de Alejandro Moreno mil 126 millones de pesos.

El PRD de Jesús Zambrano recibirá 567 millones, mientras que el Partido Verde
de Jorge Emilio González "El Niño Verde" le corresponde 542 millones; Movimiento
Ciudadano de Dante Delgado 523 millones y el PT de Alberto Anaya 498 millones de
pesos.

Sin embargo, estos últimos partidos apenas alcanzaron a librar el porcentaje
del 3 por ciento, sobre todo el Verde, PT y MC que gracias a las alianzas con los
partidos anclas Morena, PRI, PAN y PRD lograron sobrevivir como en todos los
procesos electorales. Hoy son otros escenarios.

Ahora se suman a la entrega de recursos los partidos nuevos, Encuentro
Solidario que era Encuentro Social de Eric Flores, Redes Sociales Progresistas de
Elba Esther Gordillo y Fuerza Social por México de Pedro Haces. Todos ellos recibi
rán 158 millones de pesos y tendrán que luchar por conservar su registro toda vez
que por ser nuevos no podrán por ley ¡r en alianza hasta el próximo proceso.

Bueno, el año pasado la Cámara de Diputados que hoy preside la priista Dulce
María Sauri recibió una iniciativa de Mario Delgado y Tatiana Clouthier para refor
mar el recorte al 50% de los partidos políticos pero misteriosamente se quedó en
el congelador.

El padrón actual al 5 de marzo del 2021 que registra el INE de Lorenzo Córdova
es de 93 millones 774 mil 799 ciudadanos para votar. En 2020 el registro estaba
cercano a los 90 millones y de eso 30 millones 113 mil votaron por López Obrador,
12,610 por Ricardo Anaya, mientras que por José Antonio Meade 9 millones 289 mil.
Jaime Rodríguez "El Bronco" alcanzó 2 millones 971 mil con un porcentaje del 5%.

Morena con bombo y platillo asignó el 50 por ciento de sus recursos, vamos
de esos dos mil 195 millones la mitad para la compra de vacunas, el mensaje que
mando el Presidente López Obrador es con la intención que se sumaran todas las
fuerzas políticas pero no hizo eco.

Si bien para los diputados y este gobierno resulta difícil recortar los recursos,
bueno la alternativa es sencilla: elevar al 5% el porcentaje de la votación para con
servar el registro, pues con esas cifras le puedo garantizar que de diez partidos
políticos vendrían quedando sin temor a equivocarme solo la mitad y son muchos.

¿Se imaginan cuanto se ahorraría? El Presidente tiene la gran oportunidad de
refrendar su compromiso de ese discurso de austeridad, de lo contrario, pues ya
nada que hablar.

Fecha: 16/03/2021

Página: 9

Area cm2: 324

1 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 8,229

Página 18 de 146



URGE MONREAL REGULAR CAOS DE LAS REDES
El líder de los senadores, Ricardo Monreal insistió en la necesidad de regular el
caos de las redes sociales. Una de las grandes preocupaciones, citó incluso la
difusión de noticias falsas o la desinformación que pueden producir la denominada
iñfodemia.

Desde luego que la sociedad es la que sufre los embates de esa desinforma
ción, pues es un mundo de noticias que circula en las redes y difícilmente se puede
detectar verdades y falsedades.

Esa es una tarea que puedan aprovechar como una alternativa para recobrar
confianza y en consecuencia audiencia de los medios convencionales que puedan
regresar a lo tradicional de lectura obligada o consulta obligada.

Hoy difícilmente la sociedad puede confiar al cien por ciento en esa supercarre
tera de la información y contenidos de todos colores y todos sabores, incluyendo
los remedios caseros, la venta de productos, tiempos compartidos, hospedsyes,
ventas de autos, de casas, empleos y de inversiones con jugosas ganancias supe
riores a la banca y todo tipo que se puede prestar a fraudes. En fin.

PASA SONORA A VERDE Y SE SUMA A CAMPECHE Y CHIAPAS
Parece que la gobernadora Claudia Pavlovich hizo la tarea y en compensación llevó
a sus gobernados un Sonora en semáforo verde.

Desde luego que la bgja intensidad se refleja por las medidas sanitarias que se
implementaron en ese estado por el sector salud.

Se suma Sonora a los estados de Chiapas y Campeche que fueron los primeros
en alcanzar ese color que es el más b^jo en riesgos sanitarios en esta pandemia.

En automático Sonora es candidato a vacunación de sus maestros para buscar
iniciar clases presenciales antes que termine este ciclo escolar.

La idea presidencial es que en los estados donde hay menor riesgo de con
tagios y con las medidas sin bajar la guardia, se pueda vacunar al personal del
sector educativo para poder ofrecer la apertura de las escuelas. La buena noticia
sin duda es que prevalece la mayoría de los estados en color amarillo y de seguir
apretando las medidas sanitarias próximamente se tendrán más verdes.
LEONEL, VIABLE PARA GANAR AO
Leonel Luna era uno de los políticos que le podía pegar a Morena en Alvaro
Obregón, su partida inesperada por un accidente automovilístico deja una estela
de dolor en su familia y orfandad política en esa demarcación.

Jachavez77(a>yahoo.com
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A la tragedia hay que sumar
los coágulos de AstraZeneca

Ala tragedia por Covid19 en México, que acumula ya 230 mil muertos,
según las cifras oficiales, habrá que sumar una noticia alarmante:
la vacuna de AstraZeneca, elaborada en Cambridge, Inglaterra, ha

causado ya coágulos a algunas personas que la han recibido y, al menos, ocho
países de Europa han suspendido su aplicación.

Ya son al menos ocho naciones europeas las que han suspendido su uso,
debido a los riesgos que representa, según han dicho.

AstraZeneca, por su parte, asegura que las vacunas sirven, que pueden
ser utilizadas.

En Estados Unidos no ha sido aprobada.
La consideran poco que menos.
Y tienen decenas de millones guardados.
Joe Biden se negó a compartir vacunas con México.
Andrés Manuel López Obrador informó el 1 de marzo en su conferencia

matutina en Palacio Nacional que pediría a Biden durante la llamada telefónica
que sostendrían más tarde, que apoyara con vacunas.

La vocera de la Casa Blanca Jen Psaki se apresuró a cortar cualquier
posibilidad, cuando dijo que Estados Unidos no considera compartir vacunas
con ninguna nación hasta que sus ciudadanos la hayan recibido en su
totalidad.

Y lo reiteró al siguiente día:
Estados Unidos no planea hacerlo, por ahora, porque la prioridad del

presidente Biden son sus ciudadanos
Ayer se conoció que Martha Delgado Peralta, subsecretaría de Relaciones

Exteriores y protegida de Marcelo Ebrard Casaubon, reveló negociaciones con
Biden quien habría aceptado compartir las vacunas con México.

Por la noche, Hugo LópezGatell dijo que las negociaciones fueron un éxito y
que Ebrard dará a conocer los detalles hoy.

Si Estados Unidos no la aprobado y España, Alemania, Francia, Italia,
Noruega, Islandia y Dinamarca suspendieron su utilización, ¿México debe
continuar con su aplicación?

Para mala fortuna de todos, en caso de comprobarse, por supuesto, que
produce coágulos y hasta la muerte, de esa vacuna están comprometidas
más de 80 millones de dosis.
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¿Y qué hará Andrés Manuel López Obrador?
Continuar con su aplicación.
Los seis millones de dosis que Argentina envió para envasarlos aquí

tardarán más de lo programado.
Se creyó que estarían listas al comenzar marzo.
Pero ayer se conoció que será hasta mediados de abril.
Eso y el lento flujo de dosis de todas las marcas disponibles han llevado al

gobierno federal, a través de El Carnal que soluciona todo, a prácticamente
suplicar a Biden el envío de vacunas.

El demócrata dijo apenas hace dos semanas que el 4 de julio estarán
vacunados todos en Estados Unidos y que ese día habrá una fiesta nacional
para celebrar su independencia.

Y antes advirtió que no compartiría vacunas con ningún país hasta que
todos los estadunidenses estuviesen vacunados.

Y asilo hará.

Entonces, el gobierno de Andrés Manuel va a utilizar una vacuna
presuntamente peligrosa y no le ha importado la negativa grosera y
nacionalista de Biden, a quien los mexicanos ayudaron a ganar y a echar a
patadas de la Casa Blanca al populista y demagogo Donald Trump.

Cabe recordar que el mandatario mexicano negó su reconocimiento
inmediato al triunfo de Biden sobre Trump y esos puntos finos jamás se
olvidan.

El sucesor de Trump dijo hace poco que Estados Unidos comenzará
compartir la vacuna, sólo si le sobran.

Así de claro.

Vámonos: Continúa la ofensiva contra el Poder Judicial.

¿Pero qué tal cuando favorecen los jueces?
albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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CAMPANA SIN RITMO
Y DIPUTADA INCÓMODA
La candidata del PAN a la alcaldía

de Monterrey, Yolanda Cantú,
parece que aún no ha terminado
de agarrarle el "ritmo" a su campa
ña, ni de entender lo que está en
juego en esta elección.

Ahora la aspirante aparece
en sus redes sociales realizando

recorridos en busca de

"conquistar" los corazones de los
regios, bailando por las calles y,
eso sí, mostrando mucho ánimo.

Pero a la vez, nos hacen ver,
exhibe una falta de conocimiento

de las necesidades que tiene
la población en la capital de
Nuevo León, que vaya que
son muchas. Los regios no
necesitan ser conquistados, lo
que quieren son propuestas para
solucionar problemáticas como
las relacionadas a la vialidad, la
seguridad, servicios públicos, en
fin, una plataforma política seria, y
con propuestas.

La creatividad no está

peleada con las campañas,

pero si 110 viene acompañada
de un proyecto a la altura de las
necesidades de los regios, no
aporta.

Si bailando pretende gobernar
Monterrey, los regios tendrán tres
años de pesadilla.

Las elecciones no son un

concurso de popularidad, sino
que se tratan de un ejercicio
democrático. Y tendría que
tomarlo con la seriedad que se
requiere si pretende subirse a la
contienda.

DIPUTADA INCÓMODA

La diputada local del Partido Ver
de Ecologista de México, Dalia
Rodríguez Treviño, ha mostrado
independencia legislativa, lo que
ha incomodado a más de un legis
lador en el Congreso de Nuevo
León.

Rodríguez Treviño ha
estado muy activa subiendo
posicionamientos, uno de ellos
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precisamente para poner sobre
la mesa la necesidad de tener

una eficiencia energética y uso
de energías renovables en los
poderes Ejecutivo, Legislativo y
Judicial, organismos autónomos
y municipios.

Esto, nos aseguran, molestó
a los congresistas del PAN, pero
sobre todo a los legisladores del
PRI, a quienes no les agradó la
postura de la diputada y, cómo
110, de manera muy sutil les
hizo un llamado a que hablen
con los alcaldes emanados de

sus partidos para que sean más
eficientes.

Por lo pronto ha dejado
entrever que no irá a favor de las
iniciativas del PRI, ni tampoco
de las del PAN, salvo que sean
parte de su agenda legislativa,
como combatir la contaminación

y conservar las áreas verdes del
Parque Fundidora.

Y con respecto a las versiones
de posibles movimientos en
el Grupo Legislativo de este
partido, serían porque se tuvo
conocimiento de presuntos
"aviadores", por lo que se está
verificando si no acuden de

manera presencial al Congreso
por las restricciones sanitarias
por COVID19 o si hay alguna otra
razón.

La campaña de Yolanda Cantú candidata
del PAN, éS bailar.
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La mediación de Clara

El grupo de políticos afines al
senador Ricardo Monreal en

la Ciudad de México finalmente

obtuvieron espacios, después
de que los relegaron de las
candidaturas a las alcaldías.

Ayer se dio a conocer que
Isabela Rosales, Lourdes

Paz, Yuriri Ayala Zúñiga,
Temístocles Villanueva y José

Luis Rodríguez Díaz de León
buscarán la reelección como

diputados del Congreso de la
capital. Lo que significa que
probablemente conservarán el
curul y fueron los preferidos para
repetir en el cargo. Esto, nos dicen,
se acordó para evitar una rebelión
por parte del grupo que encabeza
Rodríguez Díaz de León, cercano
a Monreal. Sin embarga, nos
cuentan, que la mediadora entre la

fracción de Monreal y la de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum,

fue Clara Bragada, alcaldesa

de Iztapalapa, una de las figuras
que podrían buscar la jefatura de
Gobierno en 2024 y que, por 10
visto, ya está operando.

El trampolín de Ramírez
Marín

Jorge Carlos Ramírez Marín,
senador por el PRI, hizo oficial
su candidatura a la alcaldía de

Mérida, Yucatán, abanderando la

alianza entre el tricolor y el PRD,
en lo que quizá será el mayor
reto en su trayectoria política.
Enfrente tendrá al actual alcalde,

el panista Renán Barrera, quien
va por su segunda reelección, y
quien es uno de los ediles mejor
evaluados a nivel nacional.

A todo esto se suma que la
gubernatura está en manos
de otro panista, Mauricio Vila
Dosal. Precisamente, a pesar de
que la elección no será sencilla
para Ramírez Marín, sabe que
si le llega a arrebatar la capital
del estado al PAN, se convertirá
en automático el candidato

natural para la sucesión en la

gubernatura en 2024, por lo que,
tanto el senador como el priismo
en la entidad, están apostando
todo para ser competitivos y
buscar dar el campanazo.

Arrecia disputa en San Luis

Los primeros días de campaña en
San Luis Potosí han comenzado

con controversia, entre

acusaciones y señalamientos
entre los candidatos a la

gubernatura y ahora hasta con
agresiones, como la registrada
el día de ayer en contra de
brigadistas de la campaña de
Octavio Pedroza por parte
de supuestos simpatizantes
de Ricardo Gallardo en el

municipio de Soledad de
Graciano. A muchos actores

políticos de la entidad les
preocupa el tono que está
imperando en el proceso
electoral en el estado, y por lo
que se prevé, esto no ha hecho
más que comenzar, pues al
parecer, los adversarios aún no
revelan toda su artillería.
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DOBLE EFECTO
PENSIONES EN UMAS "PALO
DADO" A JUBILADOS
PATRICIA CARRASCO

Trabajadores al Servicio del Es
tado y organizaciones de jubi
lados están preocupados por
la decisión de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,

de topar en Unidad de Medida y Actuali
zación (UMA) y no en salarios mínimos a
las pensiones del ISSSTE.

Para los sindicatos federados, universi
tarios y los que están inscritos en el régi
men del ISSSTE, el fallo de la Corte es una
clara y desafortunada afectación a la segu
ridad social de los trabajadores en retiro.

Ese "palo dado" sólo se puede quitar
con una reforma constitucional, que
obligue a que las prestaciones de seguri
dad social se paguen en veces el salario
mínimo, afirma Gustavo Leal, experto en
pensiones de la UAM.

En la mañanera del 5 de marzo, se le
preguntó al Presidente sobre el fallo de la
SC1N. A lo que respondió que no se va a
revertir la decisión de la Corte, sólo se va
a compensar, por lo que pidió: "denme
tiempo"...

"Vamos hacer tina propuesta algo pa
recida a lo que se hizo con los trabajadores
jubilados del IMSS, algo especial, para las
jubilaciones justas", comentó AMLO.

Pero esa respuesta no los dejó satisfe
chos. Los servidores públicos señalan que
ello no es solución, el despojo está consu

mado, un ajuste no es tina solución.
De ahi que Leal Fernández citó que

hay un grupo de funcionarios, entre
ellos, el director del ISSSTE, junto con el
líder del SNTE, que pretenden aprove
char la sentencia de la Corte para modi
ficar pensiones en el Apartado B.

"Es una iniciativa para incrementar el
ahorro solidarlo dentro del pago de pen
siones y las Afores. Esta administración
no se atreve a innovar en el tema de pen
siones como se esperaba de la 4T y su
economía moral".

Pretenden aprovechar la inconfonni
dad e incertidumbre para modificar aspec
tos más de fondo del apartado B, donde no
se tocó el sistema de Afores. NI hablan del
Décimo Transitorio de la Ley del ISSSTE, es
decir, a quienes, tras la reforma a dicha le
gislación, de 2007, decidieron permanecer
en el esquema de pensión vitalicia y re
chazaron el esquema de Afore o bono de
pensión, describe el experto.

También existe la duda que esa juris
prudencia se aplicará a los trabajadores
sujetos al artículo décimo transitorio.

EN ESE TENOR. Los sindicatos uni
versitarios a través de diversos foros

convocan a las organizaciones a exigir se
respete el pago de pensiones en salarlos
mínimos, no en UMAS, para los trabaja
dores inscritos en el ISSSTE.
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No es la primera filtración,
pero sí de las más graves.
Que alguien, muy probable
mente desde la PBI, haya
dado el pitazo y permitiera
la fuga de Cuauhtémoc Gu
tiérrez y compañía, es tema
muy difícil de superar en el
Gobierno local.

Y más porque las fugas
de información han hecho

chuza justo en casos rela
cionados con violencia de

género.
Sobre el caso Leslie, en

2018; la acusación contra po
licías por una supuesta vio
lación en 2019 que aunque
resultó una acusación falsa,

avivó el descontento; y so
bre el caso de trata en el PRI

capitalino, ahora en 2021.
A quienes no procuran

las cadenas de custodia en
estos casos, cuyas víctimas
¡qué casualidad! son siem
pre mujeres, habrá que decir
les en sus propios (y marchi
tos) términos... ¡ya chole!
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SI no conoces a Manlio Fabio Beltrones sólo

puede ser por tres razones: 1) Tienes menos
de 25 años; 2) vives en el extranjero; o 3) el
PRI te mandó desaparecer.

Y es que el sonorense Beltrones es co
mo una especie de capo de capos dentro del
priismo. Si no sabes lo que es el priismo, pre
gúntale a tus abuelitos. El priismo tradicional
es como la 4T, nomás que durante 70 años en
el poder. Y Beltrones se formó en esa época
en que el PRI gobernaba y hacía lo que que
ría con el país, con la economía y hasta con la
vida de las personas. Su carrera la empezó en
la Secretaría de Gobernación, cuando ésta no
era un florero, sino una cosa tenebrosa, como
de película de nazis. Los secretarios de Gober
nación solían ser tipos duros, muy mafiosos y
bastante crueles, que no se tentaban el cora
zón para amenazar o desaparecer a alguien.
De hecho, creo que ni corazón tenían. De esa
escuela viene Beltrones.

En su carrera fue ocupando diferentes
cargos hasta que finalmente llegó a ser gober
nador de Sonora. La leyenda dice que cuando
Mario Aburto mató a Luis Donaldo Colosio en
Tijuana, el avión que lo trajo a México hizo una
escala en Sonora para que Beltrones pudiera
interrogarlo, torturarlo, premiarlo, cambiarlo o

lo que sea que le haya hecho.
Cuando dejó la gubernatura, se dedicó

seis años a vivir de sus ahorros honestamente

logrados como gobernador (sí, fue sarcasmo),
pero sobre todo a construir una red de cóm
plices y complicidades a todo lo largo del país,
de tal forma que tenía recomendados traba
jando en prácticamente todos los gobiernos
del PRI, tanto en el federal como en los esta
dos. Finalmente en 2003, ya con el PAN en la
Presidencia, Beltrones volvió a la escena, se
convirtió en diputado y llegó a ser presidente
de la Cámara. Eso le dio un gran poder, por
que tenía la llave que los panistas necesitaban
para sacar adelante el proyecto de Fox.

Y luego, en 2006, cuando Felipe Calde
rón ganó la Presidencia, Beltrones pasó a ser
senador y se convirtió en una especie de vice
presidente del país, pues tenía casi el mismo
poder que el chaparrito que vivía en Los Pi
nos. Pese a llevar seis años en la oposición, en
ese momento el PRI compartía el poder con
el PAN. Y ese poder recaía, obviamente, en
Beltrones lo que lo llevó a convertirse en pre
sidente del partido.

Por eso a Beltrones le llaman "el capo de
capos" o "Don Beltrone", porque su poder
económico y político era muy grande. Tanto,

que cuando el PRI regresó a la Presidencia,
Enrique Peña Nieto decidió hacerlo a un lado,
para que Beltrones no le hiciera sombra. Lo
mandaron a la banca, como se dice en el fút
bol. De hecho, se dice que Beltrones no apoyó
a José Antonio Meade en la elección presi

dencial y sólo apoyó a los priistas que eran de
su propio grupo.

Con esta historia detrás de él, ¿tú crees
que AMLO se va a atrever a meterlo a la cár
cel? ¡Por supuesto que no! Si a los narcos le
tiene miedo, a Beltrones le debe de tener páni
co. Por eso me sorprendió tanto ver el otro día
en las páginas de este periódico que la Fiscalía
investiga a Beltrones y a su hija por unas cuen
tas millonarias en dólares en Andorra. Me late,
más bien, que lo único que está buscando la

4T es ablandar tantito al sonorense, usando
a su hija como carnada, para convencerlo de
que apoye a Alfonso Durazo en la elección pa
ra gobernador en Sonora. Y si no que lo apoye,
al menos que no le juegue las contras.

Esa sería la única razón por la que López
Obrador se atrevería a estarle jalando la cola
al tigre. De otra forma, como suele hacerlo an
te los problemas de verdad, el presidente se
estaría haciendo el tío Lolo.

¡Nos vemos el jueves!
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Ya no recuerdo, Armando, si alguna vez la
había recordado antes de esta noche en
que la recordé. Pero hace unos momentos
dijiste un nombre de mujer, y era su nom
bre. Me pareció que había entrado y me
miraba. Vi sus ojos, de un color azul vago
o de un vago color gris. Ese tono tiene el
cielo cuando va a llover y al final no cae la
lluvia. La conocí por azar: hablé con ella un
par de veces. Una noche me dijo de repen
te: "Quiero saber a qué saben tus besos".
Y me tendió los labios. No la besé. Me fui.
Escapé. No siento pena al decirte eso. Lo
que hice no fue por cobardía, sino por algo
que podría llamarse convención social, pre
juicio que en aquellos años importaba mu
cho. Había oído decir que tratarla era algo
peligroso. Posesiva, celosa, dominante, si
tenías una relación con ella, así fuera la de
un solo beso, y la dejabas luego, después
ya nunca conocías la paz. Te perseguía; te
hacía escenas donde te encontrara. A un

novio que tuvo se le presentó en la iglesia
en que se estaba casando y provocó un
escándalo mayúsculo que interrumpió la
boda entre el azoro de la concurrencia, el
desconcierto del cura y los obligados so
poncios de la novia y su mamá. Tuvieron
que sacarla en vilo mientras seguía vocife
rando a voz en cuello tremendas maldicio

nes y amenazas. Aquello fue la comidilla
de la ciudad hasta que sucedió el siguiente
escándalo. No tenía amigas, y sus pocos
amigos se apartaron pronto de ella, teme
rosos. Fue por entonces cuando sucedió
lo que acabo de contarte, lo del beso que
no sucedió. Huí de ella, igual que huían to
dos. Con el tiempo la olvidé. Muchas cosas
se olvidan con el tiempo. Alguna vez en el
sueño vi sus ojos, y tampoco en el sueño
supe de qué color eran, si de un grisáceo
azul o un gris azulino. Luego escuché de
cir como de paso que estaba gravemente
enferma. Al parecer tenía tuberculosis, un

mal que ni siquiera se mencionaba ya. Des
pués supe que había muerto, y que a sus
funerales asistió muy poca gente. Los que
fueron al panteón se podían contar con
los dedos de la mano, dijo en el café uno
que oyó contar eso a uno de los contados
asistentes. Me habría gustado decirte, so
brino, que al día siguiente fui al cementerio
a dejar flores en su tumba. Eso sería muy
romántico o muy cursi, según se vean las
cosas, pero no estoy lo suficientemente
ebrio para inventar esa mentira. Otra vez
volví a olvidarla. Los olvidos, igual que los
recuerdos, vuelven siempre. Todos los que
la conocieron la olvidaron, igual que la ol

vidé yo. Ni siquiera quedó memoria del
escándalo aquel que hizo en la iglesia. Los
escándalos, por escandalosos que sean, se
olvidan pronto. Antes tardábamos un poco
más en olvidarlos, pero ahora, con tantos
que hay, los olvidamos en unos cuantos
días. La vida siguió eso es lo mejor que

sabe hacer: seguir, y aquella mujer fue lo
que alguna vez seremos todos: nada. Ni
aun quedó memoria de su olvido. Pero esta
noche, Armando, dijiste un nombre de mu
jer, y era su nombre. A lo mejor pensó que
la estábamos llamando, y vino. Ahora nos
está mirando con aquellos sus ojos color
tarde de lluvia que no cae. No me hagas
caso. No estoy ni suficientemente ebrio ni
suficientemente sobrio, y a alguien que se
encuentra en esa ambigua circunstancia no
hay que hacerle caso. Cambiemos de con
versación. Dime qué estás escribiendo, y si
no te ha pesado demasiado el encierro de
estos días, de estos meses, de este año. Por
mi parte no quiero pensar nada. No quiero
recordar a aquella mujer a la que recordé
porque dijiste un nombre. Pero algo te diré
ahora que ya estoy un poco más ebrio que
sobrio: me habría gustado saber a qué sa
bían sus besos... FIN.

afacaton&yahoo.com.mx
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•Finalmente, Morena en la CDMX definió que el
i*. A.? Mf.»

en la alcaldía Cayoacán, esto después de que se
realizaran 5 encuestasrpara determinar al ganador.
^nello,__se destrabó el proceso ese partido se
dispuso a determinar las y los candidatos a las
diputaciones lócale®. De esa forma, a la diputada
Leticia Varela se le permitió buscar su reelección
por el distrito 26, al no sor la cancljfclata a la alcaldía.

petidiente, se deiGermipá que el abanderado será el
c.' i iJ VÁí'.írlc5'. ^.n. cJ.
camino a Roberto Candía.

DESHOJANDO LA LISTA
«Hasta el cierre de edición Morena había permitió ir
epj?úsqueda.dela .i^ección a Jas y los diputados:
José Luis Rodríguez
Rosales,Guadalupe;Moral^_Guadalujpe_
ÍAl?_1Tí I* .yjU."? í *
Villanueya, Jesús¡ Martín ^

Isax, C]
Leticia.Várela, Man
Í.V ?.'l! l?.'.1.' '.I Í.V

A quienes les dijeron que no, fue a Guadalupe
Chavi ra, Ef rain Moral esvletjicia Es trada, en
su lujar contenderán Octavio Riv ero, Carlos
Genantes Gpdoyj^Fernando Mercado.

EXTENDER VACUNACION
•Eldij3Uttdo_d^PANHéctor .Barrera solidtó al
(de 1 Judad L(. 'Dial en cuenta a jos adultos
PBIDres.de.Bonito..Juárez_y ,C(j^wndOT^.del.
¦proceso de aplicación de dosis ye se hace pea"
:alcaldía. "Nos lo han solicitado, lo han pedido los
adultos mayores, que se extienda la vacunación.
Es una exigencia clara que le hacemos a la jefa de
Gobierno, qugtwva^a a djar a estas dos alcaldías
hasta el final, porque también quienes ahí viven
tienen todo el derecho a ser inmunizados. Este

proceso va muy lento y será difícil alcanzar la meta
de vacunación estableada", indicó el legislador.
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BATALLA ELECTORAL
•De las 13 candidaturas en las que participarán juntos
PRI, PAN Y PRI), destacan 3 en donde las mujeres
que participarán harán que salgan chispas en la
.elección por su alto nivel de competencia: la diputada
Margarita Zavala¿ presidenta de la Mega Directiva
¦del Congreso de la Ciudad» quien \a gobernó
Azcapotzalco y busca volver a hacerlo; Sandra
Xantall Cuevas, presidenta de la fundación Por un
México Bonito AC. que ha apoyado en 5años a más
^ V11''.P^r.^A^ ÍJ.^.

Morena que renunció a su militancia para buscar
ganarJa alcaldía V. Carranza.Aa.yereniqs qué tanto
se cierran las contiendas.
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Carta para
simpatizantes de
Morena en Coyoacán

g vprdadorcr fuoraa do Morona
está afuora, on la genio. No solo
lo d igo yo, lo d I j o And ros Man i lol
López Obrador.
Somos muchas y muchos,

los quo oslamos convoncidos
do quo ya os liompo do Coyoa

cán. ("roímos on la invitación do Morona a

participaron el procoso do solocción do su
candidato on la alcaldía Coyoacán y ni o re
gistré como procandidato externo.

Lamentablemente, hoy vemos que todo
ha sido una iristesimulaeión. Aoucrdosen lo

oscurito. Alguien, on algún lugar, resolvió no
meterme en la encuesta. Gran error.

Con esta decisión, so ha puesto en riesgo
que llegue un verdadero cambio en Coyoa

cán. Si no vámos juntos, no ganaremos. Y no
se trata de una ambición personal,se traía de
no mentir a la ..gente y demostrar que existo
una nueva forma de hacer política. Yo 110 les
voy a. fallar.

Ratifico mi compromiso y convicción con
el proyecto de Nación que representa el pre
sidente Andrés Manuel Lópoz Obrador. Poro,
rechazo categóricamente la forma en que se
desarrolló el proceso interno. Sin transparen
cia, excluyendo y dividiendo. Vimos derro
che de dinero, brigadas, exceso de volantes,
carteles, lonas, bardas, informes y tabloides.
¿Dónde quedaron las medidas sanitarias y la
austeridad?

A las mujeres y hombres libres que me
respaldan, les pido que no desanimen, no

se rindan, esto apenas comienza. Meditaré
muy bien, con mucha responsabilidad, qué
píiniino tomar y espero sinceramente, poder
caminarlo contigo.

El proyecto continúa. Ahora, más que
nunca, debemos estar convencidas y con
vencidos de que ya es tiempo de Coyoacán.

ENTRE GITANOS
Aunque la ley no obliga a los alcaldes y al
caldesas a renunciar, para participar en el
proceso electoral y así poder reelegirse, 110
hacerlosería inequitativo y opacaría la imagen
democrática del presidente Andrés Manuel
López Obrador y la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Así que ya. tienen un as bajo la
manga: una licencia temporal que no rebase
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los C>0 días, evitando así que se convierta en
definitiva.

Las y los alcaldes foeloccionisíaS son Clara
Bragada, de Iztapalapa; Vidal Lloronas, de Azca
potzajeó; Víótór11ugo Romo, do Miguel Hidal
go; Patricia Ortiz, de La Magdalena Coniferas;
Armando Quintero,do IztacaleoíFranciseo Chí
guil, de Gustavo A. Madero; José Carlos Acosta,
do Xoohimilco; Adrián Ruvalcaba, do Cuajimal
pa y Santiago Taboada, do Benito Juárez.

Ilace unos meses, Claudia Sheinbaum lo
gró el acuerdo de que los alea Idos quo fueran
a competir so separaran de su cargo. Sin em
bargo,lo que al principio parecía una gran idea,
fue mostrando un camino lleno de dificulta

dos, como el desorden administrativo que se
generaría, el gran acuerdo que se tendría que
alcanzaren ol Congreso de la CDMN para elegir
a los sustitutos y la pasible pérdida del control
político y social en las alcaldías.

Pensaron mejor las cosas y como es de sa
bios, cambiaron de opinión. Ahora van por una
licencia por el máximo de tiempo posible, sin
que se convierta en definitiva. De esto modo, on
plenas vacaciones de Semana Santa, iniciaran

campaña el 4 de abril siendo alcaldes (as) y
solicitarán licencia del 8 de abril al 0 de junio.

(¡anón o pierdan la elección, regresarán el
lunes: 7 de junio a seguir gobernando sus res
pectivasalcaldías. Sin perder un ápice de poder
y conservando el control do su gobierno, con
los enormes riesgos de querer usar el aparato
gubernamental para inclinar la balanza, a su
favor.

Ilay alcaldes (as) que teín a resentir la falta
de control y que pueden ponerse en riesgo de
ser exhibidos, ante la falta do pericia o do sana
distancia política y administrativa. Encambio,
quienes tienen una fuerte personalidad y Un
gran control desús equipos que, al mismo tiem
po, Son equipos políticoelectorales, dictarán el
plan y será seguido al pie de la letra.

Estos alcaldes y alcaldesas,de fuerte temple,
son: Clara Brugada¡ Santiago Taboada, Adrián
Ruvalcaba, Víctor llugo Romo y Patricia Or
tiz. Y por lo mismo, han sabido mantener gran
aprobación entre la gente de su alcaldía.

«Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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Tiraditos
AGITO AMLO LAS AGUAS EN EL PODER
JUDICIAL
•El reclamo del presidente Andrés Manuel López Obrador, luego
de que un juez otorgó una suspensión contra su reciente Reforma
Eléctrica, agitó las aguas en el Poder Judicial La realidad es que
la decisión del juez, nos dicen, sí es polémica. Lo que nunca. Dio
efectos generales a una suspensión y detuvo la aplicación de la
reforma para todos. Cuando los efectos normalmente son para
quien tramite el amparo. Por otra parte, nos dicen, hay mucha
inconformidad y quejas porque los togados consideran que la
actitud del presidente de la Corte, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea,
ha sido muy tibia. Que se tardó un día en responder. Y ahora que
se dio el intercambio de cartas, su postura es muy ambigua. Entre
otras cosas, porque las decisiones que emiten los jueces en los
juicios no pueden ser revisadas por el Consejo de la Judicatura. El
Consejo, nos explican, revisa conductas indebidas de los jueces,
pero no sus criterios jurídicos. Para revisar sus sentencias están
los recursos de revisión ante los tribunales colegiados. Ahora,
la presión va a estar en el tribunal que revise la impugnación,
para ver si la ratifica o la revoca. Esa es la clave. Ante el reclamo
presidencial inicial, la Asociación Nacional de Magistrados de
Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación
fue la que salió a dar respuesta de inmediato Zaldívar tardó
un día. Antes los jueces se alineaban y esperaban los mensajes
institucionales. Ahora, no.
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EUROPA RECHAZA VACUNA DE
ASTRAZENECA; MÉXICO LA PIDE
•Casi dos decenas de países europeos, asiáticos y africanos
suspendieron la aplicación de la vacuna antiCovid de
AstraZeneca por temor de que produzca trombosis en
los inmunizados. Y pese a que la Universidad de Oxford,
codesarrolladora de la fórmula inglesa, ha dicho que no hay
ninguna relación entre la coagulación y el fármaco, en Noruega
notificaron ayer la muerte de un persona que recibió su vacuna.
Sin embargo, para México parece no ser problema. Ayer, se supo
que México pidió a ELI en préstamo dosis de esta fórmula, hoy en
aprietos. Y el doctor Hugo López (¡alelí no sólo confirmó por la
noche la petición, sino que adelantó que se llegó a un acuerdo.
Hoy, el canciller Marcelo Ebrard dará los detalles.

A PESAR DE PROMESAS SOLO 0.48% DE
MEXICANOS VACUNADOS
•Y hablando de lo mismo, nos recuerdan que ya estamos a
mediados de marzo y a pesar de la promesa presidencial inicial
de que a finales de mes estarían vacunados todos los adultos
mavores, alrededor de 14.5 millones, hasta la fecha van solo 2
 i:

millones 883 mil 813 y aún faltan 11 millones 516 mil 187. En
total, se han aplicado en el país 4 millones 404 mil 608 vacunas,
que equivalen al 0.48% de los mexicanos con inmunización
completa. Solo como contexto, EU aplica dos millones de dosis al
día. Difícil panorama para los mexicanos, aunque el optimismo
oficial no mengua.

PARA CERRAR: RAMON C0SSI0» EL GOLPE
AVISA
•Y aunque el ministro en retiro Ramón Cossío jura y perjura que
no trabaja para los Claudios X., al parecer el presidente López
Obrador tiene otros datos. En la mañanera de ayer, aseguró que
Cossío no sólo labora para el empresario dueño de la agrupación
Mexicanos contra la Corrupción, sino que fue parte del sistema
de corrupción que han promovido y del que han resultado
beneficiados. Y desgranó los votos y posicionamientos que, en
su momento, favorecieron a Vicente Fox, Felipe Calderón y a
Enrique Peña Nieto.
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Pemex y CFE son esenciales
para la soberanía nacional

L a Reforma Eléctrica liona vuelto loca # la derecha corporativa acostumbrada
a una polílica gubernamental que dio a manos llenas el territorio mexicano a
empresas (principalmente extranjeras) para su explotación, con el único costo
de llenarlas manos rio los políticos corruptos rio los pasarlos gobiernos.

La aprobación en el Congreso de la propuesta del Ejecutivo trajo litigios
previsiblcsantc los negocios que están en juego.

Valp la pena comentar que en los gobiernos riel PAN de Vicente Fox y Felipe
Calderón.,así como riel priista Enrique Peña Nieto se hicieron jugosos negocios multimillonarios
rie empresas privarias,en su mayoría extranjeras,quienes saquearon y explotaron los recursos
rio lodos los mexicanos con venta jas rie loria ínriole que.se le dio a estas empresas.

Los gobiernos dejaron la mesa puesta, desde subsidios para su instalación; subsidios du
rante (oda su operación y por suplíoslo que estas empresas no estaban dispuestas a dejar
sus negocios, los cuales, para algunas, a nivel mundial se colocan entre los más boyantes. Por
e jemplo, las empresas españolas^

En el gobierno de Enrique Peña Nielo se aprobó la reforma a la Industria. Eléctrica para
entregar el pa trimonio rio los mejicanos. Dicha ley, hoy sabemos por sus mismos participantes*
se aprobó bajo supuestos actos do corrupción, que todavía falta que se investiguen a fondo.

Es un hecho que la posición de la Cuarta. Transformación es contraria a lo que se tenía
en gobiernos anteriores, donde mediante actos de corrupción validados por parte del Poder
Jiidicial se ha. operado para favorecer a compañías privarlas, en su mayoría, extranjeras.

Lo que toca ahora es dar esta enorme batalla jurídica, en la que esperemos, el Poder
Judicial realmente se conduzca en el marco de la legalidad, Con etica y; sobre torio,
ponderando el poder público.

Es un compromiso de la 4T devolver al Estado mexicano su potestad sobre los recursos
energéticos y para, de alguna manera, revertir esas veladas privatizaciones, se trata de uno de
los proyectos modularos del gobierno del presidente López Obrador.

Basta recordar que el presidente., en tiempos de campaña,.se comprometió a impulsar la
defensa de la soberanía nacional,la cual se centróen buscar que Pelróleos Mexicanos (Pemex)
y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se fortalecieran para convertirlas nuevamente en
agencias altamente productivas del Eslado.

De manera que, una vó¿ aprobarla la ley, con el aval rie la mayoría riel Congreso, y una vez
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que surgen las previsibles objeciones, viene una de las batallas jurídicas principales que el
gobierno de la 4T librara en esta administración.

La derecha está dispuestas abrir, desde ya, varios frentes, primero son estos amparos
para dejar sin efecto la ley y que ya significa una traba para que entre en vigor.

Lo que sigue es revisar cada uno.de los permisos especiales para el supuesto autoabasto
que se otorgaron en pasadas administraciones, mediante las cuales, estas empresas privadas
fueron construyendo un morcado paralelo para el suministro de energía eléctrica, ( "aria uno
de estos permisos especiales serán sometidos a revisión, porque así se ha advertido, y esto
puede generar nuevos procesos de amparos y procesos légate*
Por eso están amenazando, ante la magnitud de esta lev, con que se generará un

alud de procesos.
Tocaal gobierno defender el proyecto de impulsarla Soberanía Nacional y a las empresas

productoras de energía del Estado porque fue una de las plataformas con las cuales Andrés
Mam icl López Obrador llegó a la presidencia del país.

«Senador, presidente de la Comisión de Agricultura, Ganadería,
Pesca y Desarrollo Rural del Senado / @NarroJose
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Lo que el puente se llevó
JAVIER AGUSTIN
CONTRERAS

COLUMNA INVITADA

in lugar a dudas son grandes lemas medial icos los que. ocurrieron
en los últimos 15 días, pero particularmente los que se dieron en
este píleme de mar/o; desde la decisión de reponer la encuesta en
el estado de Guerrero para elegir al hoy candidat o a la gobernatura,
hasta el cambio de nombre de lugares y calles emblemáticas de la
Ciudad de México.

Lo primero y más relevante fue la forma, como torearon el pro
blema de la impopularidad del ahora candidato a la gobernatura do Guerrero,
lomándole el pelo a miles de Ciudadanos, atreviéndose a desdeñar cualquier de
nuncia por considerarla vieja y absurda, pero lo que sí es una bofetada y motivo
de indignación es que entre los defensores de este personaje se encuentre el que
fuera vocero de un movimiento para la localización de los 43 deAyotzinapa y ahora
candidato plurinominal a una diputación lerieral. quien debería ser empalico y
Solidario con el sentir de los denunciantes, ya que él llega a esta candidatura como
la voz de las personas que han sido victimas.

Con lodo respeto a la jefa ríe Gobierno, El cambio de nombre de un referente de
identidad y ubicación como es el mullicitado árbol; se justifique como se justifique,
ya Sea por una nue\a visión fie la historia que se quiera escribir, por el simple gusto
de eliminar una de las últimas obras que inauguró el Lic. Gustavo Díaz Ordaz o el
hecho ele festejar un ano después los hechos acontecidos en 1520, no tiene razón
ser, ya que si lo vemos en retrospectiva su nombre hace alusión a un hecho que se
supone ocurrió entre él 30 de junio y 01 de julio fie 1520, donde Hernán Cortés se
det uvo con un grupo de soldados a hacer el recuento fie lo perdido por la impru
dencia fie Pedro de \Karado a quién se le endilga la matanza del templo Mayor, y
lloró en tan rlesaforl uñado árbol y de.ahí el nombre del Árbol de la Noche Triste'4
por el que lia sido conocido durante los últimos 501 años.

Por último, y para no dejar de comentar, lo sucedido con las escapadas de un
páciente declarado con Covid19, quien manteniendo su actitud de menosprecio
á la magnitud fie los hechos, se atrevió á salir a caminar por la CDMX haciendo
lo contrario a sus recomendaciones, a la ética y a la conciencia; su nombre ya lo
conocen por lo que mejor lo omitimos, no vaya Ser que Séa un ful uro cánriidaio
a pesar de su reproblable desempeño; mienlras lamentamos los decesos de Sax
de La Maldita Vecindad, CépiUM, lsela Vega. Leonel Luna y Alfonso Hernández
cronista de Tepilo.
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•Colaborador de Integridad Ciudadana AC, Contador Público, maestro en
Administración Pública @JavierAgustinCo @lntegridad_AC

Por otra parte, y que supongo fue tema recurrente
para muchos de nosotrosel tan polémico cambio
de nombre del maltrecho Ahuehuete,que se
ubica en la Av. México Tacuba, que a partir de
ahora se llamara de La noche victoriosa; El árbol

que ha sido causa de tres incendios por diversas
causas, siendo la última en septiembre de 1981,
cuando un grupo de vándalos le prendió Juego al
desajor tunado, dejándolo maltrechoy desolado,
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Duro golpe da la
4T a las mujeres

Días pasados y posteriormente a su regis
tro eomo precandidato a la gubernatura
do Guerrero, Fólix Salgado Maeedonio fue
sometido a una investigación porlá Comi
sión do Honestidad y Justicia del partido
Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena),se suponía que se estaban inves

tigando las graves acusaciones do abuso sexual de varias
mujeres, que pesaban en su contra, incluso circularon en
redes videos de mujeres importantes incluso de Morena,
que pedían la renuncia de Salgado.

Pero la verdad soln e el particular fue que el candidato
de Mario Delgado, SalgadoMacodonio£7loro, noíiic tocado
ni ron el pétalo de i ma rosa por la investigación interna q i ic
según llevó acabó el partido político Morena, fue a lóelas
luces un ai lo de simulación, nunca pensaron quitarle la
candidatura, lo único que esperaron fue que pasara el 8
de marzo para tratar de contener el enojo de las mujeres,
o crear una cortina de humo que borrara el hecho.

NO obstante lo anterior y como lo sospechábamos,Mo
rena, este viernes, ratificó la candida! ura de Félix Salgado a
ta gobornalura de GuorroroLa nesoluoión de pse partido,
Según su dicho, se tomó ya que la Comisión Nacional de
Elecciones aseguró que Salgado ganó todas las encuestas
internas de honestidad y conocimiento, por lo que fue el
elegido para encabezar el movimiento político de laaulo
nombrada Cuarta Transformación.

La pregi mía es ¿cómo i in sujeto acosador y violentador
de mujeres o incluso acusado de violación puede haber
ganado una encuesta de honestidad?

Además dolo anterior, sobre Salgado Maeodonio pesan

también acusaciones que lo ligan a la delincuencia orga
nizada. en los tiempos en que fue presidente Municipal de
Acapulco, cuando fue vinculado en repetidas ocasioncs al
Cárlel de los Bell rail Leyva y del narcotraílcante estadou
nidense Edgar Valdez Villarreal, alias La Barlm, incluso
se dice que existen averiguaciones en la antigua PfíR y en
Estados Unidos al respecto.

Pero nada de esto fue importante para que Morena lo
ratificara como candidato, incluso el argumentoque utilizó
la comisión fue "La genio de Guerrero evaluó y tomó una
decisión, y oslamos obligados a respetarla"

Pero si vimos manifestaciones de mu jeres en contra de
la candidatura de Salgado Maeodonio;

¿Será que las mujeres no lo quieren?
¿Cómo es posible que un gobierno que se dice li

beral postulo a un hombre acusado do abuso sexual,
violación de varias mujeres y víneulacíón con la de
lincuencia organizada?'

Lis banderas que empuña Morena como "contra la
opresión, la violencia,,la desigualdad y la injusticia^ se
tambalean ya que el gobierno da la espalda a las mujeres
al apoyar a un violentador de mujeres como candidato,
las cifras de este gobierno son muy malas, según dalos del
Secretariado Nacional,son asesinadas 10 mujeres cada día
en nuestro país, y este gobierno no hace nada y peoraún,
con acciones como la de Salgado muestra su misoginia y
poco rospeto a las mujeros.

No fue suficiente el levantar el 8 de marzo alrededor

de Palacio Nacional, "el muro de la vergüenza,* que dio la
vi leltaal mi indo, ahora 1 endremos gobernadores violadores
y violentadores de mujeres con permiso del presidente.

«Especialista en Derecho Constitucional y Pena!
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Educación en
tiempos de pandemia

A más ele un año de que la OMS decla
rara al nuevo coronavirus como pan
demia, la interrupción de los procesos
hábil nales han dirigido, désele enton
ces, una transformación que ha alee
lado a más de mil quinientos millones
de esturiianles alrededor riel mundo,

enfalizando consigo, la desigualdad de condiciones y
la brecha existente para el acceso a la educación como
un derecho humano.

I teluro rie éSle pauoiama. el impacto que lia sufri
do nuestro país, planteó un desafío que nos obligó a
poner en marcha el uso de plataformas y herramien
tas. digilales, con el fin de garantizar la continuidad
eriucaliya en losdistintos niveles. I'.u ese sentido, este
reto sigue presentando problemas en la actualidad,
ya que, condiciones como la atención hacia los alum
nos, la hiperconexión, y las condiciones personales
en su conjunto, nos sitúan en un escenario en el que
tendremos que atender un profundo reacomorio de
roles sociales y culi males.

En \ ¡i i ud ríe lo anterior, lodo parece indicar que el
uso rie las tecnologías ele la información estableció un
parteaguas para la educación, pues es un hecho que,
el uso de los recursos rie esta índole, se ha afianzado
como un vehículo necesario e indispensable para ge
nerar ecosistemas rie aprendizaje en la anualidad;
por ello, puedo decir que la llegada ríe la pandemia
aperl tiró un camino para capitalizar los beneficios
que se han derivado de esia crisis.

De esta manera, conservar los medios eolaborati
vos, la búsqueda crítica, la discrimación rie fuentes
para obtener información confiable, así como llevara
Cabo un manejo eficaz en el uso de las herramientas
digilales,se presenta como la antesala para desarrollar
modelos que fortalezcan los procesos de aprendizaje
y la educación en general.
Ahora bien, debemos tener en cuenta que, retomar

las ftciivirlaries presenciales, supone otro desafío de
cara al aproveohamienl o rie los conceptos que lian sur
gido a lo largo fie est os mésess ya qué, no solo tenemos
que retomar la reestructuración del sistema educativo,
sino que debemos conservar nuestra pertinencia en
torno a la sociabilización y el manejo de las emociones
de los esturiianles en un futuro.

A pesar rie que la crisis sanitaria ocasionarla por el
Covifllí) no ha. terminado, debemos ser coiiscienies
de que, hoy más que nunca, estamos preparados para
afrontar los obstáculos que conlleva la reanudación de
las actividades educativas hábil nales. De igual modo,
quiero destacar que a pesar ele las dificultades, la Uni
versidad no se detuvo, 110 se detiene, ni se detendrá,
pues el ímpei u del cuerpo riocenre, alumnos y trabaja
flores, conStil uye 1111 impulso vital y permanente para
la villa fie nuestra nación.

El día fie hoy; les invilo a conocer más sobre este
lema, a través del 96.1 KM, Radio IJKAM, donde ten
dremos una interésame platica, en punió de las 16:00
horas con el Dr. Mauricio Reyiia Eara y el Miro. Víctor
Hugo Castañeda Salazar.
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Día Nacional de la
Paridad

H ace casi un año, la rliputada Ana Lilia
Herrera Anzalrlo, del PR1, presentó
una inicialiva para que el 6 de junio
de cada año se declare como el Día
de la Paridad de Género.

Propone esa lecha para celebrar
la publicación, el día 6 de junio de

2019,déla reforma conslilucionalcoloquialmenie
denominada Paridad Total, que introdujo en nues
tra norma fundamental el principio paritario, que
al larca y obliga sin excepción a torios los niveles y
órdenes de gobierno.
La proponente informó que su texto es reitera

ción de la inicialiva presentada en la sesión de la
Comisión Permanente del día 3 de julio fie 2019
con el aval de las diputadas Ivonne Álvarez, María
Verónica Sobrado, Maréela Torres Peimbert y Mar
tha Gabriela Gómez Maldonado, así como por las
senadoras Vattessa Rubio, Kenia López Rabadán,
Rocío Adriana Abren Artiñano y Patricia Mercarlo.

Según las legislarioras,se trata de establecer la
fecha propuesta en el calendario cívico para ob
servar y evaluar los avances anuales en las leyes
federales y estatales; elaborar informes sobre los
objetivos cumplidos; garantizar que las políticas
públicás a favor de las mujeres y sus familias cum
plan su propósito fundado en el pleno goce de sus
derechos; dar seguimiento al presupuesto asignarlo
para fondear las medidas paritarias e igualitarias;
y convocar ese día a diseñar permanentemente
presupuestos, federal, estatales y municipales con

perspectiva de género.
La fecha, afirmaron, significaría llamar la aten

ción para, que las mujeres cuenten cotí mayores
oportunidades; de participación política, para re
cordar que existe la necesidad do que el ejercicio
del poder lo sea en igualdad, y fomentar el respeto
y protección de los derechos humanasen general y
dé las mujeres en particular, erradicando además
las violencias y la discriminación.
0 pasado 3 de marzo, la Cámara de Diputarlos

y Diputadas aprobó por unanimidad de 453 votos
el dictamen y fue t untado al Senado que, en sesión
del día 10, lo recibió y turnó a sus.comisiones, en
donde está en esturlio.

De aprobarse; la fecha prop tiesta coincidirá est e
año con la jornada, electoral más grande y compleja
de la historia de este país, que no es un mensaje
menor. Ks. al contrario, una admonición y recorda
torio fundamentales: si habrá alrededor de 20 mil
puestos en disputa ese clía, la mitad de las candi
daturas y de los triunfos deberán ser para mujeres.

I.si >. a. su vez, nos pintará de cuerpo ent ero como
pueblo, pues en el futuro y en el mundo seremos
medidos y medidas por el trato que le demos a las
mujeres, que siempre son lá fibra de la república,
como la justicia, la democracia y la igualdad. L1
Senario tiene la palabra. Por favor no fallen, que
por triunfos en paridad está exigente la sociedad,
obligada la política y sedienta la nación.

«gserg1oj@gmail.com
@EIConsultor2
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A pesar de que en Chilangoíandia existe
una Alerta de Género desde noviembre de

2019, los feminícidios no se han detenido
y, por el contrario, cada vez van más a)
alza. Tan solo en dos meses y medio que
van de este 2Ü21 ya se han registrado 16
feminícidios, en igual número de alcaldías
¡una cifra de melio!

Por si esto fue ra poco, d u ran te un año
que llevamos de pandemia, 84 damitas
han sido brutalmente asesinadas en la

capimchayno existe fórmula que ayude a
detener esta barbarie.
Ni la creación de la Fiscalía

Especializada en Feminícidios en la
Ciudad de México sirvió para contener los
ataques contra mujeres y, lo más triste, es
que mucho de los feminicidas se les pelan
con una facilidad que asusta y luego se
quejan de las manifestaciones violentas de
las mujeres que ya están hasta la máuser
de que las agarren como tiro al blanco.
La alcaldía que encabeza la lista de

feminícidios en lo que va del añejo es
Miguel Hidalga con 4 casos: le siguen
Gustavo A. Madero con 3; Cuauhtémoc,
Iztapalapay Tlalpan con 2; Venustíano
Carranza, Benito Juárez e Iztacalco con 1.
Muchos se preguntan ¿paraqué sirve

la Fiscalía Especializada en Feminícidios?
Si la constante queja de las mujeres
violentadas y sus familias es que no les
hacen caso, cuando se atreven a denunciar,
golpes, abusos y maltratos y solamente
actúan "después del niño ahogado", como
sucedió hace unos días con el feminicidio

de la mujer policía Nancy Jaqueline,
arrojada desde un cuarto piso por su
pareja sentimental Gustavo Antonio
García Avalos, El Caballo, también tira
de la SSC, pues la Fiscalía chilanga tardó
9 días en hacer los peritajes y dio tiempo
a que se pelara el responsable porque la
víctima aún no había muerto y estaban
esperando a ver si se recuperaba ¡Qué poca
ma...nera de hacer las cosas!
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Casualmente, hace 26 años por estos días (el 23
de marzo, en Lomas Taurinas), ocurrió la muerte
del candidato a la Presidencia. Luis Donaldo

Colosio. Curiosa la expresión que soltó tiempo
después Mario Ruiz Massieu. figura clave al
final del sexenio del expresidente Carlos Salinas
de Gortari como olvidarla: "Los demonios

andan sueltos, y han triunfado".
Este resulta un paralelo bastante parecido con la

(lamentable) muerte de Leonel Luna, cacique de la
alcaldía Alvaro Obregón: y uno de los principales
actores en las triquiñuelas del hoy senador
Miguel Ángel Mant era !,a incógnita es si con
este "handicap" ¿empezará por fin la cacería de
exfuncionarios manceristas?

Con base en la frase anterior, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum no sólo tendrá que cuidarse
de alcaldes que la pongan en aprietos, como Néstor
Núñez . Vyer, en la plaza de Santo Domingo,
manifestantes irrumpieron al evento para exigirle
j usLida por los hechos ocurridos el 5 de marzo en
Tepíto. Estimada doctora Sheinbaum Pardo
lamento ser el mensajero de malas noticias: también
debería cuidarse del abogado que reside en el tercer

piso, ni más ni menos que del Palacio Virreinal (así es,
el mismo donde usted despacha), ya que el consejero
j urídíco Néstor Vargas, a pesar de los comentarios
del presidente Andrés Manuel López Obrador.
para extremar medidas por la ''posible" tercera ola
de contagios de Covid19, no ha tenido el menor
reparo en cuidar las medidas sanitarias entre sus
colaboradores en la Consejería Por si fuera poco,
ya van cinco positivos en las personas adscritas a la
oficina del j urista Vargas Solano, y lo que es peor, dos
de los casos positivos en SAKSCoV2 fueron asesores
cercanos del consejero.
¿Qué estará esperando el secretario particular

del consejero, Manuel Alejandro Galván Gómez,
que haya un muerto entre los cuntagiados? Ya que,
refieren, él es el encargado de asignar los roles de
trabajo ¿O busca que se contagie sujete nuevamente,
para él tomar el control de la oficina? POSTIT.Ayer
se estrenó como la nueva titular de la Proteo x Surit

Romero 1 labráque ver si la novel Proc tiradora da el
ancho, y consigue que "no se pasen de rosca'' con los
consumidores. Por lo pronto en "la mañanera" se le vio
un poco nerviosa ¡Se extrañará a Ricardo ShefiiehL
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1:1 Tiburón

La candidatura de Giovannl Gutiérrez
como alcalde en Coyoacán. ha encendido
una alerta roja en la Jefatura de Gobierno.
Es una de las demarcaciones que
podría perder Morena ¿Será que esa
demarcación seguirá en manos del PAN,
PRlyPRD?
Gutiérrez es un joven empresario,

exasambleísta y muy conocido en esas
tierras. Tiene todo para ganar por el
simple hecho de tener empatia con los
vecinos,, trabajo de años en campo y haber
construido bases territoriales sólidas para
este momento.

Sabemos que Morena, Sheinbaum y
desde Palacio Nacional hay una clara
intención por gobernar Coyoacán, pero
el obstáculo es la buena percepción que
Gutiérrez tiene entre los coyoacanenses.
Lo recuerdan como diputado y todo lo
que hizo por las colonias en su etapa
legislativa.
Dicen los vecinos que la mejor

propuesta que pudo tener la alianza PAN,

PEI y PHD en Coyoacán es Giovanni
Gutiérrez, quien se posíciona para
poder vencer la maquinaria morenista,
al clíentelismo y desde Luego, enviar un
mensaje a Palacio Nacional de que en
Coyoacán no es bienvenido Morena.
Su imagen y trabajo ha generado

un crecimiento importante y las
preferencias lo marcan como el puntero
en esta carrera. Además, no se pueden
poner de acuerdo en el partido en el
poder, donde militantes catalogan
al diputado Carlos Castillo como un
problemático y conflictivo en Morena,
EN TLÁHUAC, hay descontento en

la posible y aún disputada candidatura
de Morena Nomás no terminan de

convencerse de que Adriana Espinosa
de los Monteros sea la elegida, quien,
aseguran, daría continuidad a las tranzas
del exalcalde Raymundo Martínez Vite
y de su hijo Eduardo "j únior" Martínez
López.
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Ley de Industria Eléctrica
en la lucha judicial

La iniciativa preferente que
envió el presidente López
Obrador al Congreso de la
Unión, el 29 de enero de

este año, se aprobó sin contratiem
pos. La mayoría de Morena cum
plió sin escuchar nada ni a nadie.
Las voces de diputados y senadores
de la oposición siempre termina
ban con el señalamiento... "nos
vemos en la Corte".

El sector empresarial alzó la voz
en diferentes foros y solicitó a los
legisladores que escucharan las
implicaciones de la reforma a la
Ley de la Industria Eléctrica, en el
impacto económico, comercial,
ambiental yjurídico.
No está de más recordarla decla

ración de Manuel Romo, director
General de Citibanamex, quien
señaló:. .van a cambiar las reglas
para muchas empresas que han
invertido cuantiosos recursos en
energías limpias, lo cual probable
mente genere una serie de ampa
ros y recursos legales".
Y en este momento, ya estamos

en la cascada de impugnaciones que
ahora confronta a los poderes Eje
cutivo y Judicial. En la mañanera, el
Ejecutivo señaló a JuanPablo G ómez
Fierro, titular del Juzgado Segundo
de Distrito en Materia administrati

va, Especializado en Competencia,
quienha concedido a empresas ener
géticas suspensiones provisionales,
para que sea investigado por el Con
sejo de la Judicatura. Por ende, legis
ladores de la oposición reprobaron
lo que se calificó como amenaza del
Ejecutivo aljudicial.
A través de redes sociales, tuvo

que salir el ministro presidente de
la SCJN, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea en defensa de la indepen
dencia de los jueces federales, aho
ra, en su respuesta a la carta que le

remitió el Jefe del Ejecutivo reiteró
que los jueces deben ejercer con
independencia y sin presiones. Y
será la Judicatura la que indagará
el actuar deljuzgador.
Pero el tema ha provocado ruido

en el ámbito internacional, recién
los embajadores de la Unión Eu
ropea, acudieron al Senado de la
República a expresar su preocu
pación por las inversiones en ma
teria energética en nuestro país.
Por otra parte, el Colegio de Abo
gados de Nueva York reaccionó al
señalamiento del Jefe del Ejecu
tivo, quien calificó de traidores a
los abogados que representen a
las empresas que se inconformen
contra la Ley eléctrica

Lareformaeléctrica de la4Testá
en el campo del Poder Judicial,
porque se vislumbra una ola de
controversias constitucionales en

el ámbito nacionaly ante los pane
les internacionales. Ya veremos en

qué queda. Porque está enriesgo la
certidumbre.

SUSURROS

1. El Congreso de la CDMX a partir
de mañana iniciará las entrevistas

para calificar la idoneidad de los
19 aspirantes a la titularidad de la
Auditoría Superior de la CDMXy a
partir de hoy, se inician las entre
vistas de las 10 ternas para elegir a
los magistrados del Tribunal Supe
rior de Justicia local.
2. Amenos de tres meses de los

comicios, Demoscopia Digital se
encargó de medir las intenciones
de voto entre los habitantes de

Guadalajara, donde encontró que
el único perfil que superaría al ac
tual alcalde es Carlos Lomelí Bola
ños. Como se sabe, este último se
anotó como aspirante a la candi
datura de Morena, cuyo delegado
electoral estatal es José Narro Cés

pedes, y en caso de obtenerla los
porcentajes lo colocan 27.6% ante
24.9% de Ismael del Toro.
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Chat contra la trata
Donde andan muy activos es en el

Consejo Ciudadano para la Seguri
dad y Justicia de la Ciudad de Méxi
co, que preside Salvador Guerrero

Chiprés; y es que después de todos los pro
gramas de apoyo que ha puesto en marcha en
beneficio de la ciudadanía para hacer frente
a los estragos de la emergencia sanitaria por
Covid19, ahora trabaja de la mano con la
Unidad de Inteligencia Financiera de Santia
go Nieto.
Ambos organismos pusieron en marcha un

chat, que servirá para facilitar la denuncia de
trata de personas, delito que en la mayoría de

las veces requiere el anonimato de los testigos
o denunciantes; este mecanismo funcionará
vía WhatsApp a través del número 800 5533
000, de la línea nacional contra la Trata de
Personas (LNCTP).
Este nuevo servicio a la ciudadanía, que

estará atendido por asesores especializados,
brindará atención nacional e internacional

gratuita y estará disponible las 24 horas del
día, siete días de la semana.
El nuevo chat facilita el envío de informa

ción sobre este delito, como ubicaciones en
tiempo real, fotografías o videos que contribu
yen a la investigación yjudicialización de los
casos; además de que es una nueva forma de
contacto que permitirá a las personas sentirse
más seguras porque tendrán la garantía de
que se respetara su anonimato.
Tan solo el año pasado, la LNCTP del Con

sejo Ciudadano recibió más de dos mil 100 re
portes, de los cuales 60% fueron procedentes
del interior de la República; 27% de la capital
del país; 13% del Estado de México y 12% del
extranjero.
Sin duda, se trata de un paso en firme para

hacer frente a un delito que produce gran
des sumas de dinero, pues, de 2018 a la fe^
cha, la Unidad de Inteligencia Financiera ha
bloqueado más de 200 millones de pesos a
los grupos criminales relacionados con este
ilícito.

Bienpor el Consejo CiudadanoylaUIF.

LARUINDAD DE LOS PARTIDOS
ANTELAMUERTEDELEONEL LUNA

Resulta por demás mezquino que el PRD
quiera sacar raja política del lamentable
accidente en el que perdió la vida el exde
legado en Alvaro Obregón, Leonel Luna,
la madrugada del domingo, al impactar su
vehículo en el circuito interior Río Churu
busco.

Definitivamente es importante que las
autoridades de la Fiscalía de la Ciudad de

México realicen una investigación exhausti
va para determinar las causas del percance;

sin embargo, el sugerir que éste pudo tener
motivaciones políticas, como lo hizo el líder
nacional delSolAzteca, Jesús Zambrano, raya
en la exageración y abona a crear un clima de
desconfianza y confrontación con las auto
ridades.

Sería bueno que, tanto Jesús Zambrano,
como Nora Arias aporten la información,
que motiva su desconfianza de que el deceso
de Leonel Luna pudo haber sido "un suceso
criminal con motivaciones políticas".
En contraste están las reacciones de otros

políticos como el también perredista, Miguel
Ángel Mancera, quien lamentó la muerte de
su compañero de partido, o de Jesús Sesma,
del Partido Verde, quien dijo que las diferen
cias políticas nunca dividieron su relación
personal.
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El Presidente se recluirá en Palacio en veda electoral

Personalmente hahecho el anuncio:

Suspenderé giras el 4 de abril.
Por supuesto los interlocutores varían.
A los gobernadores propios, los de

Morena, la información ha sido directa.
A otros, medianamente confiables a su ánimo

pero de diferente partido, a través de llamadas
telefónicas o de interlocutores federales.

Pero ya lo saben.
No es una acción sencilla.
Analicemos:

A través de la agenda presidencial se establece la
coordinación para supervisión de obras las propias
sonmano: TrenMaya, aeropuertoFelipeÁngeles,refi
neríadeDosBocasobienparahacerinauguraciones.
Algunas de éstas no son proyectos terminados,

pero eso poco importa porque de todos modos
salen las fotografías y las notas en los medios de
comunicación.
Cada mandatario estatal sabrá cuáles exhibir

enlavisitadel titular del Poder Ej ecutivo y, según
la cercanía, se les dará gusto o se argumentará
algo en contra.

Por ejemplo:
Losen timos. La agenda no permite ir a ese lugar...

No hay tiempo... El Presidente está interesado en...

SIMULAR CON LAFORMA

Como sea, tuvieron tiempo para presentar sus
prioridades.
Y prioridad han tenido y tendrán los goberna

dores donde habrá elecciones en junio próximo,
lo cual permite agitar a simpatizantes y electores.
Pero el sentido del anuncio presidencial parece

democrático cuando la contienda entra en su eta

pa definitiva, dos meses de proselitismo.
Objetivo central:
Dar imagen de imparcialidad.
Sentido real:

Ya están todos los candidatos palomeados en
Palacio Nacional y atrás tendrán toda la estruc
tura del portafolio gubernamental de Gabriel

Garda Hernández, formalmente Coordinador
General de Programas para el Desarrollo.
Y por supuesto los siervos de la nación, ahora

tan activos en los inventarios y el control electoral
de beneficiarios con los programas de vacuna
ción contra el Covid19.
Otro dato:
Los sermones de la mañana continuarán sin

ningún contratiempo pero con algún cambio de
formato los paleros están ala orden para evitar
alusiones alas votaciones.

Poco importaría, pero para qué dar motivos al
rejego INE de Lorenzo CórdovayalTEPJF.

Corrijamos a Jesús Reyes Heroles: la forma es
para traicionar el fondo.

ELPAN ALZA LA CABEZA

1. No acudieron por agenda propia o razones
sanitarias, pero los gobernadores panistas expre
saron su respaldo aFrancisco García Cabeza de
Vaca en su quinto informe de Gobierno.
Un bálsamo político apenas agriado por las

pancartas de los diputados morenistas, quienes
se suman al linchamiento del Gobierno federal

al gobernador de Tamaulipas.
Eso reagrupa a los mandatarios azules y reabre el

choque con la federación luego de una tregua con el
findenevarabuentérminolacampañadevacunación.
Y 2. Como diputado votó por el desafuero

de Andrés Manuel López Obrador, encabezó la
promoción local en la campaña de José Antonio
Meade y fue procesado por asalto a un camión
de cerveza.

HoyDavidHernándezPérezvade candidato
de Morena a alcalde en Tlaquepaque merced al
apoyo del dirigente nacional Mario Delgado y la
venia de su jefe.
Uno más de los frutos podridos del oportunis

mo que medran en el partido del poder y a los
cuales se les han abierto las anchas puertas de la
aventura política a falta de cuadros propios.
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En juego la independencia y credibilidad del Poder Judicial

Hizobien el presidente del Consejo
de la Judicatura y de la Suprema
Corte de Justicia, Arturo Zaldí
var, al no responder afirmativa

mente a la petición orden del presidente
López Obrador de que se investigue al juez
que concedió un amparo en contra de la nue
va Ley de la Industria Eléctrica.
López Obrador envió todo un manifiesto

ideológico en forma de queja a Zaldívar pi
diendo investigar si el juez Juan Pablo Gó
mez Fierro tenía la competencia para juzgar
el caso.

La petición, que pudiera sonar lógica, sirve
de pretexto para ir tras la cabeza del juez Gó
mez Fierro.

Como Juez Segundo de Distrito enMateria
Administrativa y especializado en Compe
tencia Económica, Radiodifusión, y Teleco
municaciones, el tema de la nueva Ley de la
Industria Eléctrica sí es de competencia.
Lo segundo es lo que preocupa.
López Obrador pide que se investigue "la

actuación", o sea la vida suponemos que solo
profesional, del juez incómodo.
Y para pedir esto, el Presidente se lanza a

exponer una serie de argumentos ideológicos,
ninguno legal, ninguno que cite una jurispru
dencia, una tesis, nada, solo lo que para él es
sospechoso.
Acusa corrupción y se da vuelo en "denun

cia" por milésima vez, a sus enemigos incluida

a la prensa "pro empresarial nacional y ex
tranjera" que, según dijo, "han conformado
un buró jurídico para oponerse a las obras,
accionesypolíticas" de este Gobierno.
La respuesta de Zaldívar fue que la queja

sería turnada "al área correspondiente", que
será la que determine sí se atiende la petición
deljefe del Ejecutivo.
Por el bien de la credibilidad de la Corte, de

la separación de Poderes, larespuesta tendría
que sernegativa.
Recordemos cómo López Obrador doblegó

a la Auditoría Superior de la Federación con
una sola amenaza, por haber informado que
el costo de la liquidación del aeropuerto de
Texcoco era 232% mayor al publicado por el
Gobierno federal.

La ASF se apresuró a corregir sus propias
cifras, pero en ese acto, que bien pudo haber
tomado unos días mientras se cotejaban da
tos y cifras, la propia Auditoría acabó con su
credibilidad.

Lo mismo podría pasar con la Corte
Ojaláyno.

La oposición en Guerrero tiene un escenario
perfecto para dar la batalla por la gubernatu
ra... si hubiera oposición.
La ratificación de Félix Salgado Macedo

nio como candidato de Morena al Gobierno

del estado, pese a las denuncias en su contra,
deberían ser la bandera del PRI, PAN, PRD
y los chiquipartidos para relanzar sus cam

pañas, pero es tal la abulia o el miedo, que
seguramente solo participarán como testigos
presenciales.
Por lo demás, Morena dejópasarel8Mpara

fingir que hacían su encuesta cuyo resultado
era por demás conocido.
Morena puso muy abajo la marca para

elegir a los candidatos a puestos de elección
popular.
Si Félix pudo, ¿por qué no otros en su mis

ma siUiación?

Desde el mismísimo Vaticano, la iglesia católi
ca respondió que su doctrina impide bendecir
las uniones entre personas del mismo sexo.
La Congregación para la Doctrina de la Fe,

que encabeza Luis Ladaria, respondió nega
tivamente a la pregunta sobre si la iglesia ca
tólica estaría de acuerdo en casar a personas
homosexualesy la respuesta fue NO.
El asunto no debe sernos ajeno.
En los próximos días, el pleno de la Cáma

ra de Diputados debatirá y votará reformas
constitucionales para, según los legisladores
de Morena, evitar la discriminación.
La reforma plantea modificar la fracción

IV del artículo 29 de la Ley de Asociaciones
Religiosas y Culto Público para sancionar a
las iglesias y a los ministros que "profieran ex
presiones o actos de discriminación en contra
de las personas con motivo de su identidad
sexual o expresión de género7'.
Aver.
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Morena cerca a Colosio
En unajugada que nadie entendió, el candidato de MC al
ayuntamiento de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas,
incorporó a su equipo a dos enviadas de Morena, un partido
con el que, hace unos meses, no quiso aliarse. La llegada de
Thalina Almaraz y Patricia Lozano, operadoras de Héctor
Gutiérrez de la Garzay Felipe de Jesús Cantú, y quienes
forman parte del cuarto de guerra de Clara Luz Flores,
candidata de Morena para gobernadora de Nuevo León,
fue interpretada como un acto de desesperación del joven
emecista ante su bajo rendimiento enlos sondeos. ¿Será?

En derechos laborales, reprobado
Hablando de elecciones, hay una que se puede complicar,
la de rector en la Universidad Autónoma del Estado de

México. Y es que el aspirante Luis Raúl Ortiz Ramírez está
bajo investigación del Órgano Interno de Control por cinco
procesos relacionados con violación de derechos humanos
y laborales de académicos que fueron despedidos cuando
él era el abogado general. Nos advierten que, a pesar de que
Ortiz Ramírez suena como el candidato consentido, deberá
pasar antes este "extraordinario" obstáculo. ¿Será?
Y si tienen tele...
Una victoria para los jóvenes. Estudiantes poblanos habían
buscado desde hace tiempo tener su propia televisora para
socializar aún más las actividades de la Universidad Autó

noma de Puebla, y lo lograr on. El titular del Sistema Público
de Radiodifusión del Estado Mexicano, Jenaro Viliamil, y

el rector de la BUAP, Alfonso Esparza, inauguraron el fin de
semana TV BUAP, que ofrecerá contenidos educativos, cul
turales y científicos por televisión abierta. La participación
prioritaria será de los mismos jóvenes, con lo que, nos dicen,
se brindan herramientas al futuro de la nación. ¿Será?

Fortalecer el Poder Judicial
Con miras a los próximos nombramientos de magistrados
del Poder Judicial de la Ciudad de México, el Congreso
tendrá que poner atención, sin duda, en los mejores perfiles,
pues asilo requiere la sociedad. Nos adelantan que segura
mente no pasará desapercibida la trayectoria del juez José
Luis Zavaleta Robles, quien es magistrado por ministerio
de Ley en la ponencia 3 de la Cuarta Sala Familiar desde
2019, cargo que ya ocupó en 2002, pero enla Tercer Sala,
y en 1997 en la Décimo Cuarta Sala, que hoy es la Segunda
Sala de lo Familiar. Nos dicen que, enlos tiempos actuales,
estos perfiles son los que hay que impulsar. ¿Será?

Pruebas Covid19 a turistas
En Quintana Roo se instalaron laboratorios dentro de las
instalaciones turísticas para realizar pruebas de detección
de Covid19, tanto de antígenos comoPCR. Los centros
serán supervisados por la Cofeprisy la Secretaría de Salud
como parte délos protocolos y me canismos implementados
por el gobernador Carlos Joaquín González para garanti
zar la protección de turistas y trabajadores del sector. El ob
jetivo, dicen, llegar enlas mejores condiciones a la Semana
Santa. ¿Será?
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Un chat para
denunciarla

trata de personas
Ante uno de los delitos más secretos,

difíciles de demostrar, globalmen
te prevalentes y que intimidan
más a sus víctimas, es necesario

fortalecer las herramientas de denuncia anó

nimas, confiablesy que enlacen directamen
te con la autoridad local, federal e incluso de
Estados Unidos.

Dos tercios de los incidentes que pueden
desembocar en el delito de trata de personas
inician con una supuesta relación de ena
moramiento o una falsa oferta ventajosa de
empleo.
Su persecución requiere coordinación

interinstitucional, seguir la ruta del dinero
y tener herramientas efectivas para captar
información de primera mano pero, sobre
todo, implica la disponibilidad de un canal
para denunciar.
El Consejo Ciudadano para la Seguridad y

Justicia de la Ciudad de México lanzó este lu

nes en alianza con la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), encabezada por Santiago
Nieto, el Chat vs. Trata, una herramienta
vía WhatsApp que opera con el número 800
5533 000, el mismo de la Línea Nacional
contra la Trata de Personas (LNCTP).
La comunicación por este chat es gratuita,

atendida por psicólogos y abogados en un
esquema 24/7, y permite a víctimas directas
o indirectas, y a testigos presentar reportes
de actos sospechosos de este delito, con la
garantía del anonimato, la confiabilidad y
larapidez.
La línea, operada desde 2003 por el Con

sejo Ciudadano, ha sido fortalecida gracias
al respaldo de autoridades locales y federa
les desde 2019 y recibe reportes nacionales e
internacionales, cuyo análisis es compartido

con instituciones policiales con el objetivo
de ayudar a crear esquemas de prevención y
estrategias de combate para la erradicación
de la llamada esclavitud moderna.

El año pasado, la LNCTP recibió dos mil
117 reportes: 60% procedentes de los es
tados del país, 27% de la Ciudad de Méxi
co, 13% del Estado de México y 12% del
extranjero.
En ese período, el Consejo contribuyó a la

apertura del 8% de las carpetas de investiga
ción por el delito de trata de personas a nivel
nacional. Cada caso en que se interviene con
certeza y oportunidad cierra el paso a los
delincuentes y salva vidas de víctimas.
El confinamiento sanitario a raíz de la

pandemia de Covid19 modificó patrones
de conducta y consumo de las personas; en
el último año, se incrementó el uso de in
ternet y redes sociales, más mujeres fueron
denunciadas como presuntas tratantes, y
másjóvenes fueron víctimas de explotación
laboral.

De los reportes a la LNCTP se desprende
que en el caso de los tratantes, aun sin ser su
modus operandi principal, robustecieron su
presencia criminal en el mundo virtual, en la
búsqueda de posibles víctimas.
En la Ciudad de México, el compromiso

de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum;
la operación de la fiscal Ernestina Godoy, y la
coordinación delaComisiónlntersecretarial
dedicada a combatir este crimen, liderada
por el secretario de Gobierno José Alfonso
Suárez del Real, demuestran un seguimien
to meticuloso para combatir latrataensusll
modalidades.

El gran desafío es comunicar la existencia
del delito e iniciar el trayecto para hacer jus
ticia frente a él.
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Comadrita dicen que nadie es tonto, como
para darse un balazo en su propio pie.
¡Ah caray!, ¿a qué se refiere Chabelíta?
Alos morenos y sus candidatos, Lupita,

parece que hacen hasta lo imposible por
perder las elecciones.
Así es Chabeíita, sobre todo pur la

candidataa la gubernatura de Nuevo León,
Clara L\i'¿ Flores Carrales y Feliz Salgado
Macedonio, candidato al gobierno de
Guerrero.

Dos fichitas, Lupita, uno acusado por
varias mujeres de violencia sexual, y la otra
por oscuros negocios junto con su marido
Abel Guerra,

De nada sirvió, Chabelíta, que las
diputadas y senadoras morenis tas,
manifestaran su inconformidad. Delgado se
aferró a mantener la candidatura del Toro,
según, porque en las tres encuestas que se
llevaron acabo él fue el vencedor.

Pues qué raro Lupita, porque no hacen

públicas las dichosas encuestas.
Y de la candidata a Nuevo León, se dice

que ella y su marido, han hecho j ugosos
negocios, con la compra venta de terreros,
así como contratos millonarios para sus
socios empresarios, Chabeíita.
Ella, Lupita, ha sido tres veces alcaldesa

de Escobedo, Nuevo León, por el PRI,
donde militó por más de 22 años y más de
30 de cacicazgo junto con su esposo.
Es la misma, comadrita, que denunció

penalmente, por violencia política de
género, al comediante Marco Polo, por Lina
parodia que hizo refiriéndose a ella.
Pues con estos personajes. Lupita, está

en riesgo que el partido en el pode r, gane
esas gubernaturas, ambos estados muy
importantes para la economía nacional,
uno por el turismo y el utro porlaindustria.
 Q ra s í, como bien usted dice doña

Chabe, son tan tontos que se dieron un
balazo en el pie y ni cómo ayudarles.
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Compromiso, con
las Irasnacionalcs

EL GURU DE
LA BARRANCA

im ARDO
CAMACllO

cunuiix

Pues que se los exijaya, o que lo metan alacárcel como
a doña Chayo, Ancíra, Duarte y cualquier hijo de veci
no (que resulta más honrado que los citados ladrones).
El Indcp obtuvo 89,9 mdp por la venta de cinco
aeronaves de la FAM.

La que nada que sale es la TP (Tributo a Peña) 01,
demasiado mamalona para cualquier machuchón.
Magistrados yjueces responden que su único com
promiso es con la Constitución y la independencia.
Pero con la Constitución e independencia vejadas pio
ladas por rapaces tras nacionales, y no con las nuevas
normas que tratan de sacudirse esas lacras saqueadoras.
Daniel Becker, nuevo titular de los banqueros,
dijo que la economía del país está en recupera
ción, pero "hay riesgos latentes".
Los bancos, mientras no bajen sus agiotistas inte
reses, nada temen; riesgos, para los sufridos clientes.
El PAN lanzó spots en los que se dice conserva
dor porque quiere conservar la salud y el empleo.
Que no confunda a los votantes: los pañis tas son
conservadores pero por sus ideas arcaicas, medie
vales, feudales y reaccionarias que enriquecen más
al rico y empobrecen más al pobre.
Félix Salgado reanudó su campaña en Acapul
co "con la cara en alto".

A Morena debería caérsele la cara de vergüenza por
ratificar su candidatura, igual que al PRI por sostener
como líder capitalino a Israel Betanzos, cómplice de
Cuauhtémoc Gutiérrez de la Trata (difio de la Torre).
Calderón tuiteó que ratificar al candidato mure
nista fue una auténtica burla y un doble agravio.
Burlay agravio, cuando Felinfie aceptó integrar
el consejo administrativo de Iberdrola junto con
Georgma Kessel, luego de avalar ambos los contra
tos leoninos de esa firma.
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Libertad religiosa

INDISPENSABLE PROTEGER LOS DE

RECHOS DE LAS MINORÍAS

El papa Francisco nos ha mostrado su
diversidad de facetas, todas con la finali
dad de ubicar una iglesia católica acorde
a nuestros tiempos, evitando que conti
núe como una institución reaccionaria y
conservadora, ajena a los intensos recla
mos colectivos.

Con su particular estilo realizó una
emblemática visita a Irak, país mayor
mente musulmán devastado por la gue
rra. En tan representativo sitio, el Papa

expresó algo inusual sobre lo indispen
sable que es respetar la libertad religiosa
y proteger los derechos de las minorías.
El máximo representante de la igle

sia católica se reunió en la Ciudad San

ta de Nayaf, nada menos que con eí gran
AyatoláAliAlSistani, el clérigo Chií más
venerado de Irak; el evento conmovió al
mundo entero. Entre otras cosas, el líder
musulmán precisó que los cristianos me
rece» vivir en Irak con seguridad y paz,
sin servíctímas déla histórica persecu
ción por sus creencias.

Es alentador que se terminen esos ac
tos de rencor y odio entre grupos religio
sos, donde por desgracia, el judaismo, el
islam y el cristianismo, han producido
en el tiempo, conflictos devastadores, así
decenas de millones han perecido por la
ausencia, insistimos, del respeto y liber
tad que debe de imperar ene! mundo.
Por cualquier lado que se analice el

papa Francisco sigue haciendo historia y
sin duda nos segu irá depa rando exc elen
tes y gratas acciones.
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quieren
votos
SI NO FUERA POR LAS "BENDITAS

REDES, NADIE LES CONOCERÍA

Estamos en un año electoral donde todos los

medios de comunicación están desespera
dos por encontrar notas que puedan servin
culadas a esta época tan complicada, de cara
a las elecciones internas de este 2021,

Llama la atención que ahora los enca
bezados se saturan de famosos que son
detenidos, youtubers perseguidos por la
justicia y "entes" políticos como la licen
ciada Alessandra Rojo de la Vega que se
cuelga de todo lo que sea viral para ganar
prestigio en un México que ni la conocía.
Alessandra Rojo de la Vega (del Parti

do Verde), se jacta de ser una de las pre
cursoras en diversas leyes a favor de los
derechos de las mujeres, sin embargo, ella
mejor que nadie sabe que encontró un ni
cho del cual colgarse para después presu
mirle a sus suscriptores en redes sociales
que se manchó por primera vez las manos
en una manifestación, cuando se limpióel
polvo de los extintores que se accionan para
repeler ataques de chicas radicales.
Los medios de comunicación dejaron

de tener filtros, los jefes de contenidos en
televisión prefieren llenar sus espac ios de
morbo y notas poco informativas con ca
sos virales que puedan vincularse a temas
políticos, como campaña publicitaria paxa

los partidos como bien lo hace Alessandra.
Algunos políticos se d ieron cuenta que

es mucho más fácil generar controversia
en redes sociales para ganarvotos de cara
a las elecciones. Programas de espectácu
los, se han convertido en punta de lanza
para hablar de temas políticos; produc
tores yjefes de contenidos, se percataron
que la política vende y prefieren conver
tirla en un show para ganar ade ptos.
Movimientos controversiales como el

"feminista" es usado por medios de co
municación para colgarse al tren del me
me que los saque del abandono. Me queda
claro que todos están en búsqueda de cubrir
los intereses de su medio de comunicación,
pasándose por el arco del triunfo la necesi
dad de informara las audiencias sin ningún
tipo de interés político.
Estos meses son complicados para los

políticos, pues todo lo que hagan podráser
usado en su contra; es momento de anali
zar personajes polémicos como Samuel
García o Rojo de la Vega, que usarán las re
des sociales para generar controversia y
de esta manera salir del agujero en el que
se encuentran porque si no fuera por las
"benditas redes", nadie conocería el ridí
culo que han hecho en más de una ocasión.
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Publimetro hoy está de man
teles largos y les comparte
que ya puso a la disposición
de la audiencia de México y
de todo el mundo su nuevo

sitio. Con este cambio y ac
tualización de nuestra pla
taforma en línea publimetro.
com.mx, nuestra compañía
reafirma su compromiso con
las audiencias. Con. este cam

bio respondemos a sus nece
sidades para hacer de nuestra
página un proveedor de con
tenido más rápido, más fácil
de usar y sobre todo más di 
námico.

Dirán, ¿por qué ahora?
Pues bien, en Publimetro cree
mos que en momentos de cri
sis como éste, hay que seguir
adelante e invertir en desa

rrollo tecnológico y humano,
así como lo hemos hecho en

los 15 años que tenemos en
México. Así hemos consegui
do mantenernos dentro de los
10 sitios más consultados en

el segmento de General News
en México, según datos de
Comscore. Y es que esta ta
rea es titánica para mantener
informados a 17.7 millones
de usuarios únicos mensua
les durante el último año con

48 millones de páginas vistas
cada mes y más de 10.6 millo
nes de seguidores en nuestras
redes sociales.

Es importante destacar que

a lo largo de estos 15 años en
México y 26 desde su funda
ción en Estocolmo (Suecia),
Publimetro no ha dejado de in
novar conservando su ADN:
informar de manera concisa

y oportuna de forma gratui
ta. Primero y lo seguimos
haciendo en nuestros im

presos, y desde hace algunos
años en nuestros sitios, redes
sociales y asistentes de voz
de forma urgente. Y es que
mientras los demás cierran
sus contenidos, Publimetro los
mantiene abiertos para que
las audiencias no tengan que
pagar por estar informadas.
Así ha sido desde nuestros ini

cios y lo será hoy y siempre.
Nuestro nuevo sitio publi

metro.com.mx ahora cargará
más rápido y será más atrac
tivo visualmente, además su
sistema de gestión de con
tenido y unfrontend se en
cuentra optimizado para dis
positivos móviles.
En publimetro.com.mx

encontrarán toda la infor
mación local —CDMX,
Monterrey, Guadalajara,
Michoacán, Puebla, Guana
juato y Mérida—, nacional,
internacional, así como lo
más destacado del mundo del
entretenimiento con las úl
timas tendencias en el cine,
música y farándula.

Además, también se ac
tualiza nuestro sitio depor
tivo Publisport, desde el que
pueden seguir las competi
ciones deportivas naciona
les e internacionales con es

pecial foco en los deportes
donde los mexicanos com

piten. Tan sólo esta semana
pueden seguir lo que sucede
en el Abierto Mexicano de

tenis en Acapulco, la Cham
pions League, así como el
Guardianes 2021. En cuanto
a las novedades del mundo

del motor, AutosRPM con
tinúa mostrando qué sucede
en la industria, de la mano de
Memo Lira y el equipo más
reconocido en el sector de
automoción en México.

Información de todo para
todos, pero cuidando a las
audiencias. Publimetro man

tiene su compromiso para
luchar contra las noticias fal

sas, vengan de donde vengan
y sin importar quién las diga.
Así lo refrendamos los 365
días del año haciendo frente

a las coyunturas que azotan
el día a día de nuestro país, y
hoy al mundo.
No me queda más que in

vitar a que disfruten de este
nuevo sitio hecho pensando
en ustedes y compartan su
contenido. Muchas gracias
por su confianza una vez más.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL
• AMLO y su acoso a quien detente autonomía. El juez
Juan Pablo Gómez Fierro suspendió los efectos de la
ley eléctrica el jueves pasado y de ahí la andanada no
se detuvo. Voces como las del ministro en retiro José
Ramón Cossío, atacado desde la conferencia de Palacio
Nacional, o la del jurista Miguel Carbonell han alerta
do del peligro de atacar al Poder Judicial, ante una pasi
vidad de su presidente, el ministro Arturo Zaldívar.
• Colosio y su morenismo. Nos cuentan que hay un
tufo de desesperación en el equipo de campaña del
candidato de MC a la alcaldía de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas, quien para paliar eso sumó
a su equipo a dos perfiles cercanos a Morena: Thalía
Almaraz, un cuadro de Héctor Gutiérrez de la Garza,
quien se sienta en el cuarto de guerra de la candidata
de Morena al gobierno de Nuevo León, Clara Luz
Flores, y Patricia Lozano, vinculada a Felipe de Jesús
Cantú, quien opera para... Clara Luz Flores.
• Juan Antonio Ferrer no anda muy contento con el
tema de la vacunación contra covid. Nos cuentan que
el titular del Instituto de Salud para el Bienestar está
molesto porque las zonas del país donde hay mejor
organización para inmunizar a adultos mayores, cu
riosamente son en las que no figura el Insabi. Incluso
hay quienes ven mano negra en los problemas que
hubo el domingo con la vacunación en Campo Marte,
donde aparecieron los siervos de la nación. ¿Será que
Ferrer quiere tomar el control de este proceso?
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.Textos y
Contextos
Miguel Alejandro Rivera

Textos y ¿Lula otra vez? Amé
rica Latina cargada al progresis
mo

"Este país tiene solución. No
nació para ser la mierda que es.
Este país es demasiado grande",
dijo en 2017 Luiz Inacio Lula da
Silva ante trabajadores rurales
en la ciudad de Feira de Santa,
en el estado de Bahía, de su na
tal Brasil, nación de la cual, ya
fue presidente.
Pese a que la derecha políti

ca y empresarial de su país ha
intentado desacreditar al líder

del Partido del Trabajo, incluso
llevándolo a prisión por el caso
de supuesta corrupción deno
minado como "Lava Jato", Lula
sigue teniendo millones de sim
patizantes.
Esta semana, luego de que

las autoridades de Brasil levan

taron los cargos en su contra,
el ex mandatario no esperó ni
un día para hablarle a sus segui
dores, y fue puntual: "Ayer este
virus (Covidi9) mató a casi 2
mil personas. Quiero informar
les que la semana que viene me
pondré la vacuna.Y voy a anun
ciar la vacuna. Todo el mundo

tiene que tomar. Quiero pedir
les: no sigan ninguna estúpida
decisión del presidente de la
República. Vacúnate. Este presi
dente dijo que el covid era una
cosa 'marica'. Eso fue un 'peque
ño agarre'... Este no puede ser

el papel de un presidente de la
República en un país civilizado.
No sabe lo que es ser presiden
te", sentenció el líder social lati
noamericano".

Y así, con otro montón de
argumentos, se posicionó como
un rival directo del actual pre
sidente Jair Bolsonaro, quien
en noviembre de 2020 aseguró:
"Ahora todo es pandemia, te
nemos que acabar con ese ne
gocio. Lamento los muertos, lo
lamento. Todos vamos a morir

un día.Aquí todo el mundo va a
morir. No vale la pena intentar
huir de eso. Huir de la realidad.

Tenemos que dejar de ser un
país de maricas", al desdeñar la
peligrosidad del Covid19.
Sin duda la pandemia será

clave para que los ciudadanos
brasileños decidan si les convie
ne la continuidad de Bolsonaro

en 2022 o si prefieren virar de
nuevo a la izquierda de la mano
de Lula da Silva; sin embargo, los
ciudadanos del Brasil no sólo

podrían modificar su realidad,
sino la de toda América Latina.

El desastre que significan los
llamados "tarifazos" con los que
el expresidente de Argentina,
Mauricio Macri ha incremen

tado hasta en trescientos por
ciento las tarifas de agua, luz,
transporte y electricidad, fue
ron un duro golpe para la clase

media de su país, quienes al pa
recer ya recordaron lo que es
vivir bajo los estándares neoli
berales, por lo que decidieron
dar el poder a la izquierda, re
presentada por Alberto Fernán
dez.
Los movimientos sociales

que sacudieron Chile, Colombia
y Ecuador en 2019, también nos
muestran un hartazgo regional
ante el sistema económico que
se implemento en América Lati
na tras las dictaduras de los se

tentas; incluso, los jóvenes chi
lenos iniciaron el proceso para
deshacerse de la constitución

heredada por Augusto Pinochet,
uno de los más grandes neolibe
ralistas en la historia.

El regreso del Movimiento
al Socialismo en Bolivia de la

mano de Luis Arce y la posi
ble victoria por la presidencia
de Andrés Arauz en Ecuador,
muestran un tablero regional
volcado a la izquierda, donde el
ingrediente de México y Andrés
Manuel López Obrador nunca
había estado presente; cuando
Rafael Corre, Hugo Chávez, Evo
Morales, José Mujica, los Kirch
ner... cuando ellos, en México
había un neoliberal disfrazado

de charro y después una farsa
llamada "guerra contra el nar
cotráfico". ¿Hará alguna diferen
cia que México se sume al Sur?
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Una ventana de opinión
"Les dijeron guarda tu dinero en Andorra, ahí va a

estar seguro" Delfino, el filósofo
\ /T n «•/*» A I >' n n 1 n f "1VTMarco A. Escalante N.
Me gustan muchos de los reportajes que el diario

El País publica porque no les tiembla la mano cuando
exhiben a gente poderosa, lo mismo de México, de Es
paña o de algún otro lugar. Hace unos días abordaron
el tema del decomiso de millones de euros y dólares
que un puñado de malos mexicanos prefirieron guar
darlo en aquel país europeo antes que invertirlo en
el nuestro.

Y las desgracias no llegan solas. Después del deco
miso de ese dinero, seguramente mal habido, está
en curso una investigación en México de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), a las personas que se han
mencionado como los dueños de ese dinero. El titular

de la UIF, Santiago Nieto Castillo, informó que se tie
ne un intercambio de información con su homologa
de Andorra que investiga a prominentes políticos y
empresarios que presuntamente tienen multimillona
rios depósitos en bancos de aquella nación. Una de
ellas es la senadora Sylvana Beltrones Sánchez quién
en un principio declaró que no era cierto, y después
lo admitió.

El País ha demostrado que sí tuvo una cuenta ban
caria en la polémica Banca Privada d'Andorra (BPA)
con 10.4 millones de dólares, pero la cerró en 201 I
por temor a que las autoridades mexicanas se entera
ran de su existencia.

Sin embargo, el dinero se quedó en BPA, pues Bel
trones transfirió los fondos a la cuenta del abogado
y político mexicano Luis Alejandro Capdevielle, quien
fue diputado suplente de Manlio Fabio Beltrones y so
cio de Sylvana Beltrones en una empresa inmobiliaria.
 La práctica de prestanombres es muy común entre
los delincuentes de cuello blanco . Después de esa

operación Capdevielle nombró a Sylvana Beltrones
apoderada legal de la cuenta bancaria, ello cinco años
después que el abogado designara a la ahora senadora
albacea testamentaria. ¿A quién quieren engañar? Con
esa burda maniobra sólo confirmaron que ese dinero
no venía de ingresos honestos y que ese dinero sí es
de la senadora.

Según ese reportaje, la mujer cerró su cuenta cuan
do se enteró que agentes de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV) se llevaron una memo
ria USB de la oficina de BPA en México, con los nom
bres de esas personas.
Estos elementos provienen de las declaraciones

que rindieron ante la justicia de Andorra el abogado
Capdeville y Joan March Masson, el exdirectivo de
BPA en México. La investigación andorrana sobre los
Beltrones fue clausurada temporalmente gracias a una
intervención de la extinta Procuraduría General de la

República (PGR) durante el sexenio de Enrique Peña
Nieto.

El País reportó que la inspección de la CNBV tuvo
lugar a finales de 2010; Blasson informó de lo suce
dido a Capdevielle que se lo dijo a Beltrones, quién
tomó la decisión de cerrar su cuenta en abril de 201 I,
ante el riesgo de que su nombre apareciera en la USB.
Tanto la ahora senadora como su padre han insi

nuado que la publicación de la información tiene que
ver con la coyuntura electoral en México.
Según El País, la investigación se está llevando a

cabo en Andorra, y la Fiscalía General de la República
(FGR) abrió su propia indagatoria sobre el caso.
Todo esto me trae a la memoria la cínica frase del

profesor Carlos Hank González,"UN POLÍTICO PO
BRE ES UN POBRE POLÍTICO"
¿Cuántos pillos más están temblando ahora mismo?
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Monreal le pone
el ojo a calificadoras

políti^í
 Matías Pascal

Una vez más, el senador Ricardo Mon

real Ávila, a titulo personal, dio otro
"campanazo" en aras de ir removien

do viejos esquemas que a la larga esas prác
ticas se han vuelto perniciosas para Ja eco
nomía mundial por lo que se debe analizar
la pertinencia de regularlas.
Se trata de las calificadoras de riesgo, cuya

"opinión" se ha vuelto ley y muchas veces, en
vez de ayudar al desarrollo de algunos paí
ses, frenan las oportunidades.
Mediante un artículo publicado en su pági

na de internet y en sus redes sociales, el
senador Monieal nos hace ver que y es tiem
po de que en nuestro país se debe de debatir
sobre la regulación de las calificadoras de
riesgo, como ya se ha considerado en países
como Estados Unidos y en la Unión Europea,
El texto del zacatecano, titulado "Las califi

cadoras de riesgo: entre la técnica y la polí
tica", ha levantado ya una serie de opiniones
adversas en el sector económico, tan acos

tumbrados a acatar el guión y No/no saltarse
ni una coma, que cualquier cosa que se diga
o se altere los aterra.

Pues bien, en su análisis, Monieal Avila
nos dice que ante la influencia excesiva que
tienen las agencias de calificación de ries
go, en México deberá llevarse a cabo un
amplio debate sobre su regulación, pues las
decisiones de los préstamos, condiciones e
intereses de la deuda soberana y su papel
"no ha estado exento de polémica

Las democracias, aseguró, no pueden
darse el lujo de no discutir o de no tomar
decisiones en temas que atañen a las y los
ciudadanos, a la economía, al combate a
lacorrupción, al combate del pensamien
to único o tecnocrátioo o a las finanzas

públicas.
Para sostener su dicho, refiere que la

Organización de Naciones Unidas indicó
recientemente, por medio de su experta inde
pendiente sobre deuda externa y derechos
humanos, Fue/en Li, que Jas tries grandes
agencias de calificación crediticia Standard
& Poors, Moody's y Fitch Ratings tienen una
influencia excesiva sobre las decisiones de

los préstamos, condiciones e intereses de la
deuda soberana de los países.
Este es un punto clave: debe de reformarse

urgentemente la arquitectura internacional
de la deuda, suspender la emisión de califi
caciones de crédito durante las crisis, como
la de la Covid19, asi como revisar los crite

rios de operación de las calificadoras de ries
go crediticio.
La misma esperta de la ONU, agregó, JJamó

a Jas calificadoras a incorporar el enfoque
de denecJios humanos en su trabajo para gue
Jos países cuenten con suficiente capacidad
fiscal a fin de invertir en protección social,
alimentación, salud y educación o en políti
cas contra la pobreza y la desigualdad.
Explicó que las agencias calific adoras

requieren de la doctrina neoliberal para fun
cionar, la cual ha promovido, desde los años
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ochenta, la globalización económica y finan
ciera en el planeta.
Las calificadoras pueden incidir en algu

nos objetivos de la política económica de
los Estados y de los gobiernos a pesar de
que, como ellas mismas señalan, solo emiten
opiniones.
Ricardo Monreal expJ/có que, aunque

existen alrededor de 150 calificadoras en el

mundo, solo algunas tienen vocación mun
dial. Tres de ellas cuentan con más de 92

por ciento del mercado global: Moddy's,
Standard & Poor*s y Fitch Rating.
Ello les permite, sin duda, ejercer el poder

de mercado debido a este oligopolio prevale
ciente de facto.

En este enlace puede usted leer el artículo
completo del senador Hicardo Monreal Avila:
h ttps: / fricar do monreal a vil a. com fias 

califi cadorasderiesgoen trelatecnicay
lapolitica/
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La presencia de un grupo de enca
puchadas en un campamento fren
te al Congreso mexiquense forma
parte de una guerra sucia contra
Morena, aseguró el legislador Mau
rilio Hernández, quien dijo que su
bancada ha acompañado siempre
las causas justas de las mujeres,
y es curioso que el 8 de marzo al
Congreso lo dejaron con unas sim
ples vallas y el. Palacio de Gobierno
estuvo bien resguardado. Comentó
que en los municipios, grupos de
priistas tratan de deslegitimar el
trabajo de los gobiernos municipa
les de Morena adjudicando las obras
al gobierno estatal, lo cual es abso
lutamente reprobable. El. legislador
lo señaló en una conferencia en la

que estuvo acompañado de Daniel
Serrano e Isaac Montoya, en la
que hablaron de que aún no están
definidos los géneros en el tema de
las precandidaturas en su partido, e
incluso aún no hay precandidatos,
sino simples aspirantes. Isaac Mon
toya y Maurilio Hernández, comen
taron que abrir la convocatoria a la
ciudadanía en general para que se
registrara no fue un error, sino por el
contrario, es un acto democrático.

En Atizapán de Zaragoza, mientras
Ruth Olvera (a quien le arman
marchas presuntos morenistas que
no quieren que se reelija) espera
que Morena decida quien será la
candidata o candidato a la presiden
cia, el precandidato de la coalición
PRIPANPRD Pedro Rodríguez ya
futurea con Wilfrido Torres como

probable coordinador de campaña,
que aseguran será secretario del
Ayuntamiento. También se habla
de Enrique Espinoza para SAPASA,
pero éste dice que no quiere nada,
mientras que Flavio Villanueva
estará a prueba. Y el que insiste en
meter a su hija a la planilla es el
exalcalde David Castañeda, quien
es recordado por su mal gobierno
y sus escándalos de corrupción, e
incluso quiere ser coordinador de
campaña de Pedro Rodríguez, lo
cual sería un grave error.

Y el Partido Verde en Atizapán de
Zaragoza eligió como precandi
dato a la presidencia municipal, al
empresario Jaime Arturo Ramírez,
quien estuvo en Obras Públicas en
los gobiernos de Carlos Madrazo y
Ana Balderas
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